
ЗА ЧТО УВОЛИЛИ 
РЕКТОРА РГГУ? 
Ведомства скрывают 
подоплеку этого решения

ДЕВУШКАМ 
РАЗРЕШИЛИ ВОЕВАТЬ 
В НЕБЕ
«МК» поговорил  
с абитуриентками, 
мечтающими о боевой 
авиации

   АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО в 
новом телесезоне стал веду-
щим детского музыкального 
конкурса «Ты супер! Танцы». 
«МК-Бульвар» пообщался 

с телеведущим и обсудил его 
приемы работы с детьми, а также дискотеки, первую 

любовь и юмор в коротких штанишках.
   ПОЛИНА ДИБРОВА при активной поддержке своего 

знаменитого мужа победила в конкурсе «Миссис Россия». 
«МК-Бульвар» встретился с семейной парой и поговорил о 
комплиментах, семейных ужинах и жизни, которая после 
замужества только начинается.

   А ТАКЖЕ: Агата Муцениеце и Павел Прилучный отме-
чают чугунную свадьбу, Егор Корешков и Юлия Хлынина не 
скрывают романа, лучшие наряды недели, макияж к первому 
сентября и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ  
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Прошли те времена, когда список по-
купок к 1 сентября состоял лишь из школь-
ной формы, тетрадок, ручек да ластиков. 
Сегодня «виш-лист» родителям диктует 
не только школа со своими требования-
ми и сам ученик со своим подростковым 
пониманием моды (чтобы «не хуже, чем у 
всех»), но и улица, где образовался свой 
«дресс-кодекс», за нарушение которого 
избить подростка могут прямо средь бела 
дня. Многие тинейджеры скрывают эту 
угрозу от родителей, считая жалобы про-
явлением трусости. 

«МК» разбирался в истоках и опасно-
стях уличных разборок, начинающихся со 
слов: «Поясни за шмот». 

Читайте 6-ю стр.

УКОЛ СОВЕСТИ 
ШИПОМ РОЗЫ

Я — дочь школьной учительницы, поэтому 
для меня 1 сентября — навсегда особый день.

1 сентября мама всегда приходила домой 
с цветами, и по большей части это были домаш-
ние цветы, то есть выращенные на даче или в 
деревне. Гладиолусы, георгины, астры, изредка 
флоксы. Все это пахло ранней осенью, листвой 
и отдавало неуловимым ощущением детской 
грусти по ушедшему лету вперемешку с радо-
стью от встречи со школой. А тот, кто учиться не 
рвался, с нетерпением ожидал школьных друзей-
приятелей. По запаху осенних букетов можно 
было пройти к школе, и этот аромат навсегда 
остался в памяти у постаревших и поседевших 
школьников. Это воспоминание — как домаш-
няя настойка от всех болезней. И даже очень 
важные люди, министры, депутаты и короли, 
помнят этот день, хоть, может, никогда в этом 
не признаются. 

Вот только куда делись те цветы?
Славные дачные букеты и охапки, купленные 

у расторопных подмосковных бабушек, канули в 
небытие, и им на смену пришли пышные букеты 
из жестяных эквадорских редкостей и роз, по-
хожие на театральный реквизит. Каждый такой 
букет стоит сумасшедших денег. Учителя нечасто 
несут их домой — уж больно они смахивают на 
погребальные. И еще эта оберточная бумага, 
скрипящие бантики. А подмосковные астры, 
переливающиеся неописуемыми цветами, пах-
нущие травой и какой-то волшебной горечью, 
дома не дадут забыть о празднике, и кто же их 
оставит — берут домой. А эти 
престижные красавцы — они 
тотчас увянут. 

Читайте 6-ю стр.

Ольга  
БОГУСЛАВСКАЯ

ЗЛОБА ДНЯ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ДОРОГОЙ, ТЫ ЗАЧЕМ 
ТАКОЙ КРУТОЙ? 

Собирая подростка в школу,  
знайте, за что его могут бить

«МАТИЛЬДА» СОБИРАЕТ 
«КРАЕУГОЛЬНЫЕ КАМНИ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Автандил ЦУЛАДЗЕ, 

политолог

Читайте 3-ю стр.

Экстрадированный из Германии виновник 
громкого ДТП со смертельным исходом (сбил пе-
шехода на Бауманской улице) Александр Ломов 
помещен в легендарную Бутырку. Парень — не 
поверите! — несказанно рад возвращению на 
родину. По его словам, в мюнхенской тюрьме, 
где провел больше месяца, он... голодал. 

 Ломов из камеры столичного изолятора 
через членов ОНК попросил прощения у род-
ных парня, погибшего под колесами его «Мер-
седеса», и объяснил, почему сбежал с места 
трагедии. 

Читайте 3-ю стр.

«КОГДА Я ПОПАЛ В БУТЫРКУ, 
СТРАШНО ОБРАДОВАЛСЯ»

Виновник громкого ДТП 
на Бауманской улице 

признался, что голодал  
в немецкой тюрьме

Раньше было совершенно непонятно, 
как в басне «Стрекоза и муравей» заглав-
ная героиня умудрилась не заметить, 
как пролетело лето. В этом году этот 
факт кажется очевидным. Лето загля-
нуло в столицу только на две с полови-
ной недели. Помимо холодов москвичей 

преследовали ливни, а разрушитель-
ные ураганы привели к человеческим 
жертвам. 29 августа стало известно, что 
Генпрокуратура обвинила в страшных 
последствиях... синоптиков — мол, не-
точные прогнозы дают.

Читайте 7-ю стр.

ХОЛОДНОЕ ЛЕТО 2017-ГО 
ПЕРЕХОДИТ В ДОЖДЛИВУЮ ОСЕНЬ

Резко меняющийся климат еще принесет 
неприятности горожанам

Эдгард с Ярославной 
ждали ребеночка в сентя-
бре, но сын неожиданно 
появился на свет раньше, 
в 35 недель (ему виднее, 
когда рождаться): рост 49 
см, вес 3 кг, пока под при-
смотром врачей, по их сло-
вам — все нормально, все 
идет по плану.

Читайте 6-ю стр.

«ЗНАМЕНИТУЮ ФАМИЛИЮ 
ЕЩЕ ПРЕДСТОИТ ЗАСЛУЖИТЬ»

У Эдгарда 
Запашного 

родился сын: 
родители думают 

над именем

КРЫМСКИЙ МОСТ ОБЗАВЕЛСЯ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ АРКОЙ
На подъем  конструкции понадобилось 12 часов

Читайте 2-ю стр.
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Дежурная бригада: 
Екатерина СТЕПАНОВА, 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 

Татьяна АНТОНОВА, 
Екатерина СВЕШНИКОВА, 

Юлия ГРИШИНА 
и др.

Известный шоу-
мен Игорь Верник 
написал заявле-
ние в полицию о 
пропаже перед-
него госномера 
с автомобиля 
«Мерседес». По-
лицейские пред-
полагают, что речь 
идет не о краже, 
а о потере госзнака.

Как стало известно «МК», 
вечером продюсер обнару-
жил, что на его автомобиле, 
припаркованном на Большой 
Татарской улице, отсутствует 
передний госзнак, хотя за-
дний был на месте. Поду-
мав, что номер украли в це-
лях дальнейшего шантажа, 
Верник наведался в отдел 
полиции и оставил заявле-
ние. Артист был уверен, что 
госзнак украли, однако пра-
воохранители развеяли эти 
предположения. По мнению 

стражей порядка, ак-
тер, скорее всего, 

«штурмовал» глу-
бокую лужу в до-
ждливый поне-
дельник, и плохо 
закрепленный 

номер прос то 
слетел. Искать 

его надо в ливневом 
стоке. Так или иначе 

по факту обращения бу-
дут проводить проверку. По 
словам полицейских, госз-
наки сейчас крадут редко, 
так как с некоторых пор это 
стало уголовным преступле-
нием.

Между тем, по данным 
Управления Федеральной 
службы судебных приставов, 
за Верником значится четыре 
неоплаченных штрафа. Все 
правонарушения (на общую 
сумму две тысячи рублей) 
он совершил в Тверской об-
ласти.

В КРАЖЕ НОМЕРОВ У ИГОРЯ 
ВЕРНИКА ОБВИНИЛИ ЛУЖУ

В ПАРКЕ «МИТИНО» РАЗРЕШАТ ПОДГЛЯДЫВАТЬ ЗА АРХЕОЛОГАМИ 
Лаборатория археологии 

появится в парке «Митино», 
реконструкция которого 
закончится в октябре. Спе-
циальная площадка будет 
находиться в восточной 
его части, так как именно 
там археологи уже в тече-
ние нескольких лет находят 
остатки древних поселений, 
датируемые первым тысяче-
летием до нашей эры. 

Лаборатория будет пред-
ставлять собой несколько 
выставочных и исследова-
тельских залов со стеклян-
ными витринами, в которых 
можно будет понаблюдать за 
работой археологов. Кроме 
того, здесь установят всесе-
зонный лекторий, где станут 
проводиться встречи с исто-
риками и писателями. 

— Этот парк по-настоящему 
уникальное место, — объяс-
нил «МК» главный археолог 
столицы Леонид Кондрашев. 
— Здесь была территория 
«волока» — части пути, где 
с одного водного маршру-
та лодки по земле тащили 
к другому, поэтому тут на-
ходилось множество посе-
лений. Большое скопление 
городищ было обнаружено 
в 90-е годы, при постройке 
станции метро «Волоколам-
ская». Обнаружив ценные 
археологические места, 
станцию решили перене-
сти, а здесь разбить парк. 
Все объекты археологиче-
ского наследия ранее не по-
казывали широкой публике. 
Теперь же будут организо-
ваны специальные видовые 

точки, откуда можно будет 
их наблюдать. А в бывшем 
овощехранилище мы сдела-
ем лабораторию, в которой 
расскажем про этот парк и 
его уникальную историю. По-
добная идея реализуется в 
Москве впервые.

П о м и м о  л а б о р а т о -
рии на территории парка 

благоустроят пешеходные 
и велосипедные дорож-
ки, обновят освещение, а 
у местного пруда появятся 
деревянные террасы для от-
дыха. Также в парке обору-
дуют сцену с арками, кафе, 
сувенирные и прокатные 
павильоны и поставят ат-
тракционы. 

АКТЕР, ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ  
В УБИЙСТВЕ В ПАРКЕ ГОРЬКОГО, 

ГОТОВИЛСЯ К ДОПРОСУ ДВЕ НЕДЕЛИ 
 Первые показания дал 29 

августа подозреваемый в 
убийстве 29-летнего петер-
буржца Станислава Думкина 
в ЦПКиО им. Горького. Неза-
долго до этого адвокаты Кор-
нея Макарова связались со 
следователями и сообщили 
о намерении подзащитного 
появиться на допросе.

Как ранее сообщал «МК», 
сама трагедия разыгралась 
около полуночи 13 августа. 
Компания, в которой был 
22-летний Корней Макаров, 
предложила проходившему 
мимо 29-летнему Станисла-
ву Думкину и его друзьям вы-
пить. Те не отреагировали, 
что очень задело Макарова. 
Молодой человек пошел за 
Думкиным, чтобы с ним разо-
браться. Ссора закончилась 
разборками на кулаках. Дум-
кин упал и ударился головой 
об асфальт. Позже в лечеб-
ном учреждении он впал в 
кому и скончался.

Полицейские в ту же ночь 
задержали всех участников 
этой истории (кроме Макаро-
ва — парень ударился в бега). 
Показания давали основ-
ные свидетели — знакомые 
Макарова — Антон, Денис и 
Андрей, а также друзья Дум-
кина. Затем всех отпустили 
восвояси. Возможно, если бы 
не поднятая шумиха в СМИ, 
дело спустилось бы на тормо-
зах. А сейчас расследовани-
ем преступления занимаются 

лучшие следователи ГСУ СК 
РФ по Москве. 

Как говорит отец Мака-
рова — актер Сергей Ма-
каров, повестку на допрос 
сыну по адресу регистра-
ции на Нагорном бульваре 
не присылали. Сам Корней 
живет в съемной квартире 
и не скрывается. Утром 29 
августа адвокаты подозре-
ваемого заявили следовате-
лю, что подзащитный готов 
дать показания. Около 17.00 
молодой человек появился 
в Следственном управле-
нии по ЦАО ГСУ СК РФ по 
Москве. Макарова, судя по 
всему, привез его адвокат 
на личном автомобиле. Один 
из оперативников, который 
сидел рядом с парнем на 
заднем сиденье, довольно 
грубо выволок молодого че-
ловека на улицу из салона.

Между тем друзья Корнея 
не верят, что он мог кому-
либо причинить вред.

— С Корнеем мы росли в 
одном дворе. Он никогда не 
лез на рожон. Говорил, я луч-
ше отойду в сторону. В упо-
треблении спиртного знал 
меру. Ситуация раздута до 
неимоверных размеров. Не 
разобравшись, Корнею и его 
родным устроили настоящую 
травлю. Все близкие удали-
ли свои страницы в соцсети 
и не подходят к телефонам, 
— рассказал близкий друг 
Виталий.

КРЫЛАТЫЕ ГОСТИ ПЫТАЛИСЬ 
ОТОБРАТЬ У МАЛЫШЕЙ ДЕТСАД 

Осиный рой атаковал вос-
питанников детского сада 
№2680 на Ереванской улице 
утром 29 августа. Насекомые 
покусали 19 ребят и трех пе-
дагогов. 

Как стало известно «МК», 
дошкольное учреждение 
открылось после летних 
каникул в понедельник. Но 
так как день был дождли-
вым, то воспитанников на 
улицу не выводили. На пер-
вую утреннюю прогулку две 
группы дошколят (всего 28 
человек) в возрасте от трех 
до шести лет отправились во 
вторник около 11.00. Малы-
ши выбежали на деревянную 
веранду и принялись топать 
по полу. Как позже выясни-
лось, осы, видимо, за теплый 
сезон успели построить под 
верандой гнездо. Разглядеть 
«домик» раньше было невоз-
можно.

— Педагоги сразу не по-
няли, в чем дело. Полосатые 
насекомые один за другим 
повылетали откуда-то из-под 
пола. Ос было действитель-
но много. Они кусали детей 
в открытые участки тела — 
руки, лица, — рассказали в 
детском саду.

Осы покусали 19 малышей. 
Врачи «скорой» осмотрели 

их, и некоторым, склонным 
к аллергии, сделали при-
вивку. Кроме того, постра-
дали три воспитателя. Всем 
пациентам оказали помощь 
на месте.

Администрация детского 
учреждения оповестила о 
ЧП родителей, и часть ма-
лышей забрали до окончания 
рабочего дня. Специалисты 
МЧС вскрыли пол и выкурили 
агрессивных насекомых. По 
их словам, гнездо было дей-
ствительно гигантским.

Аналогичные случаи на-
падения ос зафиксированы 
в детском саду №439, что в 
Орехово-Зуевском проез-
де — здесь осы также свили 
гнездо под полом веранды 
и покусали четырех ре-
бятишек. А в дошкольном 
учреждении №118 на улице 
Строителей пострадали трое 
воспитанников. Тут специа-
листы так и не нашли осино-
го гнезда. Госпитализация 
никому из детей не понадо-
билась.

Как говорят биологи, эти 
насекомые становятся осо-
бенно злыми в конце лета — 
в период сбора фруктового 
урожая, созревания арбузов 
и дынь. Осиные гнезда не-
обходимо уничтожать. 

НЕЛЕГАЛЬНЫМ МИГРАНТАМ ГРОЗЯТ  
НОВЫЕ ШТРАФЫ

Кодекс об администра-
тивных правонарушениях в 
России будет пополнен новы-
ми статьями, касающимися 
приехавших на заработок 
мигрантов. Соответствую-
щий проект изменений в фе-
деральный закон поступил 

на подпись Владимиру Пу-
тину.

Так, нарушение правил 
пересечения границы рядо-
выми иностранными лицами 
и транспортными средства-
ми повлечет наложение ад-
министративного штрафа на 

граждан в размере от 2 тыс. 
до 5 тыс. рублей (ранее такой 
штраф не взимался). Штра-
фы для должностных и юри-
дических лиц сохраняются: 
от 30 тыс. до 50 тыс. рублей 
и от 400 тыс. до 800 тыс. ру-
блей соответственно.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ-ПОХИТИТЕЛЬ РЕШИЛ, ЧТО ФЕМИДА, 
КАК ЛЮБАЯ ЖЕНЩИНА, ЛЮБИТ УШАМИ

Экс-начальник одного 
из отделов угрозыска УВД 
по ЮВАО столицы Максим 
Серов и его заместитель 
Алексей Потапов на днях 
отправились в места не 
столь отдаленные по при-
говору Кузьминского суда. 
На свой страх и риск они по-
могли обиженной женщине 
отомстить бывшему возлю-
бленному — коммерсанту из 
Крыма. 

Как рассказали «МК» в 
прокуратуре ЮВАО, насто-
ящая детективная история 
приключилась в начале 
2015 года. Неработавшая 
33-летняя ж ительниц а 
Подмосковья Инга Мокро-
ва решила поквитаться со 
своим бывшим сожителем, 
от которого у нее двое де-
тей. Женщина замыслила 
лишить экс-возлюбленного 
всего имущества. В феврале 
через знакомых она вышла 
на полицейских — Максима 
Серова и Алексея Потапова. 
Стражам порядка дама по-
ведала, что некогда люби-
мый мужчина находится в 
международном розыске 
за хранение наркотиков и 
должен в ближайшее вре-
мя прилететь из Украины по 
российскому паспорту на чу-
жое имя. Сам «объект» ро-
дился в Крыму, где занимал-
ся предпринимательством. 
14 февраля полицейские 
встретили коммерсанта в 
аэропорту и доставили в от-
деление полиции. Правда, 
сделали это тайно: никуда 
не сообщили. После этого 
Серов, видимо, чтобы за-
вуалировать преступление, 

позвонил инициатору розы-
ска, но не сообщил, что за-
держал подозреваемого. 
Затем состоялся разговор 
с жертвой. Сыщики потре-
бовали у него 1 млн евро 
взамен на свободу, но в 
дальнейшем снизили цену 
до 400 тысяч евро. Дабы убе-
дить бизнесмена в серьез-
ности своих намерений, они 
пригрозили расправиться с 
Мокровой, которую их со-
общники якобы держали в 
другом месте. На самом деле 
женщина находилась в гости-
нице и по телефону «умоляла» 
выполнить все требования 
похитителей. Заложника в 
то же день отвезли в съем-
ную квартиру в подмосков-
ный Реутов и удерживали, 
вымогая деньги. Охранять 
бизнесмена поручили без-
работному 26-летнему Геор-
гию Кочишвили и другим лю-
дям. За время пребывания 
в неволе предприниматель 
отдал бандитам 530 тысяч 
рублей, автомобиль Toyota 
Land Cruiser 200 (стоимостью 
почти 2 млн рублей), также у 
него забрали 15 тысяч долла-
ров. Спустя два дня мужчине 
каким-то чудом удалось сбе-
жать и заявить о преступле-
нии в полицию. Участников 
похищения задержали. Но 
перед судом предстали не 
все фигуранты — в отноше-
нии иных соучастников дело 
было выделено в отдельное 
производство. Сам потер-
певший был осужден к ре-
альному лишению свободы. 
Но к началу разбирательства 
по делу своих похитителей 
уже отбыл наказание. 

В ходе процесса экс-
полицейские всячески от-
рицали вину, Инга снача-
ла признавала участие в 
преступлении, но к ближе 
к приговору заявила, что 
оговорила себя, Кочишвили 
полностью сознался в соде-
янном. Гособвинитель Ека-
терина Красильникова по-
требовала для обвиняемых 
от 3,5 года до 9 лет заклю-
чения. Серов к последнему 
слову подготовился очень 
тщательно — к Фемиде он 
обратился в поэтической 
форме. Подсудимый про-
сил его оправдать. Он го-
ворил, что лишь выполнял 
свои должностные обязан-
ности, отметив, что являет-
ся отцом четверых детей. 
Кроме того, выступил в за-
щиту своего зама, которо-
го также просил признать 
жертвой обстоятельств.

В итоге Кузьминский 
суд Москвы приговорил 
Серова к 9 годам лишения 
свободы, Потапова — к 8,5 
года заключения с отбыва-
нием в колонии строгого 
режима, они лишены права 
занимать должности в ор-
ганах исполнительной вла-
сти на 3,5 года. Кочишвили 
получил 3,5 года условно 
со штрафом в 30 тысяч 
рублей, Мокрова пригово-
рена к 8 годам в колонии 
общего режима, сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Карина Каленова. 

Решение Фемиды стало 
для фигурантов дела настоя-
щим шоком. Защита намере-
на доказать их невиновность 
в Мосгорсуде. 

ЧИНОВНИКАМ НЕ УДАСТСЯ 
ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ТРАТ ВМЕСТЕ  

СО ШКОЛЬНИКАМИ
Точку в споре чиновников 

о том, кто должен платить за 
перевозку учеников из труд-
нодоступных сел и деревень 
до школы и обратно, поста-
вил Конституционный суд. 
Служители Фемиды постано-
вили, что деньги на школьные 
автобусы и шоферов должна 
давать администрация на-
селенного пункта, в котором 
живут дети.

Как стало известно «МК», 
в КС обратились чиновники 
из маленького села в Баш-
кортостане. Местная школа 
была вынуждена принять 
детей из другой деревни, 
расположенной в нескольких 
десятках километров. Там 
возможности учиться для ре-
бят с 5-го по 9-й классы нет: 
деревенская администрация 
из-за малого количества уче-
ников решила просто ликви-
дировать средние и старшие 
классы. В результате под-
росткам пришлось пере-
водиться. Однако пешком 
до новой школы не дойти, 
а никакого транспортного 
сообщения между родной 
деревней и учебным заве-
дением нет. Родители уча-
щихся потребовали, чтобы 
новая альма-матер предо-
ставила их чадам школьный 

автобус. При этом они ссы-
лались на статью в законе 
«Об образовании». В ней 
сказано, что организовать 
бесплатную перевозку детей 
обязана именно та школа, 
в которой они учатся. Одна-
ко местные чиновники от-
казались тратить деньги на 
автобусы для «чужаков». По 
их убеждению, раз не по их 
вине школьникам пришлось 
менять место учебы, то не им 
и выискивать средства на пе-
ревозку. В итоге представи-
тели села дошли до Консти-
туционного суда. В петиции 
они требовали признать не 
соответствующей Консти-
туции злополучную статью 
Закона об образовании, 
которая возложила на них 
несправедливые траты. КС 
встал на сторону школы. Су-
дьи заключили, что виноваты 
в непростой ситуации школь-
ников чиновники их родной 
деревни. Ведь именно они 
приняли решение расфор-
мировать среднюю школу 
и сэкономить свой муници-
пальный бюджет. А значит, 
и раскошелиться на транс-
порт для учеников должны 
власти деревни, а не села, 
которое приняло их в свое 
учебное заведение. 

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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«Это даже хорошо, что пока нам плохо». 
Песенная строчка из фильма моего детства 
«Айболит-66» всплыла в памяти в достаточно 
неожиданный момент — в процессе прочтения 
свежего обзора «Картина экономики», подго-
товленного Министерством экономического 
развития (МЭР). 

Дело в том, что в своем предыдущем по-
добном обзоре, по итогам прошлого месяца, 
его авторы обозначили относительно новую 
и весьма важную причину, мешающую эконо-
мическому росту в России: дефицит кадров, 
включая высококвалифицированных, на рынке 
труда. Заметим, что тогда, в середине лета, 
синхронно с МЭР на проблему с рабочей си-
лой указали и аналитики Центробанка, также 
подчеркнувшие опасность дефицита кадров 
для дальнейшего развития страны. 

Ситуация на рынке труда действительно 
складывается крайне тревожная. Вроде бы и 
официальная безработица этим летом дер-
жится на рекордно низком уровне (5,1–5,4% 
от общей численности трудоспособного на-
селения), но при этом специалисты фиксируют 
существенный рост спроса на рабочую силу 
при ограниченности предложения. Иными сло-
вами, России для того чтобы «встать с колен» 
в экономическом смысле, катастрофически 
не хватает рабочих рук. 

Понятно, что за месяц эта проблема сама 
собой не рассосалась. Логично было ожидать, 
что специалисты МЭР продолжат развивать 
актуальную тему, начнут глубоко анализи-
ровать тревожные тренды на рынке труда и 
предложат какие-то рецепты исправления 
ситуации с сокращением рабочей силы. 

Но авторы свежей «Картины экономики» 
пошли по совершенно другому пути, предло-
жив своим читателям своеобразный «твист» 
(если продолжать кинематографические ас-
социации) — кажется, именно так называются 
резкие сюжетные повороты фильмов, меняю-
щие их ход на прямо противоположный. 

Так вот, с легкой руки аналитиков МЭР, 
проблема превратилась в победу. Согласно 
их логике, поскольку во втором квартале это-
го года в стране наблюдался заметный рост 
ВВП (2,5%), получается, что дефицит кадров в 
стране привел к подъему производительности 
труда. Иными словами, за истекший период 
сокращающаяся армия работников произвела 
больший объем национального продукта. Как 
говорится, нас мало, но мы в тельняшках! Вот 
тут-то мне и вспомнились строчки из детской 

песенки про «хорошо» и «плохо»... 
Будет крайне жаль, если столь благостный 

вывод «закроет» для власти тему дефицита 
рабочей силы. Потому что реальных проблем 
на рынке труда выше крыши: это и естествен-
ная демографическая яма, в которую угодила 
наша страна, и «подвешенный» статус рабо-
тающих пенсионеров, и шараханья в разные 
стороны по поводу привлечения в отечествен-
ную экономику мигрантов, и миллионы наших 
собственных трудящихся, пребывающих в 
глубокой «тени». Однако к чему ими всеми 
заниматься, если вдруг у нас «поперла» про-
изводительность труда!?

Беда в том, что тезис этот — крайне 
сомнительный. Во всяком случае, вызыва-
ет удивление, что напичканный под завязку 
всевозможной цифирью обзор МЭР никаких 
точных данных по производительности труда в 
России не содержит. Хотя это вполне счетная 
позиция: показатель определяется в дина-
мике, как отношение роста ВВП к изменению 
совокупных затрат на труд. 

Тем не менее последние официальные 
данные Росстата об отечественной производи-
тельности труда относятся аж к 2015 году. Тог-
да статистическое ведомство констатировало, 
что производительность труда в нашей стране 
упала впервые за шесть лет — на 2,2%. 

Остается лишь предположить, что с тех 
пор ситуация как минимум не улучшилась, и 
именно это стало причиной того, что МЭР и 

подчиненный ему Росстат взяли двухлетнюю 
паузу в определении столь важного с точки 
зрения развития страны показателя. 

В условиях отсутствия официальных 
данных остается воспользоваться оценками 
Организации экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР), которая, пользуясь своими 
методиками, подсчитала производительность 
труда в четырех десятках ведущих экономик 
мира (опираясь при этом на статистику все 
того же 2015 года). Как оказалось, в России 
в час создается национального продукта 
на $25,9. Из обсчитанных стран хуже цифра 
только у Мексики — $19,5. При этом нас в 
разы опережают не только лидеры рейтинга 
— Люксембург ($95,9) и Норвегия ($88,0), и 
не только США ($67,4). На Россию сверху вниз 
поглядывают Греция ($36,2), Польша ($29,7), 
Латвия ($27,6).

Если учесть, что после 2015-го мы пере-
жили полноценный кризисный 2016 год, а в 
нынешнем году только-только наша эконо-
мика оттолкнулась от дна, рассчитывать на 
серьезную прибавку в производительности 
труда не приходится. 

Так что оптимистические рассуждения 
аналитиков МЭР о подъеме этого показателя 
представляются неким отвлекающим от дей-
ствительно серьезных экономических проблем 
маневром. «Нормальные герои всегда идут 
в обход», как пелось все в том же детском 
кинофильме «Айболит-66».

Чтобы встать с колен, 
российской экономике 
не хватает рабочих рук ГОРЕ ОТ ТРУДА

Кто победит в бою между Путиным и 
анонимайзерами? Президент подписал 
закон о борьбе с последними еще месяц 
назад, но только в этот вторник Роском‑
надзор пояснил, каким образом будет 
исполнять принятое законодательство. 
Пояснение не выглядит убедительным, 
о чем «МК» рассказал ведущий в области 
эксперт, главный специалист по защите 
информации Алексей ЩУЧКИН. Но снача‑
ла немного истории. Анонимайзеры при‑
думали спецслужбы в своих целях, потом 
ими начали пользоваться и террористы 
— в своих целях. А культовым это слово 
стало в России чуть более десятилетия 
назад, еще в тучные годы. Тогда хозяе‑
ва офисов вдруг стали замечать, что их 
«планктон» использует казенные ком‑
пьютеры не по назначению, а для трепа 
в «Одноклассниках» и изучения деталей 
порнографического видео. Тогда началь‑
ники дали системным администраторам 
команду «фас» на блокировку ненужных 
сайтов, но весь «планктон» недолго пла‑
кал, а стал входить на любимые ресурсы 
через анонимайзеры. 

Сегодня любой мало-мальски продвинутый 
пользователь может зайти на любой ресурс в обход 
системных запретов. Видимо, грешили этим и 
депутаты Госдумы, и их помощники. Поэтому ряд 
коммунистов, в соавторстве с Роскомнадзором, 
внесли закон, обязывающий анонимайзера не 
допускать пользователей на государственно за-
прещенные сайты. Как внесли, так и приняли, и 
президент подписал. Но если принимается закон 
о том, что ветер должен дуть не быстрее 3 метров 
в секунду, — это не означает, что не будет урагана. 
Эти ресурсы как работали, так и работают. И вот 
только через месяц после принятия закона Ро-
скомнадзор попробовал объяснить, «как он будет 
останавливать ветер».

Контролирующая служба выложила проект 
приказа на портал общественного обсуждения 
нормативных документов regulation.gov.ru. Ано-
нимайзеры должны будут внести в черный список 
перечень сайтов с запрещенной информацией, 
утвержденный Минюстом. Если они этого не сде-
лают, то будут заблокированы сами. Но кто будет 
их разоблачать и блокировать? Подобная норма 
закона существует в Китае, но такой контроль 
нашим поднебесным друзьям обошелся в сумму, 
которая выглядит больше, чем весь российский 
интернет-трафик. А против террористов данная 
норма бессильна. Они себе сайтик найдут. А ради 
борьбы с «Одноклассниками» — не слишком ли до-
рого? Однако предоставим слово специалисту. 

«Несмотря на капризы природы, люди, кото-
рые хотели отдохнуть, нашли для этого возмож-
ность. Нет пределов возможностям человеческого 
разума, если желание достаточно сильно и мотиви-
рованно, — сказал «МК» Алексей ЩУЧКИН. — Так 
и Роскомнадзор нашел летом изящное и неожидан-
ное решение для исполнения непродуманного за-
кона о блокировании сервисов, предоставляющих 
доступ к запрещенным в России или корпорации 
информационным ресурсам. «Как? Как это можно 
будет осуществить технически»? — вопрошали 
опытные стратеги интернет-сообществ, системные 
администраторы и специалисты по безопасности. 
«Ведь впн-сервисы так распространены… Не-
возможно отследить, используется впн-сервис 
для доступа к запрещенному ресурсу или нет. У 
государства не хватит на это ни сил, ни возмож-
ностей»! Роскомнадзор хранил гордое молчание 
и только, хитро прищурив глаза, слегка улыбался 
на возмущенные вопли недалеких граждан, хоть 
как-то знакомых с индустрией. В действительности 
все оказалось донельзя просто и банально. Госу-
дарству и делать-то ничего не надо. Достаточно 
опубликовать указ о том, что все владельцы сер-
висов, предоставляющих услуги по шифрованию 
данных, обязаны подключиться к федеральной 
государственной информационной системе. По 
запросу, естественно. Как же без запроса? Ну а 
уж если вы хотите подключиться, то будьте лю-
безны выполнять требования по подключению. 
Требования эти просты и логичны. Вы должны 
предоставить информацию о себе, о своей фирме, 
о своих сетевых ресурсах и адресах, сведения о 
провайдере, о месте проживания, паспортные дан-
ные, логины и пароли, кличку любимой собаки или 
кошки, время, когда вас не бывает дома, и прислать 
ключи от квартиры. Таким образом, выполнение 
федерального закона, подписанного президентом, 
совершенно ничего не будет стоить государству, 
и солнце, которое не баловало нас этим летом, 
засияет над страной с новой силой когда-то по-
том. Потому что требования этого закона никто 
не будет выполнять сейчас. Да и когда-то потом 
тоже не будет… Но выход-то ведь есть, есть! Ну, 
непонятно, почему Роскомнадзор ограничивается 
полумерами? Мне кажется, было бы логичнее сразу 
выдавать гражданам Российской Федерации вме-
сте со свидетельствами о рождении пожизненные 
логины и пароли. Это позволило бы сэкономить 
огромное количество времени государственных 
чиновников, которое они могли бы потратить на 
придумывание новых, еще более полезных законов 
и постановлений, направленных на улучшение 
блага наших граждан».

Михаил ЗУБОВ.

Роскомнадзор в борьбе против 
анонимайзеров поставит 
Путина в неловкое положение

АНОНИМКИ 
ЗАПРЕТИЛИ, 
НО НЕ ОТМЕНИЛИ

Строительство Крымского моста 
через Керченский пролив добралось 
наконец до пиковой точки. Железно‑
дорожную арку весом более 6 тысяч 
тонн подняли на проектную высоту — 
35 метров над уровнем моря. Длина 
многотонной конструкции составляет 
227 метров. Операций подобного мас‑
штаба в российском мостостроении 
пока не было... 

 Арка, установленная на два понтонных 
корабля, отправилась в плавание еще вчера. 
Расстояние в 4 км кавалькада судов с аркой 
посередине преодолела за несколько часов. 
При этом для прохождения каравана пришлось 
предварительно проводить дноуглубительные 
работы. По сути, для перемещения арки был 
вырыт новый фарватер. 

Конструкцию поднимали на проектную 
высоту на протяжении 12 часов. С инженерной 
точки зрения процесс достаточно сложный и 
трудоемкий, в нем принимали участие более 
30 стропальщиков, геодезистов и специа-
листов по качеству. Арку начали поднимать 
еще в полночь, а закончили лишь под утро. 
Подъем осуществлялся при помощи 16 кра-
новых установок, а сама арка удерживалась 
на 700 тросах. 

Строительные работы транслировались 
в прямом эфире, поэтому любой желающий 
мог собственными глазами увидеть этот исто-
рический момент. Когда понтонные баржи 
аккуратно ввели арку в створ между опорами, 
началось самое главное — подъем, который 
проходил чуть ли не по сантиметру. Для начала 
арку подняли на метр и оставили в подвешен-
ном состоянии на час. Крановые домкраты 
нагружались постепенно — начав с планки 
в 5 тонн, а закончив предельным уровнем на-
грузки в 100 тонн. За процессом наблюдали не 
только пользователи Интернета и сторонние 
зрители, которые устроились на берегу, но и 
ученые. На арочном пролете были установ-
лены специальные датчики, благодаря кото-
рым можно было отследить любые изменения, 
включая деформацию и прогибы конструкции. 
Ученые следили за подъемом и установкой на 
протяжении всего времени, чтобы убедиться 
в правильном ходе работ и предотвратить воз-
никновение чрезвычайных ситуаций.

Для российских инженеров подъем стал 
своеобразным ноу-хау, так как до этого по-
добного опыта у них не было. Несмотря на 
это, подъем и установка прошли в штатном 
режиме. Как признались строители, самыми 
сложными были первые 10 метров — дальше 
процесс пошел быстрее. 

— Морская операция в проекте Крымско-
го моста, без преувеличения, уникальна для 
мостостроения: это транспортировка, а потом 
подъем и монтаж в условиях морской аквато-
рии с нестабильным гидрометеорологическим 
фоном. Такая операция была бы невозможна 

без гигантского опыта, накопленного мосто-
виками в других проектах, — рассказал заме-
ститель генерального директора строительной 
организации Леонид Рыженькин. 

Чтобы избежать экстренных ситуаций, на 
плавсредствах были установлены метеостан-
ции, которые регулярно мониторили погодные 
изменения.

— Мобильная метеостанция в непре-
рывном режиме фиксирует направление и 
скорость ветра, давление, уровни влажно-
сти и видимости, — уточнила руководитель 
информационного центра «Крымский мост» 
Сима Айвазян.

Арка предусматривает не только желез-
нодорожные пути в обе стороны. На конструк-
ции присутствуют смотровые ходы, лоты под 
кабель-трассы, водоотводные сливы, защи-
та от ударов молнии и заземление, системы 
контроля прочности, аэро- и судовая нави-
гация, а также сигнализация, функции меха-
низированной централизации и блокировки, 
точки связи и опоры освещения. Арка имеет 
архитектурную подсветку, поэтому самый за-
вораживающий вид на нее будет открывать-
ся ночью. По заявлению портала «Крымский 
мост», в сутки по мосту смогут проходить до 
47 пар поездов. Пассажирские составы смогут 

развивать скорость до 120 километров в час, 
а грузовые — до 80.

На время подъема арки проход по Керчь-
Еникальскому каналу для судов был приоста-
новлен. Временная остановка судоходства 
не принесла никаких проблем. На утро поне-
дельника на якоре в порту Керчи стояло всего 
28 кораблей, что практически вдвое меньше 
обычного. Например, при непогоде на якорь 
становится более 60 кораблей.

На протяжении сентября строители за-
кончат монтировать концевые элементы арки, 
а также опустят ее на специальные опоры. 
Следующим шагом будет подъем и установ-
ка автомобильной арки, которая весит около 
пяти тысяч тонн. Ее установка намечена также 
на сентябрь. Автодорожная арка уже собра-
на и ждет своего часа на берегу со стороны 
Керчи. Напомним, что Крымский мост станет 
самым протяженным в России — 19 киломе-
тров, поэтому его возведение не зря называ-
ют «стройкой века». Начало автомобильного 
движения намечено на декабрь 2018 года, а 
первые поезда из материковой части страны на 
полуостров отправятся через год — 1 декабря 
2019 года. Стоимость объекта составила более 
200 миллиардов рублей.

Павел ИВАНОВ.

МОСТ СВЯЗАЛИ АРКОЙ
Многотонную конструкцию поднимали около 12 часов

Российская компания открыла новый 
фронт судебного противостояния с Кие‑
вом, причем на этот раз на территории 
Незалежной. «Газпром» подал жалобу в 
Верховный суд Украины, требуя отме‑
нить штраф на $6,7 млрд, наложенный 
на него украинским антимонопольным 
ведомством. Эксперты признают, 
что судебная система страны, власти 
которой официально называют Россию 
агрессором, вряд ли вынесет решение 
по этому делу в пользу «Газпрома». В то 
же время воспользоваться таким вер‑
диктом Киев не сможет — у газового хол‑
динга нет на Украине активов, которые 
можно арестовать в счет погашения этих 
претензий. Если Киев начнет отбирать 
российский газ, транзитом проходящий 
через Украину, то на него посыплются 
иски европейских стран, купивших у 
России это топливо.

Несмотря на то что в международных су-
дебных инстанциях юридические разногласия 
России и Украины по газовым проблемам рас-
сматриваются без проволочек и зачастую в пользу 
нашей стороны, когда дело касается украинской 
правовой системы, «Газпром» натыкается на раз-
личные неприятности. В мае, когда компания уже 
пыталась оспорить взыскание этого антимоно-
польного штрафа, Высший хозяйственный суд 
Киева отклонил российскую жалобу. В августе 
«Газпром» снова попытался обжаловать штраф-
ные санкции в Высшем суде Украины, однако 
тот признал, что компания «нарушила статьи 
хозяйственного процессуального кодекса», и дал 
монополии сутки на устранение недостатков в 

заявлении. На просьбу «МК» уточнить, было ли 
это совершено и была ли подана новая жалоба, 
в «Газпроме» не ответили.

Напомним, что суть этого спора сводится 
к следующему. В 2015 году Антимонопольный 
комитет Украины (АМКУ) оштрафовал российскую 
компанию на $3,2 млрд за якобы «злоупотребле-
ние монопольным положением на рынке транзита 
газа в 2009-2015 годах». Эксперты называли это 
решение довольно странным, ведь помимо «Газ-
прома» других компаний, эксплуатирующих укра-
инскую газотранспортную систему, практически 
не существует. Между тем отменить его через 
украинские суды «Газпрому», который настаивал, 
что не ведет бизнеса на Украине, а перепродает 
«голубое топливо» «Нафтогазу» на российско-
украинской границе, не удалось. Осенью 2016 
года АМКУ потребовал через Хозяйственный 
суд Киева взыскать с российской компании не 
только штраф, но и пени. Сумма претензий, таким 
образом, выросла до $6,7 млрд.

По мнению главы коллегии адвокатов «Ста-
ринский, Корчаго и партнеры» Евгения Корчаго, 
ожидать победы российской газовой компании 
на этом процессе не стоит, так как решение Вер-
ховного суда Украины может быть политически 
мотивированным. Впрочем, реального ущерба 
деятельности «Газпрома» подобное решение не 
нанесет. Для подтверждения законности взы-
скания имущества монополии Киеву придется 

согласовывать свои действия в международных 
судах.

Как полагает зам. главы аналитического де-
партамента «Альпари» Анна Кокорева, очевидно, 
что любое решение украинского суда, скорее 
всего, не будет объективным. Обжалование вряд 
ли что-то изменит: жалоба будет отклонена либо 
суд признает ее безосновательной.

Впрочем, без этого не обойтись. «Подача 
жалобы — формальная процедура, определен-
ный порядок действий, после совершения кото-
рых можно будет обратиться в международные 
инстанции. Думаю, «Газпром» не рассчитывает 
на вменяемость украинского суда, поэтому го-
товит плацдарм для маневров на европейском 
судебном пространстве. Решение Верховного 
суда Украины может быть обжаловано в высших 
международных судах, и проигрыш в местном 
украинском суде для «Газпрома» ничего не зна-
чит», — отмечает эксперт.

Подтверждением того, что негативное ре-
шение украинского суда относительно взыскания 
штрафов не несет катастрофического характера, 
служит тот факт, что у «Газпрома» не существует 
на территории Незалежной активов, стоимость 
которых адекватна размеру требований Киева.

В свою очередь, отбирать российский газ, 
который транзитом продолжает экспортироваться 
через Украину в направлении ЕС, Киев не имеет 
права. Это топливо законтрактовано в международ-
ных соглашениях «Газпрома» с европейскими стра-
нами. Такой поступок также должен быть одобрен в 
международных судебных арбитражах. «В против-
ном случае велик риск крупного международного 
скандала», — отмечает Евгений Корчаго.

Николай МАКЕЕВ.

КИЕВ ОТВЕТИТ ЗА ИСК К РОССИИ
«Газпром» оспорил штраф на $6,7 млрд в Верховном суде Украины

«Газпром» перенес судебное 
противостояние с Киевом на 
территорию Украины.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Голландский художник Тим Хекстра рисует огромные картины на песке с по-
мощью обычных грабель. «Мне нравится работать с размахом, задействуя окру-

жающую среду как холст. Основная часть рисунка занимает до 4 часов работы. А с приливом 
он смывается волнами, полностью или частично... Мне нравится идея временного искусства, 
потому что все вещи в жизни временны», — поделился мастер со своими поклонниками.

Жан-Клод ЮНКЕР, председатель Европейской комиссии

«Я видел, что мой друг Порошенко несколько дней назад 
сказал, что Украина — это ЕС, это НАТО. На данный момент 
это ни то, ни другое. Все должны это знать».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так глава Еврокомиссии прокомментировал заявление президента Украины 
Петра Порошенко, сделанное 27 августа во время выступления на торжествен‑
ном собрании по случаю 50‑летия Всемирного конгресса украинцев. Юнкер же, 

обращаясь 29 августа к послам Евросоюза, напомнил, что Украинское государство не является 
членом ни одного из упомянутых альянсов. Более того, подчеркнул он, ЕС следует не забывать 
о необходимости улучшения отношений с Москвой. «Это зависит от России, это зависит от нас. 
Но нет европейской безопасности на предстоящие века без России», — сказал Юнкер.
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ДЕВОЧКА СПАСЛА НА ПОЖАРЕ ШЕСТЕРЫХ ДЕТЕЙ

МЕДИНСКИЙ ПОСОВЕТОВАЛ МАЛОМУ ТЕАТРУ СТАВИТЬ СОВРЕМЕННЫЕ 
СПЕКТАКЛИ

ЗА ОДНОГО МАЛАХОВА МЕНЬШОВУ И ГАЛКИНА ДАЮТ

Одиннадцатилетняя де‑
вочка в башкирском селе 
спасла из горящего дома 
шестерых маленьких 
братьев и сестер.
Как рассказали в мест‑
ном управлении МЧС Рос‑
сии, пожар в жилом доме 
в селе Мраково Кугарчин‑
ского района произошел 
в понедельник днем. На 
момент прибытия пожарных 
подразделений с крыши 
дома валил дым, горело 

домашнее имущество на 
веранде. В доме находились 
семеро детей. «11-летней 
девочкой из дома эвакуи-
ровано в безопасную зону 
3 родных и 3 двоюродных 
братишек и сестренок», — 
пояснили в МЧС. Пожар-
ными из огня была спасена 
32-летняя женщина, она 
получила ожоги, и ее госпи-
тализировали. Причиной 
возгорания стала детская 
шалость с огнем.

Московские театры 
вовсю продолжают от‑
крывать сезоны, и вот 
очередь дошла до Мало‑
го, который начал свой 
262‑й отсчет. В нем запла-
нировано шесть премьер, 
среди которых особым 
образом выделяют «Женить-
бу» по Гоголю в режиссуре 
худрука Юрия Соломина. 
Он заверил, что пытается 
показать историю так, как 
написано у Гоголя. Сомне-
ваться в этом не приходит-
ся, ведь Малый — оплот 
классического театрального 
искусства. На это обратил 
внимание министр культуры 
Владимир Мединский, пред-

ложив пополнить репертуар 
спектаклями о современной 
России. Выслушали его одо-
брительно. Посмотрим, что 

из этого выйдет, а пока еще 
из премьер ожидаем «Коро-
ля Лира», «Царя Бориса» и 
«Визит старой дамы».

Проблема Андрея Мала‑
хова на Первом, кажется, 

решена! Ведь незаменимых 
у нас, как известно, нет, 
поэтому два его проекта 
«Пусть говорят» и «Сегодня 
вечером» отдали «на рас-
терзание» штатным ведущим 
канала. Как известно, «Пусть 
говорят» уже вторую неделю 
ведет бывший «новостник» 
Дмитрий Борисов. Ну а «Се-
годня вечером», по данным 
из «Останкино», взяли на 
себя Максим Галкин и Юлия 
Меньшова. Очевидно, это 
правильный выбор, потому 
как обе звезды подходят под 
ностальгический культурный 
формат. Ну а получится ли у 
них? Время покажет. 

ОТКУДА ФРУКТЫ И ОВОЩИ, 
КОТОРЫЕ ВЫ ПОКУПАЕТЕ В МАГАЗИНАХ?

Китай, Белоруссия

Китай, Азербайджан

Азербайджан, Марокко Белоруссия, Китай

 Белоруссия, Египет

Сербия, Китай, Аргентина

Белоруссия, Китай, Израиль

Турция, Азербайджан Египет
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Состояние общественного сознания в 
России лучше всего характеризует фраза 
из «Писем к тетеньке» Салтыкова-Щедрина: 
«Как будто в самом воздухе разлито нечто 
предостерегающее: «Смотри! только пик-
ни! — и все эти основы, краеугольные камни 
и величественные здания — все разлетится 
в прах!». Писатель называл это состояние 
страхом «бесстолпия». Сейчас чаще говорят 
о «скрепах». 

Столпы, скрепы, краеугольные камни — 
все зашаталось и пришло в движение. На какие 
столпы опираться? Какими скрепами крепить 
единство? Какие камни краеугольные, а какие 
нет? На эти судьбоносные вопросы уже нет 
однозначных ответов. Они стали предметом 
яростных споров. Оппоненты атакуют друг 
друга с диаметрально противоположных по-
зиций, что придает зрелищности процессу и 
еще больше запутывает обывателя. 

Очень ярко это иллюстрируют страсти 
вокруг фильма «Матильда». Депутат Госдумы 
Наталья Поклонская ведет борьбу против 
ленты, которая еще не вышла на экраны, но 
уже оскорбила, по ее мнению, верующих. Ис-
полнителя роли Николая II, Ларса Айдингера, 
Поклонская называет порноактером. Посколь-
ку Николай II причислен Русской православной 
церковью (РПЦ) к лику святых, то сам выбор 
артиста с фривольной биографией трактуется 
Поклонской как кощунство. 

Нет смысла перечислять известных лю-
дей, которые в ответ обрушились на Поклон-
скую с критикой и обвинениями в неадекват-
ности. Конфликт вокруг фильма выглядит 
гротескным и на первый взгляд не заслужи-
вающим внимания. Наталья Поклонская не 
получила даже поддержки РПЦ в попытках 
запретить прокат фильма. Она одинока, как 
Жанна д’Арк, в своей вере и настойчивости. Но 
именно люди такого склада в эпохи «бесстол-
пия» завоевывают расположение масс. Когда 
речь идет о вере, то математическая система 
доказательств неуместна. Истинность «краеу-
гольных камней» — это вопрос веры. 

Баталии по поводу фигуры Николая II — 
это споры о сакральности власти. Власть от 
Бога, власть священна, царь — наместник 
Бога на земле. Эту точку зрения разделяет 
не только Наталья Поклонская. Она лишь по-
лемически заострила проблематику. В менее 
явной форме эта идея давно стала мейнстри-
мом в России. Разделение властей на «ветви» 
осталось в прошлом веке. Власть у нас одна. 
Она не подотчетна населению, хотя выборы 
формально еще проводятся, а депутаты го-
лосуют мандатами. 

Однако для подкрепления легитимности 
власти нужны доказательства ее сакрально-
сти. Одним из главных доказательств является 
присоединение Крыма к России. Активную 
идеологическую поддержку Кремлю оказы-
вает РПЦ. Символическую преемственность 
современных представителей власти с осно-
воположниками подчеркивает памятник князю 
Владимиру возле Кремля. В ходе недавнего 
визита в Крым Владимир Путин вновь вспом-
нил о крещении князя в Херсонесе и о том, 
что в этом городе зародилась российская 
государственность. 

Но если нынешняя власть ведет свое на-
чало от князей и самодержцев, то фильм о 
добрачной связи Николая II с легкомысленной 
балериной да еще с немецким актером сомни-
тельной биографии — это прямое покушение 
на идею сакральности власти. Религиозное 
чутье Поклонскую не подвело. Фильм поку-
шается на «столпы» и «краеугольные камни». 
А это прямой путь к революции, Майдану. 
С учетом столетия двух революций в России 
спор об истоках легитимности власти приоб-
ретает принципиальный характер.

Сто лет назад религиозная мифология 
власти была сметена сначала буржуазной, 
а потом пролетарской революциями. Памят-
ники царям сносили и храмы взрывали те же 
люди, которые раньше с иконами ходили к 
«царю-батюшке» на поклон для выражения 
верноподданнических чувств. Православ-
ные перековались в безбожников. Монар-
хисты — в революционеров. Царь перестал 
восприниматься как «помазанник божий» и 
был беспощадно расстрелян в подвале ипа-
тьевского дома. 

Механизм разрушения сакральности 
монаршей власти интересовал многих ис-
следователей французской революции. Каким 
образом августейший государь Людовик XVI 
превратился в «гражданина Капета» и взо-
шел на эшафот под улюлюканье толпы? Как 
обрушилась сакральность власти в глазах 
французов? 

Автор трилогии о мушкетерах Александр 
Дюма посвятил серию романов эпохе Фран-
цузской революции. Он показывал, как ко-
роль и его супруга совершают одну ошибку 
за другой, теряя доверие народа и приближая 
крах монархии. Писатель придает драматизм 
сюжету с помощью фигуры таинственного 
графа Калиостро. По версии Дюма, Калио-
стро плетет интриги, которые провоцируют 
короля совершать ошибки. Цель Калиостро — 
дискредитация и свержение монархии. Он 
действует через приближенных к королю фа-
воритов и фавориток, новоявленных героев 
революции. 

Этот литературный ход придает романам 
Дюма колорит и, как всякая «теория заговора», 
привлекает публику. В действительности ари-
стократия того времени настолько погрязла 

в интригах и коррупции, что и без усилий Ка-
лиостро подтачивала легитимность короля. Но 
граф Калиостро действительно существовал 
и был замешан в резонансном скандале с 
«ожерельем королевы», который нанес огром-
ный ущерб репутации Марии-Антуанетты. 
Роскошная жизнь и привилегии власть имущих 
на фоне обнищания населения служили по-
рохом для революций не только во Франции, 
но и в России. Ельцин пришел к власти под 
лозунгом борьбы с привилегиями советской 
номенклатуры. И в современной России де-
монстративное богатство элиты вызывает все 
большее возмущение населения. 

Накануне революционных событий при 
власти появляются разного рода таинствен-
ные личности с «мистическими способностя-
ми». Во Франции это были граф Сен-Жермен, 
граф Калиостро. В России прошлого века — 
старец Григорий Распутин. В позднем СССР 
представители высшей номенклатуры ездили 
за советами к Ванге, телезрителей гипнотизи-
ровал Анатолий Кашпировский, а Алан Чумак 
«заряжал» воду. 

Веет мистицизмом и от борьбы с филь-
мом «Матильда». Поклонскую поддерживают 
так называемые «царебожники», для которых 
Николай не просто святой, а спаситель России. 
РПЦ не поддерживает эту секту. Однако во 
времена «бесстолпия» радикальные рели-
гиозные течения могут быстро приобретать 
популярность. Когда фильм выйдет на экраны, 
те, кто верит в святость Николая II, найдут 
способы проявить свое возмущение. 

Все эти страсти разгораются на фоне 
де-факто начавшейся президентской кам-
пании, которая пока лишена интриги. Судя 
по комментариям в прессе, ставка сделана 
на инерционный сценарий плебисцита вы-
ражения доверия президенту. «Соперниками» 
будут знакомые лидеры думских фракций, за-
дача которых изображать «массовку». Алексея 
Навального к выборам не допустят, чтобы не 
рисковать. Та же тактика снижения рисков 
реализуется и в ходе губернаторских выборов. 
Например, Евгений Ройзман в Екатеринбурге 
не смог пройти муниципальный фильтр для 
участия в губернаторских выборах. 

Отказ от конкурентной модели в пользу 
плебисцитарной позволяет получить заведомо 
известный результат. Но для подтверждения 
легитимности президента, по сведениям, 
публикуемым в СМИ, его администрация 
ставит перед политтехнологами задачу обе-
спечения явки в 70%. При отсутствии новых 
лиц в кампании и элементарной интриги пока 
звучат чисто технические предложения: усо-
вершенствовать систему ГАС «Выборы», чтобы 
избирателям было удобней голосовать, не 
прибегая к открепительным талонам; аги-
тировать молодежь через соцсети, сделать 
голосование «модным»; установить больше 
камер на избирательных участках, акцентируя 
честность выборов, и тому подобное. Однако 
все эти «припарки» не могут заменить отсут-
ствие драйва в кампании.

Социологи уже зафиксировали, что элек-
торат интересует внутренняя повестка дня. 
Людей беспокоят прежде всего материальные 
проблемы. «Зрелищ» хватает, а с «хлебом» уже 
не все так хорошо, как в «сытые» годы. «Хлеб» 
для народа нужно обеспечить в реальности 
либо убедительно объяснить его недостаток 
«происками врагов».

Общество психологически готово к ново-
му витку «борьбы с врагами», так как приучено 
к сильнодействующим средствам: «победо-
носным войнам», «смеющимся «Искандерам», 
«ядерному пеплу»... Заменить героическую 
борьбу с «внешними врагами» можно толь-
ко не менее героической борьбой с «врага-
ми» внутренними. Когда страна находится в 
кольце внешних врагов, то «охота на ведьм» 
неизбежна. 

«Охота на ведьм» — давно отработанный 
прием, позволяющий найти выход страхам на-
селения. А также наиболее вероятный сцена-
рий развития избирательной кампании после 
летнего затишья. Для Алексея Навального и 
других желающих играть по современным 
правилам отведена ниша «внутренних врагов», 
«пятой колонны», «еретиков», которых следу-
ет изобличать и наказывать ради спасения 
страны от бедствий. «Заговоры» современных 
графов Калиостро, готовящих революцию, 
надо своевременно раскрывать, мобилизуя 
все охранительные средства. Поле для «борь-
бы с врагами» непаханое…

Кампания Натальи Поклонской против 
фильма «Матильда» — это своего рода про-
лог к более масштабному спектаклю. Она 
обозначила тренд, продемонстрировала, как 
придать драйв скучным выборам-плебисциту. 
Неудивительно, если Поклонская выдвинется 
кандидатом в президенты. На нее нет серьез-
ного компромата. Для «крестового похода» 
против «врагов» бывший прокурор, верящий 
в идеалы самодержавия, «героиня крымской 
весны», молодая женщина с гипнотическим 
взглядом — идеальный вариант, очень удоб-
ный спарринг-партнер, который придаст ди-
намизм выборной кампании. Вполне возмож-
но, что появятся и новые фигуры с началом 
осеннего политического сезона. В борьбу за 
«краеугольные камни» включатся различные 
слои российского общества, которые будут 
выдвигать своих героев. Зрелище предстоит 
увлекательное. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

«МАТИЛЬДА» СОБИРАЕТ 
«КРАЕУГОЛЬНЫЕ КАМНИ» 

Баталии вокруг фильма — это споры о сакральности власти
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Началось рассмотрение дела 
водителя «красногорского 
стрелка»
Рассмотрение громкого дела о бойне 
в Красногорской администрации из-за 
давнего денежного конфликта между 
местным предпринимателем Амира-
ном Георгадзе и чиновниками началось 
во вторник, 29 августа, в Мособлсуде.  
«Случайно попал на пир, где акулы 
бизнеса со слугами народа делили свои 
миллионы» — так на первом заседании 
охарактеризовали роль обвиняемого в 
пособничестве в убийстве трех человек 
водителя «красногорского стрелка» 
Шоты Элизбарашвили его адвокаты. 
«Помогал и содействовал», — тем вре-
менем настаивало гособвинение. Кто 
победит в этой схватке, решать при-
сяжным, которые рассматривают это 
непростое дело.

Шота Элизбарашвили — фигурант дела в 
общей сложности с четырьмя трупами — был в 
суде похож на кого угодно, но только не на по-
собника жестоких убийств.

Рослый молодой человек, о таких еще го-
ворят «кровь с молоком», стоял в «аквариуме» и 
растерянно смотрел в объективы нацеленных на 
него камер. Увидев в зале знакомые лица (стоит 
отметить, что к обвиняемому пришла внуши-
тельная группа поддержки, занявшая аж три 
скамейки), он в замешательстве махнул им рукой. 
Судя по поведению, молодой человек не только 
слабо ориентировался в новой обстановке, но и 
вообще до сих пор не осознал, как он оказался 
в суде. Охраняли Элизбарашвили тем не менее 
два пристава, еще одна их коллега следила за 
порядком в зале.

По традиции первым выступил предста-
витель гособвинения. Женщина-прокурор в 
свободной форме рассказала присяжным, в 
чем, собственно, обвиняется молодой человек. 
Начала прокурор с «неприязненных отношений» 
и конфликта, который разгорелся между зам. 
главы администрации Красногорска Юрием 
Карауловым, главой компании «Красногорские 
электросети» Георгием Котляренко, строителем 
Тристаном Закаидзе и бизнесменом Амираном 
Георгадзе. Не вдаваясь в подробности, из-за 
чего Георгадзе решился устроить бойню, про-
курор перешла к событиям конца октября 2015 
года. По данным следствия, Георгадзе заранее 
продумал свой план мести и «предложил Элиз-
барашвили оказать ему содействие».

19 октября Георгадзе и его водитель, сле-
дуя задуманному плану, приготовили оружие, 
сложили в рюкзак, который бросили в автомо-
биль «Лендровер». После этого они направились 
в здание администрации. Георгадзе зашел в 
кабинет Караулова и стал его избивать «ногами 
и пистолетом по голове». После этого он по-
звонил водителю и приказал принести сумку, 
набитую оружием. В это время в кабинет зашла 
еще одна жертва Георгадзе — Котляренко. Как 
считают следователи, Элизбарашвили, пока 
в кабинете руководства администрации шли 
разборки, стоял в дверях и следил за обста-
новкой. После того как прозвучали выстрелы 

и обезумевший Георгадзе вышел из кабинета, 
водитель вывез его за территорию администра-
ции и пешком вернулся в дом предпринимателя 
в Поздняково, откуда на другом автомобиле, 
«Форд Фокус», вернулся за своим хозяином. 
На этом же автомобиле он довез Георгадзе до 
рынка и затем вернулся с ним в коттедж. Через 
некоторое время там была застрелена четвер-
тая жертва «красногорского стрелка» — его 
компаньон Тристан Закаидзе. (В промежутке 
между этими преступлениями Георгадзе за-
стрелил случайного свидетеля — охранника 
«МК», проживавшего в этом районе.)

После выступления гособвинения перед 
присяжными выступили адвокаты водителя.

— Элизбарашвили не вступал в преступ-
ный сговор, ничего не знал о неприязненных 
отношениях, которые сложились у Георгадзе и 
погибших... Более того, он не был посвящен в 
его планы убить этих людей... — сказал адвокат 
Алексей Мошанский, добавив, что «все, что 
произошло, для Элизбарашвили вышло так же 
неожиданно, как и для остальных».

Еще один защитник, Алексей Антановский, 
емко сформулировал свою позицию:

— Шота Элизбарашвили случайно попал 
на пир, где акулы бизнеса со слугами народа 
делили свои миллионы, — успел донести до 
присяжных адвокат.

Дарья ФЕДОТОВА.

В Твери начался процесс  
над москвичом, 
расстрелявшим девять 
человек на даче
14 томов уголовного дела, в котором — 
кровь, ужас, смерть, страдания. Именно 
столько заняло описание деяний «ред-
кинского стрелка» — москвича Сергея 
Егорова, процесс над которым начался 
во вторник в Тверском областном суде. 
Из-за стопки бумаг было почти не видно 
судью Галину Демьянову. Сам Егоров, 
по пьяни застреливший девять дачников 
в поселке Редкино 4 июня, заявил хода-
тайство о рассмотрении его дела колле-
гией судей. Присяжных он не захотел.

Репортеры «МК» пришли в суд еще до начала 
процесса. На диване сидела младшая сестра 
погибшей Светланы Сорокиной с портретами 
Светы и ее мужа Олега Демченко. У окна стояла 
сестра Демченко Елена Шмелева. Казалось, по-
терпевшие уже устали вариться в этом кошмаре, 
но было видно, что им хотелось высказаться. 
Правда, не перед камерами. Портреты были 
нужны для другого.

Егорова вел конвой из полицейских, приста-
вов, бойцов группы быстрого реагирования. На 
фоне оперативников он выглядел совсем низким. 
Конвой притормозил, отгоняя толпу журналистов. 
Как сквозь эту стену смогла пробиться Татьяна 
Байкина, никто не видел. Но она внезапно выско-
чила перед всеми, подняла портрет над головой 
и крикнула Егорову: «Ты же приходил, сволочь, 
приходил, они ждали тебя». И съежилась, словно 
ожидая, что теперь ее скрутят и оттащат. Но ее 
никто не трогал. Эта короткая пауза была очень 
долгой. Приставы стояли и смотрели, смотрел и 
Егоров. Только когда Татьяну начала успокаивать 
Елена Шмелева, конвой двинулся к дверям зала 
заседаний.

Вокруг камеры выстроился конвой. Журна-
листы теснились. А он смотрел куда-то сквозь 
стену камеры вниз. Посыпались вопросы: «Вы 
раскаиваетесь?», «Вы сожалеете?». Кто-то 

крикнул: «У вас дочь осталась, может быть, вы 
ей что-то хотите сказать?». Его лицо не дрог-
нуло. Уже в ходе заседания, когда поступило 
ходатайство о разрешении съемки, он махнул 
рукой адвокату, и по его губам прочиталось: 
«Пускай». Егоров даже немного улыбнулся. От 
дачи показаний в суде он отказался.

Потерпевших было семь человек. Некоторые 
не смогли явиться. Кто-то по причине занятости, 
кто-то по причине нежелания не только все это 
переживать, а даже заявлять Егорову исковые 
требования. Не было Марины Каныгиной — един-
ственной выжившей в той бойне девушки. Ее так и 
не признали потерпевшей. Она будет свидетелем 
на следующем заседании.

После оглашения обвинительного заключе-
ния прокурором, где коротко была изложена суть 
случившегося и очень подробно — полученные 
жертвами Егорова смертельные раны, суд пред-
ложил высказать ходатайство потерпевшим. 
Встала Елена Шмелева:

— Я бы хотела ходатайствовать о том, чтобы 
статья, по которой идет Егоров, также имела 
подпункт «Д» — «особо жестокое убийство». 
Потому что я считаю, что мои родные и близкие, 
Демченко Олег и Сорокина Светлана, были убиты 
и с особой жестокостью, и с элементом пытки. 
В том числе Олег Демченко, которого Егоров 
заставлял копать могилу.

Судья разъяснила, что возможности выйти 
за пределы этого обвинения у суда нет.

Первой в качестве потерпевшей позвали 
Татьяну Байкину. Она вышла с портретом старшей 
сестры и поставила его перед Егоровым. 

— Вместе со своим супругом Олегом она 
об этом… — посмотрела на Егорова, — хорошо 
высказывалась. От них прозвучало, — почти 
выкрикнула: — «Хороший мужик». А он пришел 
и их убил. Я спать перестала, я жить перестала! 
Уважаемый суд, у меня одна лишь просьба (за-
плакала), можно мне ему задать один вопрос?

— Не на данной стадии.
Прокурор Пахомова: «Давайте немного при-

близимся к событиям, из-за которых мы здесь 
собрались. Вам что-то известно о том месте, где 
их (Демченко и Сорокину) постигла смерть?»

Байкина: «Это дача моей сестры, купленная 
осенью 2016 года».

Пахомова: «Сейчас это будет немного бо-
лезненно для вас, но откуда вы узнали о трагедии 
и когда?»

Байкина: «В воскресенье, 4 июня, мне со-
общила об этом мама находившегося там моего 
двоюродного брата». 

Пахомова: «Непосредственно с Егоровым 
вы не общались до злополучной даты?»

Байкина: «Нет, не общалась, но о нем 
слышала».

Судья Мордвинкина: «Ваша сестра гово-
рила, что собирается на дачу? Какой разговор 
у вас с ней состоялся?».

Байкина: «2 июня она ушла в отпуск, должна 
была высаживать саженцы на даче, делать свои 
дела. Она звонила в субботу вечером, 3 июня. 
Была грустная почему-то, устала».

Судья: 
— О планируемых застольях не 

рассказывала?
— Нет.
— У вас были хорошие отношения?
— Прекрасные.
Следом вышла Елена Шмелева, старшая 

сестра Олега Демченко. Она поставила рядом 
на стол портрет Олега Демченко и пододвинула 
оба портрета ближе к Егорову.

— Мы были на своей даче с мужем, в 8 часов 
утра пошли сначала слухи о трагедии в Редкине, 
но мы не поверили. А когда около 11 часов пошли 
репортажи, были названы дачное товарищество, 
наша улица, но мы все равно не знали, были ли 
среди погибших наши. Мы поехали на место, 
потому что звонков от них не было. Было оце-
пление, ребят уже увезли. Я думала, что этого не 
могло случиться: только в четверг Олег заезжал 
к матери и в очередной раз говорил о том, что 
(повернулась к Егорову) с таким потрясающим 
человеком познакомился. У него такая нелегкая 
судьба была, но он не сломался… И я не могла 
поверить, когда звучала фамилия Егорова, что 
он мог убить. Я думаю, что ты сам не веришь, 
что произошло, ты всю жизнь будешь видеть 
их глаза, всех девятерых. Они видели в тебе 
человека, а не зверя.

Пахомова: «Употреблял ли он спиртные на-
питки, мог бы спровоцировать конфликт?».

— Да, спиртные напитки мой брат употре-
блял, как и любой мужчина.

В этот момент в зале кто-то из мужчин гром-
ко и почти возмущенно откашлялся.

— У них не было детей, они приехали на дачу 
после напряженной рабочей недели, была Трои-
ца, большой праздник. Что касается характера, 
он настолько был открытый и любил людей, в 
принципе всех... Ему говорили: «Олег, как-то надо 
понимать, кто с тобой рядом». Чтобы конфликты, 
он никогда в них не участвовал, он был громоот-
водом, он разряжал. Всем помогал.

Пахомова: «Какой был характер отношений 
его и Егорова?»

Шмелева: «Они познакомились чуть больше 
месяца. Перед майскими праздниками, когда на 
его даче отрезали проводку, Егоров предложил 
помощь. Олег о нем отзывался очень хорошо. Он 
не мог гнобить Егорова за то, что тот не служил 
в армии».

Исковые требования заявили все присут-
ствовавшие потерпевшие. Кто миллион, кто 
полтора, а кто и два миллиона.

После окончания судебного заседания Бай-
кина и Шмелева забрали портреты родных и 
осыпали проклятиями Егорова на прощание. Его 
увели, и завтра пусть не взглядом, но он снова 
встретится с ними.

Александр ДАНИЛОВ, «МК-Тверь».
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«КОГДА Я ПОПАЛ  
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Напомним, что ДТП произошло еще 
в декабре 2016 года. И сразу по-
пало в топы новостей, во-первых, 
из-за жуткой картинки с уличных 

видеокамер (сбитый пешеход летит как кегля, 
стукается о столб и, мертвый, замирает на месте), 
а во-вторых, потому что виновник аварии бро-
сился наутек. Позже выяснилось, что это 27-
летний предприниматель Александр Ломов, а 
сбитый Юрий Карпов был всего на год старше 
него и работал инженером институ та 
«Энергосетьпроект».

Было возбуждено уголовное дело по ст. 264 
УК РФ «Нарушение правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортных средств, повлекшее 
по неосторожности смерть человека». Алексан-
дра объявили в розыск по линии Интерпола. 16 
июля 2017 года Ломова задержала полиция Гер-
мании при попытке пересечь границу в аэропорту 
Мюнхена. Неделю назад его экстрадировали на 
родину по запросу России. 

С одной стороны, возмущенные поведе-
нием Ломова люди полагали, что ему в Бутырке 
создали вип-условия. С другой — друзья парня 
были убеждены, что в российском СИЗО его 
пытают. Как же на самом деле? Это мы решили 
выяснить, в качестве членов ОНК навестив его 
в изоляторе. 

Александр Ломов в большой камере, рас-
считанной на 20 заключенных. Никакими вип-
условиями тут и не пахнет. Обшарпанные станы 
свидетельствуют о том, что ремонта не было 
минимум четверть века. Узкие окна, накурено, 
на 22 арестанта один унитаз. И тем не менее 
Ломов искренне радуется. 

— Наконец-то все закончилось, — говорит 
Александр. — Семь последних месяцев были 
как в аду. 

— Почему вы вообще сбежали из России? 
Хотя нет, первый вопрос другой — почему вы 
не помогли несчастному, которого сбили? 

— Смотрите, как все было. Я ехал с невысо-
кой скоростью, но машину занесло... Удар был 
такой хлесткий. На записях видеокамер видно, 
что я выхожу спокойный. Это потому что я был 
уверен — врезался в столб, а не в человека! А 
написали потом, что такая реакция якобы под-
тверждала мою бессердечность. Потом я увидел 
сбитого парня, и все стало понятно. Не было 
сомнений, что он не выжил. И я схватился за 
голову от ужаса. Я понял, что помочь ему уже 
ничем нельзя, вспомнил про детей, маму и не 
придумал ничего лучше, чем сбежать с места ДТП. 
А потом адвокат посоветовал (это была большая 
глупость!) уехать из страны, сказал, что хуже уже 
не будет. Мы решили так: шум уляжется, выйдем 
на связь с родными погибшего, извинимся. 

 Поверьте — мне стало легче, когда наконец 
меня поймали. 

— Что же тогда сами не сдались? 
— Не знаю... Первые пять месяцев меня 

вообще не искали, так что я спокойно пересекал 
границу. Много стран проехал на поезде. По-
том я выбирал те страны, где не очень жесткий 
паспортный контроль. Кстати, никакого под-
дельного паспорта, о котором заявляли СМИ, у 
меня никогда не было. 

Когда меня задержали в Германии, то объ-
яснили, что есть возможность там остаться. 
Толковых доказательств моего участия в ДТП 
российская сторона не смогла предъявить. Так 
что я отсидел бы в Германии месяцев пять, а 
потом бы меня выпустили. 80 процентов, что 
именно так все бы и было. Но я хотел, чтобы все 
закончилось. 

— Как вам немецкая тюрьма? 
— Я находился месяц и неделю в транзитном 

изоляторе. Там сидишь в одиночной камере, ни 
книг, ни телевизора. Кормили один раз в день! 
Когда я попал в Бутырку, страшно обрадовался. 
Там я голодал, тут сыт. Там был в одиночестве, 
здесь с сокамерниками. 

— Много думали о случившемся все это 
время?

— Да, конечно. Я хотел выйти на связь с 
родственниками, извиниться. Ко мне приходил 
следователь с человеком с видеокамерой, я со-
гласился дать комментарии только ради извине-
ний. Но их вырезали! Я не монстр, я готов ответить 
за все, что совершил. Сколько бы мне ни дали, 
я отсижу. Лучше бы режим был строже, но срок 
меньше — чтобы я смог поскорее увидеть своих 
детей. И я понимаю, что никакой денежной ком-
пенсации семье погибшего не будет достаточно, 
поэтому готов помогать всем, чем смогу. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В 2010 году Дмитрий Кобылкин стал губер-
натором ЯНАО. О создании многочисленных 
инвестиционных фондов, во главе которых по-
являлись близкие к нему люди, и о деятельно-
сти этих фондов ПАСМИ уже сделало большое 
расследование. Но фонды — это только часть, 
причем, как считает издание, не самая крупная, 
операций с бюджетными деньгами.

Как сообщает ПАСМИ: «В августе 2011 
года, в рамках привлечения инвестиций в сферу 
ЖКХ, Дмитрий Кобылкин сделал стратегическим 
партнером округа «Корпорацию СТС», при-
надлежащую Артему Бикову. Биков поручил 
заместителю гендиректора компании «Интер-
техэлектро — Новая генерация» Михаилу Гилеву 
создать на Ямале компанию «Ямалкоммунэнер-
го», которая стала бы основным поставщиком 
теплоснабжения в округе. 

Компания была открыта и начала работать, 
а в 2012 году Михаил Гилев возглавил депар-
тамент по тарифной политике, энергетике и 
жилищно-коммунальному комплексу адми-
нистрации ЯНАО. И почти сразу же распоря-
жением Гилева в округе были вдвое подняты 
тарифы на горячую воду. При этом в документе 
(имеется в распоряжении редакции) прописаны 
льготные категории физических и юридических 
лиц, которые могут платить за горячую воду по 
старым тарифам. 

В льготники попали все типы компаний и 
граждан, работающих и проживающих в округе. 
Зачем тогда было поднимать тарифы? Затем, 
что коммунальщики стали получать из окружно-
го бюджета компенсацию разницы тарифа. 

В 2012 году эта компенсация стала вы-
плачиваться и составила всего лишь около ше-
сти миллионов рублей. Дальше эти средства 
поступали к управляющей «Ямалкоммунэнерго» 
компании — ОАО «Тюменский энергетический 
альянс». К Тюмени этот альянс не имеет никакого 
отношения. Как и к России. 100% собственником 
является фирма «СКС Холдинг ГМБХ», зареги-
стрированная в Австрии». 

«В 2013 году размер субсидии составил 
уже 831 миллион рублей. Ни у кого из местных 
правоохранителей вопросов к выплате суб-
сидий не возникло… В 2014 году округ запла-
тил «компенсацию» в размере 2,6 миллиарда 
рублей. Причем выплата субсидий легла на 
плечи муниципальных образований округа. 
Представители Шурышкарского района об-
ратились в прокуратуру, чтобы оспорить вы-
платы. Районная прокуратура признала, что 
выплаты противоречат Бюджетному кодексу 
Российской Федерации. Но тут в дело вмешал-
ся прокурор округа Александр Герасименко… 
Законодательное собрание округа приняло 
закон от 1 декабря 2014 года (имеется в рас-
поряжении редакции), по которому выплата 
субсидий ложилась уже только на окруж-
ной бюджет и не касалась муниципалов», — 
пишет ПАСМИ.

«В 2015 году компенсационные выплаты 
составили уже 4,6 миллиарда. В 2016 — 6 мил-
лиардов рублей. В 2017 по итогам года прибли-
зятся к 8,5 миллиардам рублей. Для сравнения: 
на образование в этом году округ выделил 2,1 
миллиарда рублей», — пишет ПАСМИ. 

«Губернатор надежно прикрыт от любых 
жалоб изнутри округа. Эту защиту ему обе-
спечивает прокурор, с которым они вместе 
летают на рыбалки в заповедники, «охотятся 
на браконьеров», как рассказывал в интервью 
ПАСМИ сам Кобылкин. Их связывают и другие 
совместные проекты, в том числе подряд на 
строительство и ремонт резиденций губерна-
тора», — продолжает ПАСМИ.

«Если запросы и жалобы уходят в Генераль-
ную прокуратуру, то по невероятному стечению 
обстоятельств они спускаются в округ все тому 
же Александру Герасименко. И тоже ложатся в 
стол. Либо проводятся проверки, которые «не 
выявляют нарушений», — пишет ПАСМИ.

Редакция «Первого антикоррупционно-
го СМИ» обращается к генеральному про-
курору Юрию Чайке, главе Следственного 
комитета Александру Бастрыкину, первому 
заместителю руководителя Администрации 
президента Сергею Кириенко с просьбой про-
вести тщательные проверки описанных фак-
тов. Соответствующие обращения редакция 
уже отправила.

Виктор СИНИЦЫН.

После задержания сахалинского 
губернатора Хорошавина вряд ли 
кого-то может удивить, если в еще 
одном отдаленном от центра регионе 
сложится схожая ситуация. 
Электронное издание ПАСМИ (Первое 
антикоррупционное СМИ) в своем рас-
следовании «Разворованный Ямал» 
утверждает, что имеет документы 
и данные, подтверждающие, что из 
одного из самых богатых регионов 
страны — Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа — с 2011 года было выве-
дено около 14 миллиардов рублей.

СИТУАЦИЯ

ДЛЯ КОГО ЯМАЛ НЕ МАЛ,
или Кто выводит средства из бюджета Ямало-Ненецкого округа?

КРОВАВЫЙ «ПИР АКУЛ 
БИЗНЕСА И СЛУГ НАРОДА»

«Я СПАТЬ ПЕРЕСТАЛА, Я ЖИТЬ ПЕРЕСТАЛА!»

Шота Элизбарашвили.

Сергей Егоров.

Александр Ломов вошел в двери 
СИЗО если не с радостью, то уж точно 
с облегчением.
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КОШЕЛЕК4
Август обошелся без традиционных 
экономических катаклизмов. Рубль во-
преки ожиданиям даже слегка окреп. 
Нефть, похоже, не собирается поки-
дать рубеж выше $50 за баррель. Ка-
кие проблемы? Живи и радуйся! Но 
впереди осень. Сезон телевизионных и 
театральных премьер. Время подсчета 
цыплят. Уборка урожая и заполнение 
закромов. Порадует ли экономика очей 
очарованием или разочарованием? 
Только очей или еще и карманов?

Мелькающие тренды
Говорят, одна из угроз погружения в вир-

туальный мир быстрых и коротких сообщений, 
предпочтения картинок текстам, особенно кни-
гам, — эффект клипового сознания. Мысли бегут 
исключительно на короткие дистанции. Про-
никнуться и оценить картинку, образ, особенно, 
конечно, селфи, в меняющемся интерьере — по-
жалуйста, задуматься о том, чем и почему завтра 
будет отличаться от сегодня, — уже скучно.

Кто-то может подумать, что это обычное 
брюзжание немолодого человека на тему: что 
эти, нынешние, могут, «ведь были люди в наше 
время», «богатыри не вы». Возможно. Но я не 
о поколении в капюшонах с вечно склоненной 
к призывно мерцающему гаджету головой в 
наушниках.

Я о прогнозистах. Они не прочь заменить 
тренды клипами. У них есть какие-то модели, 
а попросту — схемы и лекала, по которым сделан 
предыдущий прогноз, они меняют параметры 
и выдают результат: при вот этой цене нефти 
будет то-то и то-то, а при вот этой — показатели 
станут такими. Потому что и предыдущий про-
гноз танцевал от барреля. Остается доложить: 
прогноз есть! А по-моему, его нет. Какой же это 
прогноз, если автор исходит из того, что про-
гнозировать цену нефти он не берется, но весь 
прогноз строится именно на этой цене? Это даже 
не клип, просто отписка.

Клипы появляются потом. Естественно, 
происходит что-то, чего в прогнозе нет. Тогда 
вносятся поправки, которые и есть клип: быстрый 
вставной номер на тему того, что прогнозист 
вовремя не спрогнозировал. 

Но не все так мрачно. Экономические трен-
ды, даже их смена, бывают в гостях у прогнозов, 
но их хозяевами не становятся. По очень простой 
и в силу аппаратного разделения труда от про-
гнозистов вовсе не зависящей причине: прогноз 
отделен от принятия решений. То есть формаль-
но решения должны приниматься на основании 
прогнозов, но от прогнозистов никто не требует 
показать, как изменится динамика экономики, 
если правительство примет то или иное решение. 
Такие прогнозы, конечно, делаются, но отдельно. 
Общий макроэкономический прогноз, база бюд-
жетного процесса, от такой суеты освобожден. 
В последний раз против такого «освобождения» 
в полный голос протестовал Андрей Клепач 
перед уходом из Минэкономразвития в ВЭБ, 
в самом тексте прогноза призывая командный 
чиновничий этаж принять в конце концов то или 
иное решение, но его призыв — исключение. 
Каждый сверчок знает свой шесток: прогнозисты 
занимаются клипами, принимающие решения 
ждут кремлевских указаний. Это, так сказать, 
разделение политики и экономики. 

На вопрос, что же нас ждет, прогнозисты, 
конечно, отвечают. Но оговариваясь: если ни-
чего не изменится по сравнению с условия-
ми, заложенными в их опус. При этом и они, 
и мы прекрасно отдаем себе отчет в том, что 
принцип «при прочих равных условиях» хорош 
в математике, но в экономике условия равными 

никогда не остаются, и прогнозисты со своими 
клипами, увы, традиционно оказываются не 
впереди смены условий, а следуют за ними; они 
берут пример с тех генералов, которые всегда 
готовятся к прошедшей войне.

Кто возглавит 
инвестиционный рост?
Прогнозы и реальность принципиально не 

совпадают. Исключения подтверждают прави-
ло. Росстат подвел итоги первого полугодия 
2017 года. ВВП вырос на 1,5%, во втором квар-
тале — и вовсе на 2,5%. Минэкономразвития 
считало, что в первом полугодии рост составит 
1,7%, а в 2017 году он выйдет на 2%. С первым 
полугодием — почти в яблочко, с годом в целом 

министерство Максима Орешкина на голову 
опережает все экспертное сообщество, которое 
уверено, что рост будет существенно ниже. Но 
как тогда быть с первым полугодием?

Здесь погоду в прямом смысле сделал вто-
рой квартал с экстремально холодными маем и 
июнем, вызвавшими сверхнагрузки в энергетике 
и сопутствующих отраслях. Есть здесь заслуга 
прогнозистов? Вопрос риторический. 

Главный позитив первого полугодия — рост 
производственных инвестиций, составивший 
4,8%. Показатель обнадеживающий. Но не-
предсказанный и непредвиденный. Настолько, 
что не могу не привести комментарий Наталии 
Орловой, главного экономиста Альфа-банка: 
«Мы связываем быстрый рост инвестиций с 
изменениями в законе «О применении кассо-
вой техники», согласно которому предприятия 

малого и среднего бизнеса к 1 июля должны 
были установить новые кассовые аппараты». 
Эксперт честно пыталась найти ответ: с чего 
бы вдруг инвестициям вырасти, но, кроме 
административно-правого принуждения к кас-
совым аппаратам, ничего не нашла. По бух-
галтерским законам эти инвестиции можно 
отнести к вложениям в основной капитал, но 
кассы производства не расширяют. Хотя вру, 
они выводят часть малого бизнеса из тени в 
свет. Но общий физический объем продукции 
все равно вряд ли вырастет.

Тема инвестиций — центральная. И пока, 
спасибо Наталии Орловой, обольщаться рано. На 
иностранных инвестициях не может негативно не 
сказаться новый правовой статус американских 
антироссийских санкций. Внутренний инвести-
ционный климат подвержен похолоданию в связи 
с громкими судебными разбирательствами во-
круг акций крупных компаний. В этом же ряду 
и дело Алексея Улюкаева. Все вместе вряд ли 
воодушевляет частных инвесторов. А госвло-
жения, прежде всего в инфраструктурные про-
екты, которые могли бы выступить авангардом 
инвестиционного процесса, не предусмотрены 
бюджетной трехлеткой, да и в программах ку-
дринского Центра стратегических разработок 
(ЦСР) они далеки от приоритетов.

Но есть важный поворот, прогнозами, ко-
нечно, не предусмотренный. 20 августа Вла-
димир Путин распорядился из средств Фонда 
национального благосостояния (ФНБ) выделить 
100 млрд рублей на модернизацию Транссиба 
и БАМа. 

Это как раз и есть очень важный инфра-
структурный проект, заявка на превращение 
России в великую транспортную державу. Ведь 
достаточно взглянуть на глобус, чтобы убедить-
ся: вот кратчайший путь из производящей Азии 
в потребляющую Европу, по эффективности 
оставляющий далеко позади любые маршруты 
Великого шелкового пути. 

Нельзя превратить проект в транзитную 
«трубу»: для регионов Сибири и Дальнего Вос-
тока он должен стать зоной роста, предстоит 
решить проблему наполнения составов, дви-
жущихся не только с востока на запад, но и в 
противоположную сторону. Но это проект с 
осязаемой валютной рентабельностью, значит, 
привлекательный и для иностранных инвесторов. 
Без них не обойтись, потому что уже в 2018 году 
из ФНБ проекту достанется всего 50 млрд ру-
блей. Чтобы превзойти результат от инвестиций в 
кассовые аппараты, вызвать мультипликативный 
эффект, разбудить частные инвестиции, проект 
должен пользоваться не меньшим вниманием 
со стороны правительства и президента, чем 
инвестиционная подготовка к чемпионату мира 
по футболу-2018. Будет ли?

Жертвы на алтарь 
бюджета
Пока рост российской экономики запро-

граммирован на затухание. Если, по офици-
альному прогнозу правительства, ВВП должен 
вырасти в 2017 году на 2%, то в 2018–2019 годах 
его рост снижается до 1,5%.

Вот так: президент добивается превышения 
Россией среднемирового темпа роста экономи-
ки, а правительство отвечает прогнозом сниже-
ния роста до половины от среднемирового. И ни-
каких громов и молний. Правда, бюрократически 
правительству есть чем оправдаться: новая 
программа делается под новый президентский 
срок, а его отсчет начнется в 2018 году. 

Факт в том, что пока ничего не меняется. 
В центре экономической политики — бюджет 
со снижением его дефицита и контроль над 

инфляцией, которая уже близка к рубежу че-
тырехпроцентного роста. Про новый таргет ЦБ 
пока помалкивает. Таковы параметры, за которые 
правительство и ЦБ берут на себя ответствен-
ность. По умолчанию признается, что это и есть 
условия экономического роста. Сам же рост 
должен происходить сам по себе. Правитель-
ство берется поддержать ограниченный круг 
отраслей, остальное — дело бизнеса.

Нормальная программа. С одним только 
«если»: если бы российская экономика была 
нормальной, то есть вполне рыночной. Но это не 
так. Российская экономика почти на 70% подкон-
трольна государству и практически вся за редки-
ми исключениями контролируется чиновниками, 
в погонах и без. Значит, новая программа должна 
дать ответ: в каких условиях расти российской 
экономике: огосударствления, или, правильнее, 
очиновничения, или движения к рынку? 

Дела расходятся с формальным рыночным 
выбором. И если в очиновничении экономики 
ничего принципиально не изменится, но фор-
мально будет принята рыночная программа 
ЦСР, то ни темпов выше среднемировых, ни 
целей программы, скорее всего, достигнуто 
не будет. 

Каков же выход? Надо использовать по-
тенциал государства для форсирования роста, 
но двигаться к рынку. Это значит, продвигать 
под эгидой государства крупные инфраструк-
турные проекты, прежде всего модернизацию 
Транссиба и БАМа в качестве флагмана инве-
стиционного роста и регионального развития, 
и одновременно обеспечивать гарантии защиты 
частной собственности, решительно выводить 
экономику из-под контроля чиновников. Соот-
ветствующей должна быть и программа. 

Составление программ — занятие увлека-
тельное, но реальная госпрограмма развития 
экономики заложена в бюджете. Какая она в 
текущей бюджетной трехлетке? Традиционная. 
Сокращение бюджетного дефицита прежде все-
го. Все остальное — рост, человеческий капитал, 
благосостояние населения — якобы приложится. 
Потом. Если получится. Но вы держитесь.

Главных новшеств два. 
Первое — Резервный фонд и Фонд нацио-

нального благосостояние сливаются в бюджет. 
С одной стороны, это признание того, что цены 
на нефть вверх не устремятся и новые «подушки 
безопасности» не создадут. С другой — реа-
лизуется принцип «все для бюджета». Вывод: 
инвестиционный потенциал государства сокра-
щается. Сливание фондов означает, что задачи, 
ставившиеся перед ФНБ, — а это поддержка не 
только Пенсионного фонда, но и ряда крупных 
инвестиционных проектов, — теперь ставятся пе-
ред бюджетом, а бюджет расходы на поддержку 
инвестиционного развития экономики приносит 
в жертву на алтарь сокращения дефицита.

Второе новшество — продолжение сокра-
щения военных расходов, начатое в 2017 году. 
Это здоровый признак. Во-первых, российская 
экономика, по признанию многих экспертов, 
начиная с Алексея Кудрина, перегружена во-
енными расходами. Во-вторых, конверсионный 
эффект, по признанию самого правительства, 
остается ниже ожиданий. В-третьих, это важ-
ный геополитический сигнал. Он лучше усилий 
дипломатов демонстрирует, что Россия — за 
мирное решение стоящих проблем. А значит, 
за развитие диалога со всеми странами, в том 
числе и с Западом. Этот сигнал необходимо 
донести до адресатов.

Приближающийся сезон президентских 
выборов, независимо от того, кто будет из-
бран, — это время перемен. А любые перемены 
надо готовить. В экономике едва ли не в первую 
очередь.

Николай ВАРДУЛЬ.

Стоит ли ждать каких-то сюрпризов в эко-
номической сфере в начинающемся осен-
нем сезоне и если да, то с каким знаком 
для российского населения окажутся эти 
сюрпризы? С таким вопросом «МК» обра-
тился к известным экономистам.

Руслан ГРИНБЕРГ, научный руководитель 
Института экономики РАН, член-

корреспондент РАН: «До выбо-
ров президента вряд ли в нашей 
экономике что-то серьезное 
произойдет. Я бы назвал эту 
ситуацию «продолжением про-
зябания». Мы все ждем каких-то 

экономических новостей, но их 
нет. Понятно, что осенью, скорее 

всего, продолжится «битва стра-
тегий» между Центром Кудрина и Столыпинским 
клубом Титова. Но собственно к экономической по-
литике это отношения не имеет: она консервативна. 
Из тех тенденций, что складываются к осени, можно 
отметить, что в России сократился на 4% средний 
класс — то есть та группа людей, которой есть что 
терять. Остальные попросту выживают. При этом 
начавшийся рост ВВП никак не сказывается на по-
вышении доходов населения. 

Цена на нефть пока достаточно стабильна. 
Фундаментальные сдвиги в этой сфере могут про-
изойти лишь при резком увеличении предложения 
сланцевой нефти, которое может резко обвалить 
стоимость «черного золота». С другой стороны, если 
геополитическая обстановка будет обостряться, 
это всегда приводит к удорожанию сырья, в том 
числе нефти — что нам даже выгодно. Но, на мой 
взгляд, это все перспектива не нынешней осени, 
а более дальняя. Если же давать экономический 
прогноз на ближайшие месяцы, то застой будет 
продолжаться».

Никита МАСЛЕННИКОВ, руководитель на-
правления экономики и финан-

сов Института современного 
развития: «К концу лета все ма-
кроэкономические показатели 
притормозили — можно ска-
зать, вернулись к норме после 
сверхуспешного II квартала. Хотя 

в целом остается перспектива, 
что год мы закончим с ростом ВВП 

на 1,5–1,7%. Что в принципе неплохо. 
Но надо оговориться: достичь подобных показате-
лей можно, если не реализуются риски, связанные 
с внешними условиями. И я даже не цены на нефть 
имею в виду: тут все более-менее понятно, вряд ли 
мы увидим стоимость барреля выше $52–53, но это 
нормально для российского бюджета. 

Инвесторы с волнением ждут двух событий. 
Во-первых, сентябрьского заседания ФРС США, где 
может быть принято решение о сокращении ценных 
бумаг на балансе регулятора. Это подействует на 
рынки как повышение ставки — то есть приведет к 
укреплению доллара, оттоку капиталов с развиваю-
щихся рынков, включая российский. Следствием 
может стать некоторое ослабление рубля — скажем, 
до 62 за доллар — и разгон инфляции. 

Во-вторых, 29 сентября истекает срок догово-
ренностей по утвержденному «потолку» долга США. 
В переговорах между администрацией Трампа и кон-
грессом о повышении «потолка» может возникнуть 
«шатдаун» — тупик, и вероятность его достаточно 
высока. Американскую финансовую систему в этом 
случае ждет серьезная встряска, и «круги по воде» 
от нее могут разойтись по всему миру, как это было 
в 2008 году. В том числе ударить по России, сработав 
на ослабление рубля». 

О чем говорят и о чем умалчивают российские 
экономические прогнозы?

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
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Модернизация Транссиба и БАМа может стать флагманом инвестиционного 
роста отечественной экономики.

В целом небо, самолет и девушка — со-
четание не то чтобы редкое. В гражданской 
авиации прекрасный пол стал неотъемлемой 
частью, и речь здесь не только о стюардессах. 
В мире около 10% пилотов — женщины. В Гер-
мании этот процент самый большой, и более 
того, им отдают предпочтение при отборе. А 
россиянка Светлана Копанина вообще была 
признана лучшим пилотом века.

У нас до недавнего времени только юноши 
пользовались привилегией учиться в летных 
училищах на военных летчиков. Но в рядах де-
вушек нашлись смелые, которые писали письма 
в Министерство обороны и лично Сергею Шойгу 
с просьбой разрешить и им садиться в кабины 
наших Су и МиГов. И вот наконец их просьбы 
были услышаны. В августе 2017 года на празд-
нике, приуроченном ко Дню ВКС, Сергей Шойгу 
официально объявил о решении Министерства 
обороны открыть прием для девушек в Красно-
дарское высшее военное авиационное учили-
ще. К слову, военных летчиц, кроме единичных 
случаев, не готовили у нас со времен окончания 
Великой Отечественной войны.

Это учебное заведение из своих классов 
выпустило огромное количество выдающихся 
пилотов и асов. Теперь именно здесь будут 
учиться будущие военные летчицы.

■ ■ ■
Мы прилетели в Краснодар днем — на во-

енном аэродроме нас и 8 девушек из Москвы 
встретили представители военного училища во 
главе с начальником, полковником Виктором 
Ляховым. А вот сильная половина человече-
ства прилипла к окнам казарм — не каждый 
день, в конце концов, красавицы вышагивают 
по плацу.

На сегодняшний день конкурс в летное 
училище уже большой — более 10 человек на 
место. Уже подано около 150 заявлений, хотя 
приемная кампания еще не окончена, так что, 
вероятно, за одно место за штурвалом борьба 
будет накаляться. Прием документов закон-
чится 10 сентября. А окончательное решение 
о том, кто сядет за парту в новом году, примут 
26 сентября.

Помимо всех стандартных процедур отбора 
(ЕГЭ — математика, физика и русский язык, а 
также хороший уровень физподготовки) де-
вушки должны соответствовать определенным 
антропометрическим характеристикам, которые 
жестче, чем в конкурсах красоты.

Ответственность комиссии огромная. Все 

девушки очень мотивированы. У них очень вы-
сокие баллы по ЕГЭ — их взяли бы в любые вузы 
страны. Однако они предпочли карьеру военных 
летчиц. Им предстоит две недели прожить в 
казармах, проходя всевозможные испытания.

А пока девушки, еще в гражданской одежде 
(кто-то даже в платьях и на каблуках), строятся 
на плацу. Из них выбирают Ангелину, москвич-
ку, — она единственная в форме выпускницы 

кадетского корпуса и уже сержант. На этот 
день она будет старшей среди претенденток 
на штурвал. Хорошо поставленным голосом 
она отдает команду «налево!» — и барышни 
идут в военкомат.

Поскольку девушки в нашей стране не во-
еннообязанные, первым делом им предстоит 
пройти медицинскую комиссию и психологи-
ческое тестирование. Пока девушки получают 

бахилы и готовят медицинские карты, иду в 
кабинет терапевта. Все измерительные при-
боры стандартные — ростомер, весы, а вот 
обычный сантиметр оказался в новинку. Как 
нам объяснили врачи медицинской комиссии, 
помимо роста и веса нужно убедиться, что 
девушка будет в состоянии дотянуться до 
штурвала и ногами до педалей. Поэтому 
длина рук не должна быть меньше 76 
сантиметров, а длина ног — меньше 
90 сантиметров. Все очень строго. 
Девушки нервничают, но вот реши-
мости у них не меньше, чем было 
изначально.

Никаких поблажек в части мед-
комиссии и психологического отбора 
для девушек нет, только нормативы 
по физподготовке другие. Им пред-
стоит пробежать на время километр 
и стометровку и 55 раз за минуту сде-
лать упражнение на пресс.

Психологическое тестирование 
должно отсеять тех, кто пришел учиться 
просто из романтического порыва. А ведь 
летчику нужно быть и стрессоустойчивым, 
и максимально сконцентрированным, и от-
ветственным. Именно таких и выделяют в ходе 
тестирования. Девушек по 8 человек заводят в 
класс и сажают за компьютеры. Им предстоит 
ответить на множество вопросов, прежде чем 
программа присвоит им одну из категорий: от 
первой до четвертой. Первая — самая подхо-
дящая, а вот девушкам с четвертой придется 
с полетами попрощаться.

После прохождения комиссии абитуриен-
ток ведут в училище. С постаментов на главной 
аллее на будущих курсанток смотрят выдаю-
щиеся летчики. Возле бюста Героя Советского 
Союза Магубы Сыртлановой начальник учи-
лища Виктор Ляхов остановился, рассказал 
девушкам ее историю. Во времена Великой 
Отечественной войны она была замкоманди-
ра эскадрильи женского авиационного полка 
ночных бомбардировщиков. Тех самых «ночных 
ведьм». Ни разу не ошиблась при выходе на 

цель для поражения противника. Есть на кого 
нашим барышням равняться.

■ ■ ■
Пока мы идем осматривать училище, есть 

время поговорить с будущими курсантами.
Татьяна, абитуриентка из Москвы, — из 

семьи военных. Ее дедушка — летчик, а отец 
окончил мореходку. Поэтому с детства, слушая 
рассказы о службе Родине, Татьяна хотела стать 
летчиком, но вот возможности не было. Мед-
комиссию она легко прошла. Зрение 100-про-
центное, рост, вес и все остальные параметры у 
нее идеальные для полетов. «Я бы хотела пойти 
в морскую авиацию, — делится она своими 
мечтами, — но пока главное — поступить».

Ирина из Краснодара поступает в училище, 
«заболев» небом благодаря своему супругу, к 
слову, тоже курсанту этого училища.

— Каждый вечер у нас на кухне рассказы 
о самолетах, — говорит она. — Как тут было не 
влюбиться в небо? Будет у нас такой семейный 
подряд. Мой супруг как-то предложил мне пойти 
учиться в летное, но набора еще не было. Я 
даже немного расстроилась, а тут вдруг прямо 
рояль в кустах — такая возможность. Надеюсь, 
будем вместе летать.

Ангелина, абитуриентка из Москвы, сама 
решила поступать в летное. До этого хотела идти 
в Военную академию воздушно-космической 
обороны в Твери, однако, как только узнала о 
наборе в Краснодаре, сразу подала документы 
сюда. Она только окончила кадетский корпус. 
«Я всегда хотела служить Родине, хотя в моей 
семье никто с армией и не связан. А небо всегда 
манило», — рассказала она.

А вот Анжелика из Краснодара всегда хо-
тела стать именно летчиком.

— Я с детства мечтала о небе, книга «Два 
капитана» меня покорила. Но вот девушек нику-
да не набирали, и я поступила совсем на другую 
специальность, вот в этом году окончила биофак 
в Краснодаре. И теперь хочу осуществить свою 
мечту, — рассказывает она.

— А в спортивную авиацию не 
хочешь?

— Нет, только в военную хотела.
■ ■ ■

Абитуриенткам в училище показали лет-
ный тренажер. В большом темном помещении 

стоит настоящая кабина самолета Як-130, а на 
стене — проекция знакомого многим девочкам 
Краснодара. Полный эффект присутствия. Як-
130 — учебный самолет поколения 4+. Именно на 
нем девушки и будут учиться сначала на земле, 
а с третьего курса уже и в воздухе.

Но, как говорится, война войной, а обед по 
распорядку. В столовой девочек уже ждут. На 
столах выглаженные скатерти, цветы в вазах. 
За столиком — 4 места. В меню сегодня суп 
гороховый и борщ, три вида второго и три вида 
гарнира. И салат-бар. Все свежее и натураль-

ное. И главное, очень вкусное.
Жить барышни будут в отдельном корпу-

се. Для них оборудовали комнаты со всеми 
удобствами, жить будут по два человека. В 
каждой комнате — непременно большое 
зеркало и... розовые обои. Их, к слову, 
оценили не все. А по вечерам девушки 
смогут собираться вместе в большом 
холле. Будущие курсантки внимательно 
осматривают свои владения, кто-то 
уже даже тихонько обсуждает, что тум-
бочку надо бы переставить. В холле уже 
собрался большой консилиум — де-

вочки делятся своими впечатлениями. 
Наверно, именно так они будут сидеть 

по вечерам, делать задания вместе и 
говорить о небе и самолетах. И правда, о 

чем еще говорить в летном училище?
■ ■ ■

Еще неизвестно, в какой именно авиа-
ции будут служить девушки. Виктор Ляхов 

сказал, что такое решение должно быть инди-
видуально по каждой курсантке. Явно никаких 
профессиональных ограничений нет.

— Пилоты — штучная профессия. Конечно, 
многие после этого отбора разочаруются, но 
нужно понимать, что каждый человек талантлив. 
Есть талантливые летчики, талантливые деятели 
искусств, прекрасные политики и успешные 
спортсмены. Женщины по природе своей ак-
куратные и ответственные. Сколько громких 
женских имен сейчас на слуху! Мы выберем 
тех, кто сможет стать лучшими пилотами. И им 
будет под силу любой род авиации — и истре-
бительная, и фронтовая, и штурмовая.

И это прекрасно, что молодые девчонки в 
нашей стране все еще вдохновляются книгой 
«Два капитана», а служение Родине ставят во 
главу угла.

Екатерина ГАБЕЛЬ, Краснодар.

В Краснодарском высшем военном авиационном 
училище впервые начался прием девушек

АРМИЯ
Первым делом всегда 

были самолеты. А теперь 
второе место можно будет 

не делить по половому 
признаку, ведь и девушки 

теперь смогут стать 
летчиками. В этом году 
Краснодарское высшее 

военное авиационное 
училище начало прием 

девочек. Понятное дело, 
что и до этого двери этого 

учебного заведения 
были открыты для 

прекрасной половины 
человечества, однако в 

этот раз девушки смогут 
сами сесть за штурвал 

самолета. Кто эти 
барышни, мечтающие 

о боевой авиации, и 
в каких условиях им 

предстоит учиться, 
выяснил корреспондент 

«МК».

МАМА, Я ЛЕТЧИЦУ ЛЮБЛЮ!
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Ангелина — выпускница кадетского корпуса.

Супруг Ирины уже учится 
в Краснодарском летном 

училище, а теперь и она 
решила стать летчицей.

Начальник училища Виктор Ляхов проводит для 
девочек экскурсию по летному училищу.



Нужно прямо признать, что успехи, 
которые демонстрирует российское 
село в последнее время, не ведут к по-
вальному снижению цен на продукты. 
Да, импортозамещение, да, свое, на-
шенское. Но где молочные реки и ки-
сельные берега для народа?! Нет их и 
близко, продовольственная инфляция 
по-прежнему бьет рекорды. Наверное, 
все это не патриотично, но какой прок 
вытеснять импортные товары, если от-
ечественные нашему брату не по кар-
ману?
На эти и другие вопросы «МК» отвечает 
Игорь АБАКУМОВ, телеведущий про-
граммы «Аграрная политика» на канале 
ОТР, доцент Тимирязевской сельхоза-
кадемии.

— Игорь Борисович, три года подряд уро-
вень жизни населения снижается. Не пора 
ли вводить продуктовые карточки? Об этом 
говорят давно, долго и упорно...

— Идея продовольственных талонов, или 
food stamp, как их называют на Западе, высказы-
валась еще в начале 90-х годов, в разгар «шоковой 
терапии». Когда мы, что называется, 
упали ниже плинтуса. Но food stamp 
нельзя путать с продовольственными 
карточками советской поры, которые 
были в блокадном Ленинграде, в Граж-
данскую войну и пр.

— Есть история и поближе. В гор-
бачевские времена на руки выдавались 
карточки на алкоголь — кажется, по бу-
тылке водки на человека в месяц.

— Food stamp с этим никак не связаны 
с карточной системой, с нормированием, 
распределением. Это решение экономи-
ческой доступности продовольствия для 
малообеспеченных слоев населения. Для 
многодетных семей, сирот, сельских учи-
телей, медсестер и всех, чьи доходы ниже 
прожиточного минимума либо кто таковых 
вообще не имеет. Государство каждый месяц 
кладет на банковские карты таким людям 
определенную сумму.

В США это очень распространенная про-
грамма с 1939 года. После войны в Европе — 
тоже распространенная программа.

— У нас-то войны в последнее время 
вроде не было!..

— У нас реформа за реформой, и тоже 
иногда приходится туго. Если брать АПК, то каж-
дые 10–15 лет случается какой-нибудь коренной 
перелом. Все идет наперекосяк, люди закола-
чивают свои курятники-свинарники в деревне 
и бегут в город.

Ну так вот, это отличная идея, поскольку явля-
ется одной из форм поддержки сельского хозяй-
ства. На карточки можно купить продовольствие 
только отечественного производства. Раститель-
ное и животное масло, мясо, курица, колбаса, 
яйца, крупы, молоко, хлеб, сахар, соль — то, что 
содержится в потребительской корзине.

Идет большая негритянская мама с большой 
корзиной по супермаркету, за ней 7–8 детишек. 
И она спокойно отоваривается в том же магазине, 
где богатые, а не в какой-нибудь «сиротской» 
лавке. Пускай не черная икра и не красная рыба, 
но продукты первой необходимости.

В США суммарный оборот food stamp за 
год составляет около 40 млрд долларов. В не-
сколько раз больше нашего аграрного бюджета. 
Это дополнительный рынок сбыта для продукции 
отечественных крестьян, одно из направлений 
дотирования самих фермеров. Хотя формально — 
для малоимущих.

Государство о них позаботилось. А вместе с 
ними опосредованно позаботилось и о фермерах. 
Все довольны. У нас сегодня суммарные затраты 
на еду большинства домохозяйств достигли 50% 
заработка. А 30% считается «красной зоной» со-
циального кризиса.

— Когда же о нас позаботится государ-
ство? Считается, что в «красную зону» по-
падает чуть ли не 60% россиян?

— Были твердые намерения властей вводить 
такую поддержку еще в нынешнем году, теперь 
сдвинули сроки на 2018 год…

— В принципе, понятно, из бюджета по-
требуются огромные вливания. А как нам 
сказал Дмитрий Медведев, «денег нет». Это 
сплошные убытки!

— Все совсем не так. В Министерстве эко-
номики у нас работают не экономисты, а бухгал-
теры. Если бы там работали экономисты, они бы 
понимали, что ребенок из малоимущей семьи, 
который хорошо питается, хорошо учится и раз-
вивается, придет время — он получит специаль-
ность, неважно где: в институте, техникуме или 
ПТУ. И будет не только кормить свою семью, но 
еще и платить налоги в бюджет. Государству о 
нем не надо заботиться! Это добропорядочный 
гражданин общества.

И ситуация с точностью до наоборот. Если 
ребенок будет плохо кушать, рано или поздно 

начнет воровать, попадет в дурную компанию, 
криминальную среду. И пошло-поехало по кри-
вой дорожке. Деньги на полицию, следователей, 
тюрьмы — и в конце концов обществу придется 
его содержать в колонии, кормить, поить и одевать 
за свой счет.

Экономисты чувствуют эту разницу, бухгал-
теры — нет, им подавай сиюминутную выгоду. 
Здесь и сейчас.

Это первая причина торможения food stamp 
еще с далекого 1993 года. Вторая причина — цена 
вопроса, бюджет проекта.

— А сколько надо?
— По разным оценкам, от 300 миллиардов 

до триллиона рублей.
— Вы смеетесь? Государство никогда не 

отвалит такие средства на помощь малоиму-
щим! Их попросту нет в казне!

— Это небольшая сумма, триллион можно 
взять просто с пола, с ходу. И я скажу, где взять. 

Но пока вопрос в другом: кто будет админи-
стрировать этот триллион, управлять им и, стало 
быть, отщипывать кусочки от пирога? Без этого 
ведь не бывает. Кто? Пенсионный фонд у нас 
строит шикарные офисы, там все понятно. А кто 
будет иметь с этого триллиона?

— Может быть, соцзащита? Это ее епар-
хия — заботиться о малоимущих…

— 40 миллиардами долларов в Америке 
управляет минсельхоз. И это логично: продо-
вольствие от поля до прилавка. Кому еще?

У нас сельским хозяйством 
так или иначе управляют семь 
нянек: Минфин, Минэкономики, 
Минпромторг, включая всякие 
силовые структуры. Если вник-
нуть в процесс принятия и ис-
полнения решений, получает-
ся страшная картина.

У нас совсем другие 
чиновники, и задачи у них 
тоже другие. Не работать на 
сельский бизнес, а перерас-
пределять по известным нам 
принципам. Поиск маржи, 
источников откатов. Объ-
являли же, что в 2017 году 
в России запустят food 
stamp. Но пока не опреде-
лят управляющую органи-
зацию, ничего не запустят. 
А драчка за триллион 
бюджетных средств 
идет серьезная. Одно 
время поговаривали, 
что программу на себя 
возьмет Минпромторг. 

Потом что-то там переиграли. 
В итоге не решено, кто будет разруливать фи-
нансовые потоки.

Один умный человек сказал: «Прежде чем ко-
пать арык, сначала нужно поделить воду». «Воду» 
никак не поделим.

Хотя продовольственная инфляция у нас 
растет и сильно отличается от официальной, 
которую дает Росстат. Независимых методик 
нет, многое определяют политические запросы. 
Если еще недавно по Росстату экономическая 
ситуация в стране оценивалась как «хорошая, 
но не очень», то сейчас просто «все хорошо». Но 
если все так здорово, то зачем что-то менять, 
вводить, реформировать?

— И все-таки где можно так легко найти, 
поднять с пола триллион? 

— По расчетам Государственного универси-
тета землеустройства, если поставить всю сель-
хозземлю на кадастровый учет — а это на 80–90% 
государственные земли! — мы получим искомый 
1 триллион рублей. Это земли Россельхозакаде-
мии, Российской академии наук, Минобороны, 
лесные земли, ведомственные полигоны… Если 
все кадастрировать и получать земельный налог, 
вот тебе 1 триллион рублей. Каждый год стране, 
бюджету будет падать триллион как бы ниоткуда. 
Это данные Государственного университета по 
землеустройству РФ, где сидят серьезные ученые, 
досконально знающие предмет.

Путину они писали, Медведеву писали... 
Триллион под ногами, только взять! Замечу, это 
сумма только с налогов. А если пойдет движуха — 
купля-продажа и прочее, — с каждой сделки мы 
получим еще триллион.

Но воз и ныне там.
— Так кто саботирует, упирается?
— Неучтенная, не оформленная по када-

стру земля — удобная «лавочка» прежде всего 
для муниципальных властей. Официально не 
учтенную землю муниципалы сдают в аренду 
предпринимателям на 11 месяцев, чтоб не ре-
гистрировать договор. А кэш понятно куда идет. 
По этой причине идея не проходит ни в ГД, ни в 
Совфеде, ни в правительстве. Муниципалам тоже 
надо «как-то жить», они же еще обеспечивают и 
правильное голосование на выборах. Зачем же 
их лишать такого пирога.

— Еще один вопрос, который волну-
ет отечественных крестьян. С турецкими 
помидорами как будет? Кому власть от-
даст предпочтение: нашим или турецким 
производителям?

— Боюсь, что они на наш рынок все-таки 
пойдут. У нас село всегда было заложником Ми-
нистерства иностранных дел. Даже в советское 
время, когда за рубежом мы закупали большое 
количество мяса, зерна и картошки. Это был 
трансконтинентальный бизнес. Игра на 1 доллар 
за тонну при масштабных закупках выливалась 
в огромные деньги. Это устраивало и США, и 
Канаду, и Советский Союз. Закупками занимался 
отдел сельского хозяйства ЦК КПСС, там были 
специально обученные люди. 

— А сейчас?
— Мне нравятся Лавров и Захарова. Но МИД 

никак не связан с Минсельхозом. Это абсолютно 
разные ведомства и интересы. России нужны 
Босфор и Дарданеллы. Турции — запихнуть свои 
помидоры! У них торг. А трясется огородник под 
Армавиром, который вложился в теплицу, надеясь 
кормить Сочи.

Переговорами лично занимается министр 
экономики Турции, это государственная поли-
тика. Кто занимается у нас экспортом? Союз 
зерноводов, союз овощеводов, региональные 
дистрибьюторы — ростовские, краснодарские, 
сибирские… Они напрямую выходят на страны 
Ближнего Востока и Юго-Восточной Азии и за-
ключают контракты. Между ними нет согласован-
ности, друг перед другом демпингуют, типа: лучше 
я на центик сброшу цену, но проскочу.

У нас все радуются, что будет большой экс-
порт зерна. «Мы на миллиарды долларов экспор-
тировали зерна!» Мы — это кто? Сколько получат 
агрохолдинги, понятно. Но нигде нет данных, 
сколько получит государство. Россельхозбанк 
выдает кредиты из наших налогов, мы вправе 
знать, как они используются. Нет такой инфор-
мации! А мне и нам знать интересно хотя бы для 
общего развития.

Неизвестно, возвращают-
ся ли вообще в Россию эти 
деньги. Может, остаются 
где-нибудь в Тунисе или 
Египте, только на сче-
тах других банков. 
А такие сведения 
необходимы: на 
мои налоги кре-
дитуется крупный 
бизнес, он зара-
ботал деньги, за-
платил в бюджет, 
и моим детям по-
строили школу. Но 
нет такой обратной 
связи. И школы в де-
ревне тоже нет.

— Если турки 
придут на наш рынок, 
что будет с нашими про-
изводителями? Наша про-
грамма возрождения овоще-
водства полетит в тартарары?

— Может свернуться, а может просто не 
выдержать конкуренции. В Турции теплиц в не-
сколько раз больше, чем в России, с ними мы 
конкурировать не в состоянии. Закрытый грунт они 
делали специально под российский рынок. У нас 
до сих пор не решен вопрос о финансировании 
экспорта. А экспорт с другой стороны, который у 
нас считается импортом, дотируется. Тамошние 
фермеры без убытка могут снижать цены. И тогда 
нашим крестьянам скажут: было у вас четыре 
года, мы давали вам возможность, вы спали, вы 
их не использовали, сами и виноваты.

По большому счету турки с нашего рынка 
и не уходили. Просто больше денег тратили на 
доставку своих помидоров через Белоруссию, 
Азербайджан под их же марками.

Турки поступают очень грамотно. Покупают 
у нас зерно, из него делают муку и продают по 
всему миру. Прибавочная стоимость остается 
в Турции.

У нас много мукомольных предприятий, 
огромные мощности, мы могли бы сами пере-
рабатывать зерно. Но для этого надо менять си-
стему внешней торговли. Видимо, такие задачи 
конкретно не стоят.

— Когда неурожай, цены на продукты 
растут, все понятно. Но когда и урожай, цены 
тоже растут! Почему все за счет нашего кар-
мана? Какая здесь арифметика?

— Снижения цен у нас никогда не будет. Оно 
возможно только при большой конкуренции. В со-
ветское время говорили, что у нас рискованная 
зона земледелия. Потом перестали говорить эту 
глупость: рядом Финляндия, у самого полярно-
го круга, она заваливала нас молоком, сырами. 
И Норвегия, и Швеция тоже за забором.

Нет четкой организации сельского хозяйства. 
То разваливаем колхозы и делаем фермеров. То 
ликвидируем фермеров — делаем агрохолдин-
ги. Фермер — человек независимый, имеющий 
собственное хозяйство и недвижимость. Для 
властей это опасно, будет голосовать так, как 
ему выгодно. А наемник проголосует так, как ему 
скажет работодатель.

Еще при Ельцине, с 93-го года, фермерство 
в стране начало сворачиваться. А с 2000-го нача-
лась холдингизация. И деваться уже некуда. Трак-
торные марши в Краснодарском крае связаны с 
тем, что агрохолдинги просто отбирают у крестьян 
землю, пашню. Это то же самое «раскулачивание 
мелких крестьян, которые неэффективны». А то, 
что крестьяне и есть население, граждане страны, 
в голову никому не приходит.

К чему такое «раскулачивание» приводит? 
Недавно вот прочитал объявление: «Подмосков-
ный агрохолдинг ищет трактористов, которые 
могут работать на временной основе вахтовым 
методом». Нет уже «кадров, решающего звена 
перестройки»!

А если бы у сельской семьи была собствен-
ность, они бы никуда не уехали. Работать на трак-
торе «Джон-Дир» с кондиционером, с хорошей 
зарплатой никто не хочет! Это не его «Джон-Дир». 
В деревнях, которые входят в состав монстра, 
не осталось ни одного механизатора! А что вы 
хотели? Мы у людей все отобрали — они поехали 
в город охранниками! 

В конституциях как минимум трех госу-
дарств — Польши, Италии и Испании — записано, 
что основной формой сельского хозяйства являет-
ся семейная ферма. Никаких агрохолдингов и объ-
единений! Да, они дают прирост продовольствия. 
Но это усредненное продовольствие. Скажем, сыр 
трех сортов, какой-нибудь портвейн «777» — и до 
свидания! «Шато» купить уже не сможешь. Одно 
дело пить вино с конвейера, другое — из частного 
погребка, с маленьких виноделен.

Активное наступление на крестьян лет де-
сять назад началось с борьбы со свиноводством 
в частных хозяйствах. Африканская чума была 
поводом, чтобы уничтожить поголовье, убрать 

с пути конкурентов. Личный сектор про-
изводил до 40% свинины, сбивал 

цены. Сейчас во многих регионах 
свиньи вырезаны в ноль.

— Простого сала, 
чтобы пожарить кар-

тошку, не купишь. Нет 
его! Только шпик, 
который жира не 
дает.

— Ты говоришь 
о гастрономических 
пристрастиях. Не 
просто мясная вы-
резка, а кусок сала, 
на котором можно 

сделать шкварки и 
пожарить яичницу, 

доставить себе такую 
маленькую радость. Та-

кой товар способен пред-
ложить, учесть интерес по-

купателя, только мелкий бизнес, 
который активно ограничивают.
— В прошлом году была сель-

хозперепись населения. Ее итоги широко не 
обнародовались. Что она показала?

— Положительные моменты: выросло про-
изводство собственного продовольствия. Вот 
почему нам нет нужды распределять его по кар-
точкам, как в некоторые периоды советской вла-
сти, а обеспечить экономическую доступность 
населения. Будет сбыт — оживится производство, 
это дополнительные налоги в казну. Заработают 
торговые предприятия — тоже налоги. И граждане 
почувствуют, что не брошены на произвол судьбы, 
что это их страна и их власть.

Ну так вот: картофель, гречка, хлеб, пти-
ца, мясо, в том числе говядина, — здесь явные 
успехи. Следует отметить, что в этом тренде есть 
значительный вклад прежнего министра села 
Гордеева, который в свое время убедил Путина 
создать Россельхозбанк, кредитующий селян. И к 
трем приоритетным нацпроектам в начале 2000-х 
годов добавить четвертый — по развитию АПК. С 
того момента деньги и начали вкачиваться в село. 
Хотя то были возвратные средства — под процен-
ты, производство свинины, курицы, картофеля, 
зерновых рвануло вперед. В те годы мы вышли на 
мировые рынки зерна. Без тех вливаний не было 
бы сейчас никакого импортозамещения.

Назову и отрицательные, тревожные ито-
ги сельхозпереписи: замедление социального 
развития сельских территорий. В детский сад 
с ребенком в среднем надо добираться 3 км, в 
роддом — 80, в школу — порядка 50 км.

— Неужели так сократили?
— Вложений в социальную сферу стало зна-

чительно меньше, ассигнования падают, останов-
лено возрождение села. Исключение — несколько 
регионов, наших здравниц и житниц: Краснодар, 
Ростов-на-Дону, Воронеж, Белгород. Но они лишь 
подтверждают правило.

Да, производство поднялось, но долго ли про-
держится эта тенденция, если деревни пустеют? 
Скоро там и гвоздь вбить будет некому. Это, на мой 
взгляд, трагические итоги сельхозпереписи. 

Снизу уже никто не постучит.
Владимир ЧУПРИН.
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ЭКСКЛЮЗИВ SOSЕДИ

ПАМЯТЬ

ЗАВЯЗЛИ МЫ 
СО СВОИМ СЕЛОМ 
ПО САМЫЕ... 
ПОМИДОРЫ!

Успехом увенчалась работа 
российско-французской поисковой 
экспедиции на местах боев Пер-
вой мировой войны во Франции. 
Ее участниками найдены останки 
солдата, погибшего сто лет назад. 
Вероятнее всего, это воин Русского 
экспедиционного корпуса.

Как сообщила «МК» руководитель де-
партамента по информационной политике 
РВИО Надежда Усманова, опознать принад-
лежность бойца к РЭК помогла найденная 
рядом с останками пуговица, крепившая 
погон на плече армейской форменной одеж-
ды. На ней хорошо читается клеймо фабри-
ки «Николай Семеновъ». Такие пуговицы 
широко использовались лишь в России, а 
при пошиве армейских мундиров других 
государств их не применяли. К сожалению, 
найти «смертный» жетон, с помощью кото-
рого можно было бы установить личность 
погибшего, пока не удалось. После прове-
дения необходимых исследований останки 
русского воина будут перезахоронены с 
подобающими почестями там же, во Фран-
ции, — рядом с новым обелиском, устанав-
ливаемым РВИО в память солдат Русского 
экспедиционного корпуса, отдавших свои 
жизни за освобождение Франции во время 
Первой мировой. Этот воинский мемориал 
планируется торжественно открыть в ноябре 
на холме Мон-Эспе, где сражались 5-й и 6-й 
полки 3-й бригады РЭК.

Международная военно-историческая 
поисковая экспедиция РВИО «Русский 
экспедиционный корпус. Курси» работает 
с 17 августа под Реймсом — в местах, где 
весной 1917 года развернулось ожесто-
ченное сражение, в котором участвовали 
и подразделения РЭК. Помимо останков 
погибшего воина было обнаружено более 
полусотни практически целых предметов и 
сотни фрагментов гильз, осколков, мелкой 
фурнитуры от униформы и снаряжения.  

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ВО ФРАНЦИИ НАШЛИ 
РУССКОГО СОЛДАТА 
ПЕРВОЙ МИРОВОЙ

Главный телеаграрий 
Игорь АБАКУМОВ: «Россию уже 
давным-давно пора переводить 
на food stamp»
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Игорь Абакумов 
исследует село всю свою 
сознательную жизнь.

В современном селе 
без ноутбука не обойтись 
даже в поле.

Food stamp — совсем 
не то же самое, что 
советские карточки...

Посол Молдавии в РФ Андрей Негуца 
в конце прошлой недели был пригла-
шен в российский МИД в связи с оче-
редной провокационной инициативой 
Кишинева. Ранее стало известно, что 
постпред Молдавии при ООН Виктор 
Морару направил в секретариат этой 
организации письмо с просьбой вклю-
чить в повестку дня 72-й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН, которая нач-
нется 12 сентября, вопрос о выводе из 
страны российских военных. В воскре-
сенье, 27 августа, премьер-министр 
Молдавии Павел Филип подтвердил, 
что намерения Кишинева остались не-
изменными: вопрос о выводе россий-
ских миротворцев будет поднят в ООН. 

На территории Приднестровья, которую 
Кишинев считает своей, помимо миротворцев 
расположена Оперативная группа российских 
войск, являющаяся преемницей 14-й армии. В 
ее задачи входит охрана склада с боеприпасами 
в селе Колбасна, который является одним из 
крупнейших в Европе.

Российские миротворцы были введены в 
зону приднестровского конфликта по согла-
шению «О принципах мирного урегулирования 
вооруженного конфликта в Приднестровском 
регионе Республики Молдова» от 21 июля 1992 
года, подписанному президентами РФ и Мол-
давии. Миротворческая миссия является трех-
сторонней, помимо военнослужащих РФ в ней 
принимают участие молдавские и приднестров-
ские военные. Миротворцам удалось остановить 
боевые действия, которые велись в 1992 году 
на территории непризнанной республики, и не 
допустить их рецидива. Со своими задачами они 
в течение 25 лет справлялись вполне успешно 
— на берегах Днестра установился прочный 
мир. По сути, заявления Кишинева о выводе 
миротворцев означают де-факто выход из со-
глашения о мирном урегулировании.

Правда, в пятницу, 25 августа, в МИД Мол-
давии уточнили, что речь идет не о российских 
миротворцах, а о военных Оперативной группы 
войск РФ, которые не входят в состав миро-
творческой миссии. То есть Кишинев дает «за-
дний ход». Но сути дела это не меняет. Ранее 
молдавские политики неоднократно заявляли 
именно о «полном» выводе всех иностранных 
войск. Наличие сценария замены российских 
миротворцев натовским контингентом под-
тверждает и президент Додон.

В Приднестровье затею с выводом ми-
ротворцев оценивают крайне негативно. Там 
опасаются, что это приведет к новой войне. 
Об этом прямо заявляет президент ПМР Ва-
дим Красносельский. Существует решение 
Конституционного суда Молдовы, согласно 
которому Приднестровье является «оккупиро-
ванной территорией». Тем самым пребывание 
там российских миротворцев признано некон-
ституционным. В то же время заявления Киши-
нева о некой «оккупации» демонстрируют, что 
там по-прежнему не признают Приднестровье 
стороной конфликта и не собираются считаться 
с интересами его населения. Когда Россия от-
туда уйдет, там начнут какую-нибудь «АТО» по 
примеру Киева.

Правда, президент Молдавии Игорь До-
дон заявляет, что как главнокомандующий он 
никогда не отдаст молдавским войскам приказ 
атаковать Приднестровье. Но не исключено, 
что его об этом никто не спросит. Похоже, от 
Додона сегодня в Молдавии вообще мало что 
зависит. Вот и теперь: инициативу правитель-
ства по миротворцам он осудил, а что толку? 
Помешать ей он не в состоянии. При этом сам 
Додон публично высказывает опасения, что на 
берегах Днестра может начаться новая война. В 
одном из своих интервью президент Молдовы 
не исключил «попытки принудительного раз-
мораживания конфликта», в результате чего 
«может случиться трагедия наподобие той, что 
имела место в 1992 году, в результате чего могут 
погибнуть люди». 

Мне же ситуация больше напоминает не 
1992-й, а 2008 год. Тогда тоже все начиналось 
с требований вывода российских баз, прово-
каций против миротворцев в Абхазии и Южной 
Осетии, американских инструкторов, тренирую-
щих грузинский спецназ. Чем завершилось, все 
хорошо помнят. Теперь натовские инструкторы 
тренируют молдавский спецназ на военной 
базе в Бульбоаке. И не исключено, что молдав-
ский олигарх Плахотнюк, который фактически 
управляет правительством и парламентом, о 
чем-то таком договорился в США, когда туда 
недавно ездил. У американцев на него есть 
хороший рычаг давления: олигарха в любой 
момент могут спросить о происхождении его 
капиталов, и есть большая вероятность того, 
что он не сможет дать ответ.

Только сможет ли Россия прийти на помощь 
своим миротворцам и народу Приднестровья 
в случае военной атаки со стороны Молдовы? 
Ведь у нее нет с ПМР общей границы...

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Президента Додона 
могут не поставить 
в известность 
о подготовке нападения

КОГДА НАЧНЕТСЯ ВОЙНА 
В ПРИДНЕСТРОВЬЕ?
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— В прошлом августе перед 9-м 
классом сын вынес нам с отцом 
весь мозг, — делится мама без пяти 
минут десятиклассника Егора. — 

Кроссовки ему подай определенной фирмы, теле-
фон новой модели, рюкзак, футболки — на все у 
них своя мода. А в этом году вдруг наоборот. 
Приехали в магазин, а сын ходит: ой, только не 
это! В итоге отец не выдержал и спрашивает: «Что 
значит — нельзя?!» Из сына мало что вытянуть 
удалось. Но я догадалась поговорить с продав-
щицами в торговом центре, где мы закупались. 
И с ужасом узнала, что этому явлению почти год. 
В Москве подростков избивают за определенные 
модели кроссовок, маек и джинсов. Это называ-
ется «дресс-кодекс». Правил «дресс-кодекса» 
никто толком не знает. Но хулиганы подходят со 
словами: «Поясни за шмот» — то есть нужно объ-
ясниться, почему ты носишь одежду определенных 
производителей. Почему-то некоторые фирмы 
надевать нельзя, а какие именно — толком не 
поймешь! Правила все время меняются, кто их 
выдумывает, непонятно. Мы возмущены и будем 
ставить этот вопрос в школе прямо 1 сентября, 
несмотря на торжественный день! 

Опрос знакомых тинейджеров показывает, 
что про дикое явление знают все, но вот отношение 
возрастной группы от 13 до 18 к нему разное:

— Есть такие ребята, которым всегда хочется 
подраться, нужен только повод, — объясняет Да-
нила, собирающийся в 8-й класс. — Сейчас у них 
актуален повод бить за одежду. И если не хочешь 
связываться, список «запрещенных» фирм есть в 
Интернете. Я просто распечатал его и попросил 
родителей мне вещи этих брендов не покупать. Им 
же легче, фирмы эти довольно дорогие. А почему 
именно за них, я даже не пытался разобраться. 

— Я боксом занимаюсь, — говорит Антон, 
идущий в выпускной класс. — Мне наплевать на 
все эти придуманные «дресс-кодексы», но я счи-
таю себя вправе носить то, что хочу. А эти уроды 
с какой-то стати присвоили себе самые удобные 
молодежные бренды. Ко мне регулярно они при-
стают со своим: «Поясни за шмот!» — но как видят, 
что я готов драться, тут же сливаются. 

— А «эти уроды» — это кто?
— Ну, изначально это была околофутбольная 

тема. Что определенные марки одежды могут 
носить только те, кто «стоит», то есть болеет, за 

определенную футбольную команду. Это роди-
лось среди фанатов, чтобы отличать друг друга 
в толпе. Потом переехало к «оффникам» — это 
те, которые тусят в околофутбольной сфере. Но 
потом тему подхватили все кому не лень. Они не 
только не фанаты, они в футболе-то ничего не 
понимают. Услышали звон и давай приставать к 
людям на улицах. Но на деле они трусливые, при-
стают только если их набирается толпа. Поэтому 
я их и не боюсь. 

Список «запрещенки» к ношению в соцсетях 
действительно есть. Это одежда, обувь и аксес-
суары (рюкзаки, кепки и пр.) определенных марок, 
названных поименно. Все это совершенно нор-
мальные, необходимые для тинейджера вещи, 
отвечающие сегодняшней молодежной моде — 
разве что не очень бюджетные. Зато качествен-
ные. Обидно, наверное, не иметь возможности 
их надевать, если даже родители готовы их тебе 
купить?!

— В школу я все это надеваю, — поясняет Ни-
кита, идущий в 10-й класс престижной московской 
школы. — У нас ребята нормальные. Но если мне, 
к примеру, после школы в центр нужно сгонять, то 
я лучше на запрещенную майку ветровку накину 
или вовсе переодену ее от греха подальше. У меня 
в Медведкове друг по летнему лагерю живет, так 
у меня специальная форма для поездок к нему 
есть. Там у него на районе как раз собираются 
оффники. Не успеешь выйти из метро, как они уже 
лезут за пояснением за шмот! Вообще места, где 
собираются оффники, всем известны. Не хочешь 
нарываться, просто не ходи туда. 

На периферии все еще проще: дорого одет 
— получи в глаз. 

В Липецке, к примеру, можно схлопотать за 
стиль «милитари», подвернутые джинсы и камуф-
ляжную расцветку. Причем в рабочих кварталах лу-
пят по принципу «а чо так дорого вырядился?!». 

— У нас как, — объясняет мне подростковый 
«авторитет» 16 лет из Липецка. — Если хочешь в 
авторитете оставаться среди своих, надо время 
от времени участвовать в махачах (махач — драка, 
подростковый сленг). Чтобы движ был (движ, или 
движуха, — активность, движение, разнообразие). 
А если ты на замесы не ходишь, ну, значит, дома 
с мамкой сиди. Лично мы на своем районе мажо-
риков бьем, если они к нам заруливают. Ну, тех, 
кому родичи самый дорогой шмот покупают. Ну, 

иногда конфискуем в свою пользу, иногда просто 
погоняем по двору и отпускаем. Но ни один толком 
отпор не смог дать! Как они Родину-то будут за-
щищать, если что?! Мы будем их мутузить, пока 
не уедут в Америку свою!

— За американский шмот по-любому били и 
бить будем! — выступает юный патриот из города 
Волгоградской области. — Нефиг вражьи шмотки 
таскать и деньги им за это платить! 

А в Пензе агрессивные подростки даже 
придумали своему движению название «Правые 
модники» и завели для него отдельную страничку 
в соцсетях. Там они выкладывают фото школьни-
ков с указанием личной информации (телефон, 
адрес, номер школы) и призывают «соратников» 
учинить над ними расправу за «преступление про-
тив моды». Фото «преступников» берут там же, в 
соцсетях, или фотографируют знакомых по двору, 
по школе, среди знакомых. Как и в прочих злых 
играх в Интернете, в гонении «за шмот» побеждает 
тот, кто нашел и вывесил на суд больше всего 
жертв. Тем опаснее становится онлайн-версия 
этого явления: выходит, что ни один подросток не 
застрахован от того, что в погоне за авторитетом 
его не выловят на просторах Сети агенты «Правых 
модников» и не вывесят на виртуальный «позорный 
столб» своего движения. И ладно еще вывесят, но 
в небольшом городе будут еще и узнавать, и из-
деваться не только виртуально, но и реально!

Тут же, на странич-
ке движения, имеются 
призывы к пользовате-
лям «найти и обезвре-
дить» тех, кто «безо вся-
кого на то права» носит 
определенную одежду 
(перечислены бренды и 
наименования). Ниже по-
беды и достижения участников 
группы: например, сообщение, что 
там-то (указание улицы) наглого нару-
шителя полностью раздели и покрасили черной 
и красной краской.

— Эти «Правые модники» устроили что-то 
вроде патруля и бороздят по улицам со своим «по-
ясни за шмот», — рассказывает десятиклассник 
из Пензы. — Подойти могут к любому, чья одежда 
им не нравится или, наоборот, нравится и они 
хотят отнять ее для себя. То есть любая, которая 
бросается им в глаза, — слишком яркая, слишком 
модная, слишком дорогая. Я вообще считаю, что 
«дресс-кодекс» — это лишь повод придраться, 
чтобы снять с кого-то модную майку, кроссовки, 
штаны и взять себе. Эти хулиганы сами себе ничего 
купить не могут, а их родители все пропивают. 

— А есть какой-то правильный ответ на 
это «поясни за шмот»? Чтобы отстали?

— Если уже подошли, то верного ответа нет 

— все равно будут бить. «Поясни за шмот» — сиг-
нал к драке. Мой папа говорит, что в его молодости 
таким сигналом было: «Дай закурить!» Если уже 
подвалили с этим вопросом, то дай им закурить 
или не дай, но бить все равно будут. «Поясни за 
шмот» — из той же серии. Просто предлог поиз-
деваться над человеком, унизить его и отобрать 
модные вещи.

— Ко мне двое пристали на автобусной 
остановке, — рассказал Дима, 15 лет. — Я был в 
камуфляжных штанах, купил их в туристическом 
магазине. Они такие: «Чо в камуфляже, поясни?» 
Ну, я их взял и послал. Один рассвирепел и полез 
на меня, второй, правда, стал его удерживать 
и предлагать разобраться со мной вечером на 
пустыре. Побоялся, что разгар дня, люди кру-
гом. В этот момент подъехал автобус, и я в него 
прыгнул…

Помимо непосредственно агрессоров и их 
жертв в явлении «поясни за шмот» есть и добро-
вольные жертвы. Они тоже жаждут выплеснуть 
агрессию, но воспитание не позволяет им на-
падать первыми, равно как и нападать толпой на 
одного, — именно этим отличается хулиганский 
«модный патруль». «Добровольные жертвы» на-
рочно надевают «запрещенку» и бродят в ней по 
улицам, провоцируя хулиганов. И если те начинают 
первыми, с удовольствием вступают в драку. 

Правоохранительные органы нескольких рос-
сийских городов сообщают, что хулиганы унижают 
и избивают местных жителей, порой раздевая 
их догола прямо на улице. При этом выражают 
надежду, что с наступлением школьного года 
подростки перестанут болтаться весь день по 
городу и безобразия прекратятся. 

Возможно, но явно не все. «Я считаю, что за 
шмот — справедливая расправа! — написал мне 
в личку в соцсетях активный (в смысле шмота) 
гражданин из Саратова, 15 лет. — Право носить 
одежду военной тематики надо заслужить, надо 
быть сильным, смелым и мочить врагов! А у хлю-
пиков надо камуфляжный шмот отбирать!»

Родители пока разводят руками — одни 
вспоминают избиения за «бананы», «пирамиды» 
и «хаеры» из своей подростковой истории, другие 

уповают на школу и полицию. Некоторые взы-
вают к общественности в соцсетях — как, 

например, эта мама из Херсона: «Ува-
жаемые родители! Обращаюсь к вам 

как мать. Сегодня на смену «играм 
смерти» появилась новая опасность. 
Которая, к сожалению, может кос-
нуться любой семьи. Сейчас любого 
из подростков могут поймать на ули-
це и избить просто за определенную 

марку одежды. Среди подростков это 
называется «ПОЯСНИТЬ ЗА ШМОТ». 

Группировки радикальной молодежи 
просто нападают на подростков! Считаю 

своей обязанностью предупредить всех 
родителей...»

— Пик подростковой агрессии всегда при-
ходится на август, — констатирует подростковый 
психолог Юлия ЛАНСКАЯ. — За лето дети отдо-
хнули, набрались сил, отвыкли от режима, в школу 
им подсознательно (а некоторым и сознательно) 
очень не хочется, вот они в оставшиеся до «по-
садки за парту» дни и выпускают пар с особой 
интенсивностью. Кстати, девочки тоже проходят 
через период повышенной агрессии. Только у них 
это выражается не в уличных драках, а в интригах 
и бойкотах по отношению друг к другу, также часто 
они сопровождают мальчиков на уличные «разбор-
ки». А явление «поясни за шмот» — для подростка 
хороший повод заняться спортом и стать более 
уверенным в себе. В подростковой среде всегда 
важно условно поделиться на сильных и слабых, 
а одежда здесь лишь предлог. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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ДОРОГОИ, ТЫ ЗАЧЕМ 
ТАКОИ КРУТОИ? 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Модная марка никогда не делает 
большие логотипы на одежде. Это 
первый сигнал, что вещь «паленая».

Можно схлопотать 
за стиль 
«милитари», 
подвернутые 
джинсы и 
камуфляжную 
расцветку.

Ветеран кино Степан Пучинян, режиссер 
фильмов «Из жизни начальника уголовного 
розыска», «Тайны мадам Вонг», «Золотая 
рыбка в городе N», работает над новой кар-
тиной «Три времени года». Но этого могло 
и не быть, если бы не заступничество экс-
президента СССР Михаила Горбачева. И 
вот опять — критическая ситуация. 

В основе фильма — сценарий покойного Николая 
Суменова, написанный по его же рассказам. Героями 
трех новелл о любви стали Жорж Санд с Шопеном, 
а также современные герои. Один из них в испол-
нении Ивана Колесникова (прекрасная работа и на 
редкость выразительное лицо) изучает творчество 
польского композитора и бесконечно ссорится с 
женой-пианисткой (ее играет Аглая Шиловская). Они 
едут на Мальорку, где провели целую зиму Жорж Санд 
и Шопен, и словно бы попадают в другое измерение. 
Другая новелла — о студенте Литинститута, который 
проводит каникулы у моря, знакомится с девушкой 
по имени Ассоль, а спустя сорок лет они вновь встре-
тятся, чтобы понять, что самое ценное упустили. 
Демонический Юрий Чурсин играет роль скрипача. 
Материал отснят интересный и энергичный, а вот 
закончить картину возможности пока нет. О том, что 
происходит, «МК» рассказал Степан Пучинян. 

— Мы сняли 65 процентов фильма. Я сделал 
черновую сборку. Вы же знаете, что Минкульт выде-
ляет около 50 процентов бюджета фильма. Остальные 
средства надо находить самостоятельно, привлекать 
частных инвесторов, чем мы сейчас и занимаемся. 
Бьем во все колокола. 

— Начиная работу, вы понимали, что средств, 
выделенных государством, не хватит. Правильно 
ли было приступить к съемкам?

— Когда мы начинали работу, вероятность по-
лучения средств была реальной. Но бельгийская 

компания, которая занималась международной дис-
трибуцией российских фильмов и которая тогда гото-
ва была нам помочь, оказалась сегодня на грани бан-
кротства. Мы попали в бедственное положение.  

— Если не найдете поддержки, что будет?
— Тогда остается одно из двух: повеситься нель-

зя надеяться. Вопрос, где поставить точку? Другого 
выхода нет. В картине много необычного, нестандарт-
ного. Вы же видели нашу молодую пару — парня и 
девочку из приморского городка, так вот эти актеры 
впервые снимались в главных ролях. Максима Ивано-
ва я нашел среди студентов театральных вузов. Он сы-
грал Степана. Нашей юной героине Даше Петриченко 
вообще 16 лет, она заканчивает школу. Если фильм 
останется незавершенным, это станет трагедией для 
меня и всей нашей съемочной группы. 

— У вас снимались популярные и очень 
востребованные актеры. Легко ли было их 
заполучить? 

— Каждый артист, который приходил ко мне, 
начиная с Юрия Чурсина, говорил, что уже давно не 
получал такой интересный сценарий. Роль пианистки 
хотела сыграть Юлия Пересильд, но, к сожалению, 
не случилось. Из всех других кандидатур я выбрал 
Аглаю Шиловскую и оказался прав. 

— Так что еще предстоит?
— У нас еще не снята линия Жорж Санд и Шо-

пена. А она очень интересная, почти отдельная 
новелла. Не закончены история скрипача и главная 
сцена молодых героев, поскольку было холодно, 
пришлось снимать под ливнем. Мы сделали за-
готовку, и теперь понадобятся комбинированные 
съемки. 

— Сцены Шопена и Жорж Санд будут исто-
рическими, в интерьерах своего времени? Или 
это фантазии современных героев?

— Линия героев Аглаи Шиловской и Ивана 
Колесникова переплетется с историей Жорж Санд и 
Шопена. Современные люди мистическим образом 
станут невольными свидетелями взаимоотношений 
великой пары. Жорж Санд захотела сыграть Екате-
рина Гусева. Она мне сказала: «Я сделаю эту роль». 
Хотя внешне Катя не очень похожа на свою героиню. 
Но актриса она прекрасная, поэтому я буду с ней 
делать эту роль. Иван Колесников великолепен. Я 
им очень доволен. Мне кажется, что интересная 
работа у Сергея Колтакова, сыгравшего Степана 
в возрасте. Он встречается с повзрослевшей Ас-
соль, на роль которой я пригласил Елену Гольянову. 
Любопытное совпадение — оказалось, что у этих 
артистов в 1988 году уже состоялся дуэт в филь-
ме «Зеркало для героя» Владимира Хотиненко. И 
они, как и их персонажи, через многие годы вновь 
встретились на съемочной площадке.  

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Люди уже давно посчитали, 
сколько денег уходит на такие 
букеты. Получились огромные 
цифры: на один класс из двад-

цати детей — приблизительно от двадцати 
тысяч рублей и больше. Умножьте на количе-
ство классов, от первых до выпускных.

И это не деньги, потраченные на празд-
ник, — это просто выброшенные деньги. Яр-
марка тщеславия взрослых.

Без цветов 1 сентября никак нельзя, и не 
об этом речь.

Речь о том, чтобы разделить этот праздник 
с теми, кому постоянно нужна помощь.

Сто-двести рублей, отправленные на под-
держку попавших в беду детей и взрослых, — 
это возможность выстоять. Не миллионы, а 
эти небольшие деньги спасают людей, и это 
самая твердая в мире валюта. 
Я знаю людей, которые уже несколько лет 1 сен-
тября вместе с детьми посылают деньги на ле-
чение и лекарства для больных, и это точно не 
забудется.

 Отдать крошку от своего благополу-
чия, взять за руку того, кто сам не может стоять, 
с детства научиться помогать не болтовней, а 
делом — настоящий праздник, только внутрен-
ний, тихий. Это прививка сочувствия. Когда же 
их делать, как не в школе?

Многие ожесточенно возражают: большин-
ство благотворительных фондов — мошенники, 
зачем выбрасывать на них деньги, уж лучше 
на букет. Это правда, мошенников пруд пруди. 
И что? Неужели мы, взрослые люди, не зна-
ем, кому из наших ближних и дальних нужна 
помощь? Неужели для этого нужны прописи, 
подсказки?

Знаете старинную русскую пословицу про 
веселье? «У праздника два невольника: одному 
хочется пить, да не на что купить, а другого пот-
чуют, да пить не хочется».

Не на что купить — это курица, которая стоит 
двести-триста рублей, и это обед для целой 
семьи. У вас эти двести рублей есть, а у кого-
то нет.

Это несколько килограммов муки, из ко-
торой в голодный день можно сделать блины 
или лепешки.

Это теплые носки, на которые нет денег.
У списка нет конца, а у нас есть возможность 

сделать его чуть короче.
Самая лучшая наука — это личный пример. 

Мы все это знаем, но от дурацкой взрослой суе-
ты забываем, откладываем на завтра — а зря. 
Завтра — это, возможно, никогда, существует 
только сегодня. Есть благословенная пора, 
когда такая наука попадает в кровь ребенка 
и остается там навсегда. Вот только длится 
она недолго. И не нужно разглагольствовать о 
том, что все вокруг воруют, — это злые слова, 
они тоже не произносятся бесследно. Нужно 
сделать одно движение на помощь другим. По-
том еще одно.

А дети, которые принесли своим учителям 
добрый немодный букет, и вместе с родителями 
сделали такое движение — они запомнят это на 
всю жизнь. Потому что первое сентября запо-
минается навеки.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.

ЕКАТЕРИНА ГУСЕВА 
СЫГРАЕТ ЖОРЖ САНД

ЗЛОБА ДНЯ

УКОЛ 
СОВЕСТИ 
ШИПОМ  
РОЗЫ

Кинорежиссер Степан 
Пучинян оказался в 
ситуации «хоть вешайся»

В зрительском фойе второго этажа ан-
шлаг — не протолкнуться: камеры-камеры-
журналисты-телевидение. В импровизиро-
ванном зале практически не осталось мест: 
вот сидит очаровательная Светлана Немо-
ляева, неподалеку от нее Михаил Филип-
пов, рядом с ним — Вера Панфилова, чуть 
подальше Олеся Судзиловская, Евгения 
Симонова, Александра Ровенских... Акте-
ры разных поколений, объединенные ис-
кренней любовью к своему театру, пришли 
на сбор труппы, чтобы открыть юбилейный, 
95-й сезон. 

— Кажется, только недавно собирались по пово-
ду 90-летия — а уже 95, — признался директор театра 
Леонид Ошарин, первым взявший слово. 

Он поделился статистикой: за пять лет было 
выпущено 35 премьер, сыграно 3000 спектаклей, 
то есть более 50 в месяц, продано билетов на сумму 
более миллиарда рублей.

Сезон 2017–2018 для Театра Маяковского осо-
бенный — год двух юбилеев: самого театра и ле-
гендарного худрука и режиссера Маяковки Андрея 
Гончарова, которому исполнилось бы 100 лет. 

Год обещает быть плодотворным — к выпуску 
подготовили четыре постановки.

Первая премьера состоится уже 2 и 3 сентября 
на Малой сцене театра — «Блажь» в режиссуре Юрия 
Иоффе. Не случайно именно его спектакль откроет 
череду премьер — Иоффе долгое время был одним 
из ближайших помощников и соратников Гончарова. 
В центральных ролях «Блажи» — Татьяна Аугшкап 
и Любовь Руденко, а также прекрасно игравшие в 
«Изгнании» (премьере прошлого сезона) молодые 
артисты Анастасия Дьячук, Михаил Кремер и Ана-
стасия Мишина. 

Вторая грандиозная премьера, которая будет 
показана 8 и 9 декабря, — «Пигмалион» по пьесе 
Бернарда Шоу. Режиссер-постановщик Леонид Хей-
фец, один из корифеев театра, вернется наконец на 
Основную сцену — предыдущие его постановки «Все 
мои сыновья», «Отцы и сыновья» и «цена» были выпу-
щены на Сцене на Сретенке. В «Пигмалионе» в главных 

ролях задействованы Игорь Костолевский, Дмитрий 
Прокофьев и Наталья Палагушкина; бессменным 
соавтором Хейфеца, художником-оформителем, 
выступит Владимир Арефьев.

В начале февраля на Сцене на Сретенке Никита 
Кобелев поставит спектакль по пьесе австрийского 
драматурга Эдена фон Хорвата «Сказки Венского 
леса». А завершающей премьерой нового сезона 
станет работа «Дон Жуан» Анатолия Шульева, который 
до этого поставил в Маяковке два спектакля: «Я была 
в доме и ждала» и «Бешеные деньги», приуроченнаые 
к юбилею Светланы Немоляевой.

— В спектакле есть отрицательный персонаж, 
мы будем брать его со стороны, — прокомментировал 
постановку «Дон Жуана» художественный руководи-
тель театра Миндаугас Карбаускис. — У нас актера 
на роль отрицательного героя нет, будем его брать 
из Вахтанговского театра. 

Помимо основной череды премьер продол-
жится работа в рамках студии OFF, первой студии 
документального театра при репертуарном. Если 
к 90-летию студийцами был поставлен спектакль 
«Девятьподесять», то в юбилейном 95-сезоне будет 
очередная неожиданная постановка — молодой ак-
тер Павел Пархоменко («В.О.Л.К.», «На траве двора», 
«Человек, который принял жену за шляпу») выступит 
в качестве режиссера и возьмется за «Розенкранц и 
Гильденстерн мертвы» по абсурдистской комедии 
Тома Стоппарда.

Сам Карбаускис на вопрос о своих творческих 

планах признался:
— Наконец-то я могу сказать, что не знаю, что 

буду делать, но что-нибудь буду.
 Зато уже известно, что 95-летие Маяковки в 

октябре планируется отметить камерно — домашним 
праздником, внутри театра, без всяких официальных 
мероприятий. А вот 100-летие Гончарова, наоборот, 
— с размахом. 15 января в Театре Маяковского и в 
ГИТИСе, где с этого сезона появилась мастерская 
Карбаускиса, планируется день — посвящение Гонча-
рову, в его рамках пройдут «круглые столы», мастер-
классы, лекции и обсуждения. А Основная сцена теа-
тра на день превратится в открытый кинозал: любой 
желающий сможет прийти в театр и познакомиться 
с документальным наследием великого Гончарова. 
Кроме того, к 100-летию будет отреставрирована 
могила режиссера на Новодевичьем кладбище. 

Для зрителей тоже приготовили сюрпризы — 
новый сайт театра, обновленное фойе и «Маяк», 
который станет буфетом театра.

Екатерина ПИСАРЕВА. 
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— Эдгард, поздравляем от 
всей души, вот так нежданно-
негаданно!

— Да он чуть-чуть раньше 
родился. Даже имени пока нет: еще дискути-
руем с мамой ребенка, с Ярославной. Мы так 
мысленно допускали, что еще две недельки 
в запасе у нас есть, а тут все стремительно 
произошло... так что по имени вопрос не 
решен.

— Но фамилия будет ваша?
— Конечно.
— Вы уже видели малыша?
— О, да. Вчера уже был. Меня пустили 

на несколько минут... Она рожала в Москве, а 
я еще вчера утром был в Астрахани. И вдруг 
она мне звонит — все, у меня воды отошли. 
Я тут же прилетел, поехал к ней.

— Вы сами не присутствовали?
— Нет, я отказался. Я такой... как это 

называется... старовер. Не пошел на пово-
ду у этой моды — быть с роженицей в одной 
палате. Нет-нет-нет, меня там не было. Врачи 
сказали: Эдгард, она не раньше чем через два 
часа родит, я отъехал в цирк и только доехал 
— опять звонок: родила, возвращайтесь об-
ратно. Сейчас малышу предстоит побыть в 
реанимации (пять дней точно), дышит не-
множко неправильно, ему надо как полага-
ется запустить легкие. Но врачи сказали, что 
для 35 недель малыш развит очень хорошо 
и все идет по плану.

— Нельзя за ребенка решать его судь-
бу, но в цирковом деле все само собой 
происходит — яблоко от яблони...

— Да, мои маленькие дочки Стефания и 
Глория присутствуют в цирке на регулярной 
основе, у них есть тренер по акробатике; 
сейчас немало времени уделяют художе-
ственной гимнастике, Стефания выходит на 
соревновательный уровень, берет награды 
в небольших городах. Не строю планы на 
спортивную карьеру, но точно знаю, что гим-
настика как база очень полезна при работе в 
цирке. цирк любят, и я безумно этому рад. Я 
ведь и дома их окружил животными — у них 
есть попугаи, собачка, аквариум, и я вижу, 
как они обе ответственно относятся к нашим 
меньшим братьям. В цирке они тут же бегут 
на конюшню — у них есть любимые лошадки, 
всех знают по именам (а это более двадцати 
особей), любят кататься. Стефания даже 
потихонечку уже стоять начинает: вместе 
с нею залезаем на лошадь — и на легкой 
рыси она потихонечку встает на спине или 
делает ласточку...

— Такая же метода приобщения к цир-
ку ждет и маленького сына в будущем?

— Конечно. Сейчас рано говорить, впе-
реди долгие три года, когда он должен ра-
сти и набираться сил, а с 3–4 лет будем его 

потихонечку интегрировать в наше искус-
ство. Это всё впитывается благодаря долгому 
пребыванию в цирке: я, например, даже не 
помню, когда первый раз в цирке оказался 
— настолько рано это было. Для Глории и 
Стефании на подсознательном уровне цирк 
— это уже дом, семья, смысл жизни.

— Есть такая фраза, что «родился 
в опилках», но в данном случае важно с 
малых лет учить ответственности, что и 
делает человека человеком.

— Да, потому что мои дети не должны 
вырасти «баловнями судьбы», не должны 
ехать на успехах папы или своего знамени-
того дяди, они должны пройти тяжелый путь: 
к уже очень популярной фамилии Запашный 
им предстоит добавить собственные имена. 
Далеко не всем Запашным это удалось; наша 
династия очень большая, и я могу назвать 
ряд имен, даже артистов цирка, которые 
не смогли добиться большого успеха. И это 
сложно: фамилия громкая, зритель требует 
от нее весомых результатов. Поэтому детям 
моим с раннего детства предстоит серьезная 
нагрузка — доказать свое Я.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

В «МАЯКОВКЕ» 
НАСТУПИЛА 
«БЛАЖЬ»
95-летие театра пришлось 
на 100-летие Гончарова

«ЗНАМЕНИТУЮ ФАМИЛИЮ  
ЕЩЕ ПРЕДСТОИТ ЗАСЛУЖИТЬ»

Старшая дочь Веры Глаголевой 
Анна Нахапетова опубликовала кри-
чащий пост в соцсети Инстаграм, 
где поведала о своем отношении к 
публикациям в СМИ, в которых яко-
бы подруги ее матери высказывают 
различные версии ее болезни и ухо-
да. 

Неожиданная смерть Веры Глаголевой 
продолжает активно обсуждаться в прессе. 
На страницах газет можно прочитать от-
кровения бывшего зятя актрисы, ее друзей, 
коллег и просто людей, которые когда-либо 
пересекались со звездой. 

Например, бывший зять Веры Витальев-
ны хореограф Большого театра Егор Симачев 
сообщил о том, что они вместе боролись с 
раком. Только ему удалось победить страш-
ную болезнь, а ей — нет. По словам Симачева, 
Глаголева была его второй мамой, всегда и 
во всем его поддерживала. 

Певица Катя Лель, которая была гостьей 
на свадьбе у Александра Овечкина и млад-
шей дочери Глаголевой актрисы Анастасии 
Шубской, высказала предположение, что 
в семье догадывались о скорой кончине 
актрисы. Мол, во время свадьбы она весь 
вечер наблюдала за тем, как Анна Нахапетова 
навзрыд плакала. И предположила, что это 
из-за возможной болезни актрисы. Актриса 
Марина Яковлева поделилась с журналиста-
ми, что она виделась с Глаголевой незадолго 
до ее смерти на фестивале «Амурская осень». 

Вера выглядела превосходно, несмотря на 
то, что Яковлева уже в течение двух лет знала, 
что она борется с раком груди и лечится в 
Германии — там же, где живет ее брат. 

Мы приводим слова Анны (орфо-
графия и пунктуация автора сохранены. 
— Прим. ред.): 

«Я конечно знаю, что бороться бесполез-
но, но каждый раз когда мне на глаза попа-
дается новая и новая статья понимаю, что 
не могу молчать! И так, сразу хочу спросить 
актрису Марину Яковлеву, интервью которой 
можно прочитать почти в каждом издании. 
Вы зачем это делаете, о какой дружбе Вы 
можете говорить, если рассказываете о том, 
как сейчас страдает мамин брат Борис, ко-
торого уже семь месяцев нет в живых. Зачем 
описывать какие то подробности болезни, 
о которых Вы по определению не можете 
знать. Певица Катя Лель, что любопытно, 
оказывается весь вечер следила за мной 
на свадьбе Насти и Саши, теперь же рас-
сказывает душераздирающую историю, как 
всю свадьбу я прорыдала чувствуя скорый 

уход мамы. У Вас Катя, видимо очень бога-
тая фантазия и воображение, продолжайте 
лучше воплощать ее в своем творчестве. И 
конечно апофеоз всего, анонимное интер-
вью с “ближайшей подругой”, в котором та 
утверждает, что Вере было настолько плохо, 
что она собирала ей чемодан и отправила 
на лечение... Это конечно лишь малая часть 
напечатанной ахинеи».

Также Анна Нахапетова возмутилась 
тем, что якобы друзья ее покойной матери 
растут в геометрической прогрессии: 

— Вообще за эти дни появилось огром-
ное количество ложной информации от якобы 
«близких» друзей. Знаю, что должна не об-
ращать внимания, знаю, но не могу. Не могу 
читать всю эту ложь и грязь. Я несколько 
дней пыталась найти телефоны редакций, 
но тщетно, поэтому пишу сюда. Крик души, 
если хотите... Вам, кто пиарится на этом, кто 
печатает этот бред, потом еще и перепечаты-
вает все это, — стыд и позор! — подытожила 
38-летняя актриса.

Напомним, народная артистка Рос-
сии Вера Глаголева умерла 16 августа в 
клинике неподалеку от немецкого Баден-
Бадена. Ей был 61 год. Причиной ее смер-
ти стало онкологическое заболевание. После 
того как о смерти актрисы стало известно, 
ее старшая дочь Анна Нахапетова в сети 
Инстаграм попросила всех воздержаться 
от комментариев. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Старшая дочь актрисы 
опровергла слова 
коллег, которые 
наговорили лишнего  
о ее матери

НАХАПЕТОВА УКОРИЛА 
ЯКОВЛЕВУ И ЛЕЛЬ ЗА РАССКАЗЫ  

О БОЛЕЗНИ ГЛАГОЛЕВОЙ
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ВСПЫХНЕТ ЛИ 
КОРЕЙСКАЯ 
«ПОРОХОВАЯ 
БОЧКА»?
Эксперт: политики, даже 
в КНДР, войну начинать 
не будут
Очередной ракетный пуск, осущест-
вленный Северной Кореей, вновь при-
вел к тому, что 29 августа США, Южная 
Корея и Япония потребовали созвать 
экстренное заседание Совета Безо-
пасности ООН. Действия Пхеньяна, ко-
торый регулярно проводит испытания 
своих ракет, остаются мощнейшим 
фактором дестабилизации ситуации на 
Корейском полуострове. И заставляют 
все чаще говорить о том, что большая 
война не за горами. Можно ли снизить 
градус напряженности в регионе — 
особенно в условиях «повышения ста-
вок» северокорейскими властями?

Очередной ракетный пуск был проведен 
утром во вторник, 29 августа. Усугубил ситуацию 
тот факт, что ракета на сей раз представляла 
прямую угрозу для Японии, пролетев над се-
веро-восточной частью страны и упав в 1,18 км 
от острова Хоккайдо. 

Глава Комитета Госдумы по международ-
ным делам Леонид Слуцкий заявил, что в свете 
проведенного запуска «ситуация на Корейском 
полуострове все больше напоминает пороховую 
бочку». Однако российский политик вновь пре-
достерег от «пути военного вмешательства», 
назвав этот сценарий тупиковым.

Тем не менее понятно, что и заседания 
Совбеза ООН, даже если на них принимают-
ся резолюции о санкциях против Пхеньяна, к 
снижению градуса напряженности не ведут. 

Есть ли «красная черта», за которой одна из 
сторон — будь то КНДР или же США со своими 
партнерами — уже не сможет избежать военного 
конфликта?

«На мой взгляд, сами политики, даже если 
речь идет о Северной Корее, не самоубийцы, 
чтобы начинать войну, — считает профессор, 
заведующий кафедрой востоковедения МГИМО 
Дмитрий СТРЕЛЬЦОВ. — Но существует веро-
ятность непредсказуемого развития событий. 
Оно может быть связано с какими-то неспро-
воцированными действиями, которые выходят 
из-под непосредственного контроля политиков. 
Это могут быть и какие-то аварии на ядерных 
объектах, неверно воспринятые сообщения о 
намерениях противоположной стороны, напри-
мер ложные сведения о некой атаке. Это могут 
быть и провокации с одной из сторон, которые 
способны привести к конфликту.

Что касается возможного «обуздания» 
КНДР, то вопрос — в чем оно заключается? 
Если говорить о полном прекращении ядерной 
программы Пхеньяна, то это нереально: процесс 
уже идет, он непредсказуемый и необрати-
мый. Возможно, конечно, некоторое принуди-
тельное замораживание данной программы. В 
этом случае многое будет зависеть от Китая, 
поскольку в руках Пекина находятся ключи от 
северокорейской экономики. КНДР зависит от 
китайских поставок стратегических материалов, 
нефтепродуктов и т.д. 

Но Китай, по всей видимости, не заин-
тересован в том, чтобы довести ситуацию до 

коллапса северокорейского режима, потому что 
это будет катастрофой для самих китайцев. Не 
только в контексте беженцев, но и в плане всей 
ситуации в Северо-Восточной Азии, которая 
возникнет при падении Пхеньяна. И поэтому 
Пекин, даже если нынешнее руководство КНДР 
ему не нравится, не будет вести дело к катаст-
рофе и продолжит экономически поддерживать 
северокорейцев. Поэтому, на мой взгляд, ситу-
ация вялотекущего конфликта — возможно, с 
периодическим обострением, с увеличением 
ставок и ужесточением риторики — будет со-
храняться еще долго. И надо привыкнуть, что 
это постоянный очаг напряженности. 

Наверное, стоит меньше провоцировать 
Пхеньян в плане, например, военного строи-
тельства вокруг КНДР или проводимых аме-
риканцами и Южной Кореей учений. Не секрет, 
что Вашингтон и Сеул всерьез рассматривают 
сценарий свержения северокорейского режима. 
Но надо постепенно пытаться уйти от этого, во 
всяком случае, не провоцируя вооруженный 
конфликт на Корейском полуострове».
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Западные СМИ со ссылкой на юж-
нокорейские спецслужбы сообщи-
ли, что у лидера КНДР Ким Чен Ына 
и его жены Ли Соль Чжу в феврале 
этого года родился третий ребенок. 

При этом ни пол, ни имя третьего ребенка ру-
ководителя Северной Кореи неизвестны. Ранее 
сообщалось, что у Ким Чен Ына есть еще двое 
детей, родившихся в 2010 и 2013 годах. 

Ренат АБДУЛЛИН.

Минобороны РФ 
развенчало мифологию 
вокруг российско-
белорусских учений 
«Запад-2017»
Совместные российско-белорусские 
стратегические учения «Запад-2017», 
которые пройдут с 14 по 20 сентября 
на полигонах Республики Беларусь, а 
также в Калининградской, Ленинград-
ской и Псковской областях России, «не 
успев начаться, стали объектом при-
стального внимания наших зарубежных 
коллег и средств массовой информа-
ции». Об этом во вторник на брифинге, 
посвященном подготовке к маневрам, 
заявил замминистра обороны РФ гене-
рал-лейтенант Александр Фомин.

Он подчеркнул, что предстоящие учения 
именно плановые, проводятся раз в два года и 
являются «завершающим этапом совместной 
подготовки вооруженных сил Белоруссии и 
России». Но, несмотря на это, сказал генерал, 
«уже несколько месяцев крупнейшие миро-
вые СМИ и вслед за ними политики будора-
жат общественное мнение, распространяя 
мифы о так называемой «российской угрозе». 

Предполагаются самые невероятные сценарии 
развития событий. Некоторые доходят до того, 
что на учениях «Запад-2017» якобы готовит-
ся «плацдарм для вторжения» и «оккупации» 
Литвы, Польши или Украины. Ни одна из этих 
парадоксальных версий не имеет ничего общего 
с реальностью». 

Замминистра обратил внимание, что 
объективная информация о ходе подготовки 
к учениям регулярно размещалась на сайтах 
военных ведомств обеих стран, практический 
этап подготовки начался еще в марте этого 
года, а предварительное уведомление всем 
государствам — участникам ОБСЕ и пригла-
шение на него наблюдателей было направлено 
еще 1 августа. 

Генерал Фомин сообщил: «Замыслом уче-
ний предусмотрено, что на территорию Рес-
публики Беларусь и Калининградской области 
Российской Федерации проникли экстремист-
ские группы, ставящие своей целью проведение 
террористических актов и дестабилизацию об-
становки в Союзном государстве. Экстремисты 
имеют внешнюю поддержку, получая материаль-
но-техническую помощь, вооружение и военную 
технику как с воздуха, так и с моря. Для борьбы 
с условными террористами предполагается 
отработать ряд тактических эпизодов».

Он сказал, что учения разбиты на два этапа 
продолжительностью в трое и четверо суток 
соответственно. На них будут отрабатываться: 
переброска воинских частей и подразделений 

региональной группировки войск в районы дейс-
твий бандформирований с их последующей 
изоляцией; действия группировки ВВС и ПВО 
по поддержке сухопутных сил и блокированию 
воздушных каналов снабжения незаконных во-
оруженных формирований; проведение специ-
альной операции по ликвидации незаконных 
вооруженных формирований, стабилизация 
обстановки; обеспечение силами Балтийского 
флота морской блокады района, проведения 
специальной операции, пресечение отхода 
бандформирований по морю».

К решению некоторых задач будут также 
привлекаться подразделения МВД РФ, Росгвар-
дия, ФСБ и МЧС. Всего, по словам генерала, к 
участию в учениях планируется привлечь около 
12,7 тыс. военнослужащих (из них от Белорус-
сии — 7,2 тыс. чел., от России — около 5,5 тыс. 
чел.), около 70 самолетов и вертолетов, до 
680 единиц боевой техники, в том числе до 
250 танков, до 200 орудий, реактивных систем 
залпового огня и минометов, а также 10 ко-
раблей. При этом, подчеркнул представитель 
военного ведомства, численность привлекае-
мых войск и техники «не превышает уровень, 
подлежащий обязательному наблюдению за 
определенными видами военной деятель-
ности, установленный Венским документом 
2011 года».

В заключение Фомин особо обратил вни-
мание на то, что учения «Запад-2017» помимо 
антитеррористической направленности носят 
сугубо оборонительный характер. «Несмотря 
на то что их основная часть проводится на тер-
ритории Республики Беларусь, при разработке 
замысла подразумевался условный противник, 
не имеющий отношения к конкретному региону. 
По нашим оценкам, обстановка, предусмот-
ренная в сценарии учений, может возникнуть 
в любой точке мира».

Олег БОЖОВ.

c 1-й стр.
 Действительно ли часть вины 
лежит на метеорологах? Или 
же стоит говорить про обсто-
ятельства непреодолимой 

силы? «МК» выяснил у экспертов, как ве-
дутся наблюдения за погодой, как поме-
нялся климат в Москве и чего ждать от 
матушки-природы в ближайшее время.

По мнению представителей Генпроку-
ратуры, одной из причин «катастрофичес-
ких последствий стихийного бедствия стал 
неточный прогноз, предоставленный ФГБУ 
«Центральное УГМС», согласно которому 29 
и 30 мая в регионе порывы ветра при грозе 
не должны были превысить 17–22 м/с». Од-
нако Росгидромет отверг эти обвинения. «На 
территории города Москвы прогноз погоды 
оправдался, предупреждения были заблагов-
ременно направлены во все органы власти», 
— говорится в официальном обращении. По 
данным Росгидромета, сила ветра в 30 м/с 
наблюдалась только на территории аэродро-
мов Московского авиационного узла и трех 
населенных пунктов: Толстопальцево, Немчи-
новка, Черусти. В городе же сила ветра была 
в пределах прогнозируемых значений.

Ведущий специалист центра «Фобос» 
Евгений Тишковец рассказал «МК», что климат, 
конечно, претерпел изменения. В последние 
25 лет в столице наблюдается явная тенденция 
к потеплению и выпадению большего количес-
тва осадков. Если рассматривать последние 
годы, то уже третий сезон мы наблюдаем ре-
кордное потепление. Если по всему миру это 
не очень заметно, то в России темпы более 
значимые. В средней полосе нашей страны 
потеплело за последние годы примерно на 
1,5–2 градуса, а вот в Заполярье эти цифры 
существеннее — около 3 градусов.

Меняется климат неравномерно. Осенью 
к нам приходит аномальная жара, летом — 
осенний холод. И такая неустойчивость — но-
вая тема в прогнозировании погоды. Раньше 
принцип, по которому строились прогнозы, 

звучал так: «Не прогнозируй явление, которое 
в данной местности никогда не встречалось». 
«На примере Москвы мы видим, что этот при-
нцип перестал работать. Например, во время 
урагана скорость ветра превышала 30 м/с. И 
мы зафиксировали такую скорость впервые. 
Ровно так же, как «библейский потоп» в июне 
был самым сильным за последние годы», — 
продолжает специалист.

Как отмечает Евгений Тишковец, коли-
чество стихийных бедствий в регионе растет 
прежде всего из-за неуравновешенности кли-
мата. Такие перепады температуры — причины 
стихийных явлений. Но и система мониторинга 
постоянно развивается. Появляются новые 
станции, новые методы фиксации, которые в 
состоянии спрогнозировать больше опасных 
явлений. Впрочем, наш собеседник признает, 
что у Росгидромета действительно не хватает 
оборудования.

— По оснащению мы еще не вышли даже 
на советский уровень, — подчеркивает экс-
перт. — По нормам на каждые 25 кв. километ-
ров должна быть метеостанция. А в России, 
особенно за Уралом, эти нормы пока не соб-
людаются. Еще нужно помнить, что прогноз 
на то и прогноз, он не может быть точным на 
100%...

Между тем, по прогнозам, в Москве на-
чинается сезон дождей. Синоптики надеются, 
что количество осадков не превысит нормы. Но 
от серости и отсутствия солнца нам никуда не 
деться. Такая погода негативно сказывается на 
москвичах и их настроении. Психолог Светлана 
Федорова советует жителям столицы в первую 
очередь внимательно следить за режимом 
дня: «Если вокруг такая серость, человек не 
выспался и не поел нормально, окружающая 
среда начинает давить на него с удвоенной 
силой. Хорошим лекарством против осенней 
хандры будет яркий аксессуар или предмет 
гардероба, ведь скоро яркие летние цвета 
отойдут на второй план».

Екатерина ГАБЕЛЬ.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бесчестный поступок 
гнусного подлеца. 4. Стасов в «Могучей кучке». 10. 
«Острый репортаж с Аллой Михеевой» в передаче 
«Вечерний Ургант». 11. «Сотоварищ» шатания в 
партийных рядах. 13. Веселое лекарство от всех 
болезней. 14. Рыба «в связке» с Лебедем и Раком 
в басне Крылова. 15. Краткая заметка, в которой 
излагается содержание книги. 16. Минеральная 
вода, что разливается в Кисловодске. 18. Детская 
подвижная игра, где у водящего завязаны глаза. 
20. Современное название техникума. 22. Сухие 
деревья и сучья, лежащие на земле. 23. Волк 
Забивака, олицетворяющий чемпионат мира по 
футболу, который пройдет в России. 24. 1/10 дис-
танции биатлонного спринта у мужчин. 27. Детское 
стихотворение, где свинки замяукали, а кошечки 
захрюкали. 30. Сигаретный яд. 32. Шутник с задат-
ками сатирика. 34. Млекопитающее с сильно раз-
витыми передними зубами, приспособленными 
для питания твердыми растительными кормами. 
35. Торжественное всеобщее веселье. 36. Драка 
на ринге. 38. Пять падений фигуриста-лидера во 
время исполнения произвольной программы. 39. 
Домашний «ларец» с мазями и таблетками. 40. 
Глазная «лечебница». 41. Удвоенный радиус. 42. 

Колесо, регулирующее ход часов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. И бессмысленное выска-
зывание, и вопиющее несоответствие. 2. Бал-
бес царя небесного. 3. «Сушилка» для волос 
из микрофибры. 5. Озвучивание иностранного 
фильма. 6. Огородный «уроженец». 7. Черный 
наполнитель жестяной баночки, «игравшей» в 
классики с советскими девчонками. 8. Потаенное 
местечко в помещении. 9. Узор из повторяющихся 
элементов. 10. Шуточная сценка конферансье 
между основными номерами. 12. Роща, усыпанная 
желудями. 17. Иносказание в басне. 19. Один из 
титулов высшего католического духовенства. 20. 
Финансово-промышленная группа компаний. 21. 
Пищевой закрепитель идеальной прически вы-
ступающей в бассейне синхронистки. 25. Кредит, 
выдаваемый под залог недвижимого имущества. 
26. «Правительство» университета. 27. Другое 
название салок, догонялок. 28. Государственный 
надзор за СМИ. 29. Ювелирный «секонд-хенд». 
31. Наследие ленинградской девочки Тани Са-
вичевой. 33. Всегда правый посетитель. 34. Ог-
ненное место вечных мук грешников. 37. Письма 
с непрошеной рекламой в электронном ящике. 
38. Раскольничий «хутор» в тайге.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

продаю
куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ банкротство 

т. 8-495-995-02-12
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых 
т. 8-968-875-76-05

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68
* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются в конце 
срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застрахованы 
в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама. КПК «Промэкономгрупп» действует 
на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ «О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – ул. Большая Якиманка, д.39

14.5% с ежемесячной выплатой
16.9% 
13.9% срочный от 6-ти месяцев

МАКСИМАЛЬНЫЙ
ПЕНСИОННЫЙ

Продавец (Организатор Торгов): ОАО «Росспирт-
пром», адрес места нахождения: 121170, г. Москва, 
Кутузовский пр., д. 34, стр. 21, тел.:(495)785-38-25, 
www.rosspirtprom.ru

Место проведения Торгов и приема заявок на уча-
стие: 121170, г. Москва, Кутузовский проспект, д. 34, 
стр. 21, каб. 900. 

Дата признания Претендентов Участниками Торгов: 
29.09.2017.

Дата и время проведения Торгов: 
Лот 1 — 02.10.2017 в 13.00 мск.
Лот 2 — 02.10.2017 в 15.00 мск.
Имущество, входящее в конкретный лот, реализуется как 

единый имущественный комплекс, на который определена 
начальная цена.

Лот 1: Состоит из 8 товарных знаков (свидетельства 
№№ 20150329, 21608, М 25936, 524211, 20151427, М 25937, 
131421, 244565). Обременения отсутствуют.

Начальная цена — 2 195 651,00 руб, в т. ч. НДС — 18%.
Размер задатка: 220 000,00 руб.
Шаг повышения цены: 100 000, 00 руб.
Лот 2: объекты имущ. комплекса расположены по 

адресам:
— Волгоградская обл., г. Волгоград, р.п. Гумрак, ш. 

Авиаторов, д. 86: «Земельный участок, площадь 13510 
кв. м., кад. номер: 34:03:130001:169», «Здание скла-
да пиломатериалов, площадь: 261,6 кв.м., кад. номер: 
34:34:080046:541», «Здание конторы, площадь: 80,2 кв.м., 
кад. номер: 34:34:080046:544», «Здание соляного склада, 

площадь: 737,5 кв.м., кад. номер: 34:34:080046:573», 
«Здание прирельсового склада, площадь: 787,5 кв.м., 
кад. номер: 34:34:080046:543», «Железнодорожные 
подъездные пути, протяженность: 184,3 м., кад. номер 
34:34:080046:542», «Забор (база Гумрак), протяженность: 
448,38 м.»;

— Волгоградская обл., Городищенский район, раб. 
пос. Городище, микрорайон № 5 ул. Дзержинского: 
«Земельный участок, площадь 1024 кв. м., кад. номер: 
34:03:230001:355», «Здание магазина, площадь: 128 кв.м., 
кад. номер: 34:03:230001:1867»;

— Волгоградская обл., г. Волгоград, ул. Садовая: 
«Земельный участок, площадь 1960,6 кв. м., кад. номер: 
34:34:060008:8»;

— Волгоградская обл., г. Волгоград, Красноармейский 
район, остров Сарпинский: Земельный участок, площадь 
4912 кв. м., кад. номер:34:34:080150:22.

Обременения отсутствуют, кроме: «Зем. участок» 
(кад. номер: 34:03:230001:355), «Здание» (кад. номер: 
34:03:230001:1867) — запрет на совершение регистрац. 
действий.

Начальная цена — 15 040 199,86 руб, в т. ч. НДС — 18%
Размер задатка: 1 500 000, 00 руб.
Шаг повышения цены: 700 000,00 руб.
Заявки на участие в аукционах принимаются Продав-

цом с 31.08.2017 по 29.09.2017 по рабоч. дням с 11.00 до 
16.00 мск. Дополнительную информацию можно запро-
сить по тел. 8(495)785-38-25*2769, моб. 89162114041, 
Zakharova.julia@rosspirtprom.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Росспиртпром» сообщает о проведении открытых аукционов 
по продаже имущества (далее — Торги)

Ракетные запуски со стороны КНДР 
происходят все чаще.

РЕКТОРА РГГУ 
УВОЛИЛИ БЕЗ 
ОБЪЯСНЕНИЯ 
ПРИЧИН
«В приказе Минобрнауки 
об этом нет ни слова»
Как стало известно 29 августа, реше-
нием Минобрнауки от своих обязан-
ностей освобожден ректор Российс-
кого государственного гуманитарного 
университета (РГГУ) Евгений Ивах-
ненко. Новость привлекла широкое 
внимание общественности не только 
потому, что накануне нового учебного 
года в отставку отправлен руководи-
тель одного из ведущих гуманитарных 
вузов страны, притом проработавший 
лишь один год из пяти, предусмотрен-
ных его контрактом. Особенно пора-
жает тайна, окутавшая причины столь 
экстренной отставки и как по уговору 
строго хранимая всеми участниками 
процесса.

Ректором РГГУ Евгений Ивахненко был 
избран лишь чуть более года назад — в феврале 
2016-го. В марте того же года он официально 
«сел на хозяйство» вуза, обойдя нескольких 
конкурентов, включая таких «тяжеловесов», 
как замруководителя Федерального агентства 
по туризму Николая Новичкова и экс-сенатора 
от Кировской области Андрея Хазина, актив-
но поддержанного тогда «Единой Россией». 
(Последний считался главным претендентом 
на пост ректора одного из самых брендовых 
гуманитарных вузов России, и о его предсто-
ящем назначении говорили как о деле уже 
решенном.)

Вообще, освещая те выборы, СМИ много 
писали о непрозрачности процедуры и о яко-
бы сильнейшем давлении, оказывавшемся на 
ученый совет вуза со стороны Минобрнауки. 
Но Ивахненко тем не менее был официально 
признан победителем предвыборной гонки и 
назначен ректором. И вот теперь, проработав 
в этой должности всего полтора года из оп-
ределенных контрактом пяти, он отправился 
в отставку.

Одна лишь эта внезапная поспешность с 
его увольнением предполагает наличие более 
чем серьезных оснований. Да еще и произошло 
это в самый неподходящий для такого решения 
момент — в канун начала нового учебного года. 
Однако что стоит за данным шагом Минобрна-
уки, не говорит никто: ни министерство, ни вуз, 
ни экс-ректор.

Правда, факт отставки «МК» полностью 
подтвердили и в Минобрнауки, и в РГГУ. А вот 
о причинах распространяться не стали: «Мне 
они неизвестны, и более того, даже в прика-
зе Минобрнауки они не указаны», — заявила 
глава пресс-службы РГГУ Елена Комарова. 
В самом же этом ведомстве на момент под-
писания номера «МК» комментариев также 
дать не смогли.

Примечательно, что и Ивахненко ясности 
в вопрос о своем увольнении, мягко говоря, 
также не внес: 

— Причины лежат в области… я не могу 
даже до конца их сформулировать, чтобы не 
получилось так, что я кого-то обвиняю. Мне 
бы не хотелось этого делать. Явных причин, 
таких очевидных, нет совершенно, — заявил 
он, окончательно запутав журналистов.

В итоге достоверно пока известно лишь 
одно. Исполнять обязанности ректора в сло-
жившейся ситуации будет первый проректор 
по учебной работе РГГУ — директор Историко-
архивного института РГГУ Александр Безборо-
дов. Однако уточнить «МК», хотя бы примерно, 
когда в РГГУ пройдут новые выборы ректора, 
в вузе не смогли.

Марина ЛЕМУТКИНА.

КАК ГОТОВИТСЯ «ОККУПАЦИЯ 
ЛИТВЫ, ПОЛЬШИ И УКРАИНЫ» 

ХОЛОДНОЕ ЛЕТО 2017-ГО 
ПЕРЕХОДИТ В ДОЖДЛИВУЮ ОСЕНЬ
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Когда Анечка уверенно назвала основные 
достопримечательности западноевро-
пейских столиц, учительница географии 
поняла: эта малолетняя дрянь отлично 
провела каникулы.

На заводе по производству носков каждое 
утро не могут найти второй цех.

Двадцатилетний Антон разбирал свои вещи 
и нашел свой детский тамагочи.
Оголодавшее чудовище разделалось с пар-
нем за десять минут.

Девушка, которая не пьет, вообще не знает, 
как дела у ее бывших.

— Ты куда среди ночи?
— Пойду проверю, не горит ли на кухне свет.
— И мне кусочек прихвати.

3

4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Григорий Абрикосов (1932–1993), актер теа-
тра и кино, народный артист РСФСР
Александр Аронов (1934–2001), поэт, жур-
налист «МК»
Кэмерон Диас (1972), киноактриса, модель 
(«Маска», «Ангелы Чарли»)
Лариса Кадочникова (1937), актриса, на-
родная артистка России и Украины
Тимур Кизяков (1967), телеведущий («Пока 
все дома»)
Исаак Левитан (1860–1900), живописец

Александр Лукашенко (1954), президент 
Республики Беларусь
Брюс МакЛарен (1937–1970), автогонщик 
«Формулы-1», основатель команды
Мэри Шелли (1797–1851), писательница 
(«Франкенштейн»)

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем в Москве 17…19°. Переменная облач-
ность, без осадков, ветер северной четверти, 
3–8 м/с.

Восход Солнца — 5.28, заход Солнца — 19.31, 
долгота дня — 14.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром будут небольшие гео-
магнитные возмущения, днем и вечером 
ожидается слабая геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК
Международный день жертв насильствен-
ных  исчезновений.
День Республики Татарстан.
1967 г. — вышел сингл Beatles «Hey Jude». 
2002 г. — под Хабаровском был открыт 

уникальный по своей протяженности мост 
через Амурскую протоку. Его длина — 750 
метров. Мост был построен в рекордные сроки 
— всего за месяц.
2007 г. — в Москве открыта новая станция 
метро «Трубная».
2012 г. — в Москве открыта новая станция 
метро «Новокосино».

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 30.08.2017
1 USD — 58,5320; 
1 EURO — 70,4316.
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТ

ПРЕсс-ЦЕНТР

НЕ ПРОПусТИ!

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА ПЕРВЫЙ ПАС

1

2 Держателю указанного сертификата предлагается в течение трех 
месяцев со дня опубликования подать в Гагаринский районный суд 

города Москвы заявление о своих правах на сертификат.

15 мая 2017 года в Гагаринский 
районный суд города Москвы
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поступило заявление от Ползикова Юрия Васильевича, проживающего в г. Москве,
о признании недействительной утраченной ценной бумаги на предъявителя, 

восстановлении прав по ней. Сберегательный сертификат СЧ №1661244
на сумму 200 000 рублей, выданный 12.01.2016 года ПАО «Сбербанк России», утерян.

2 ДНЯ — ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ДОсРОЧНОй ПОДПИсКИ НА ПОЧТЕ!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год на издания «МК» в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки  
необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Солнцево, Солнцевский проспект, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
31 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Очаково-Матвеевское,  
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-тук»
1 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корп. 403А,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ

р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1
4 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/2
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»

м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе 
к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3
с 1 сентября
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 сентября с 9.00 до 15.00 
ДЗЕРЖИНСКИЙ, ул. Поклонная, д. 3а
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,  
рядом с администрацией 
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации

ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, 
у городского парка
2 сентября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1, 
у аптеки
2 сентября с 15.00 до 19.00
ШАТУРА, ул. Спортивная, на автобусной остановке

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
1, 2 и 3 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус). Место «МК» Б-3.

ПОДПИСКА НА VI МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО 
КИНО «БУДЕМ ЖИТЬ!»

30, 31 августа и 1, 3–6 сентября с 16.00 до 19.00 
МОСКВА, м. «Белорусская»,  
Дом кино, ул. Васильевская, д. 13
При оформлении подписки первые 500 человек получают 
пригласительный билет на 2 лица на один из конкурсных 
показов. Количество билетов ограничено, подробности 
об акции по телефону: 8(495)665-40-80. 

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ  
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» №32–33 
(30 АВГУСТА — 12 СЕНТЯБРЯ), 2017 Г.:
— выставка «С ружьем и лирой» (репортаж из Музея 
А.С.Пушкина);
— охотники соревнуются на стенде;
— вести с охоты — охотники вернулись с 
открытия;
— бельгийская двустволка Defourny-Sevrin;
— состязания ретриверов по утке;
— страсти по дупелю;
— запекаем дикую утку;
— вести с водоемов;
— секреты рыбацкой ухи;
— идем на карпа!

МАСШТАБНЫЕ ВОЕННЫЕ УЧЕНИЯ В ЧЕХИИ  
И БЕЛОРУССИИ: КТО ПРОТИВНИК?

В четверг, 31 августа, с 13.00 до 14.00 в пресс-
центре редакции «МК» первый зампред Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности 
Франц Клинцевич, заместитель госсекретаря Со-
юзного государства России и Белоруссии Алексей 
Кубрин, замдиректора Института СНГ Владимир 
Жарихин, а также военные эксперты и предста-
вители посольств стран СНГ и НАТО обсудят си-
туацию вокруг совместных военных учений РФ и 
Белоруссии «Запад». 

Почему CNN назвал учения в Белоруссии «угрозой 
США и НАТО»? Как расценивать проходящие масштабные 
учения военно-воздушных сил в Чехии с участием стран 
— членов НАТО? Что значат слова министра обороны 
США Джеймса Мэттиса, посетившего Украину, о готов-
ности помогать украинцам сопротивляться «российской 
агрессии»? Могут ли объединенные силы Союзного 
государства конкурировать с военной мощью НАТО? 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, д. 7, стр. 1, вход со стороны ул. 
Костикова.

Наверняка все помнят, как в 19 
лет повесила коньки на гвоздь амери-
канская фигуристка Тара Липински. 
15-летняя Тара стала олимпийской 
чемпионкой Нагано в 1998 году, но 3 
года спустя, после тяжелой травмы 
бедра, была вынуждена завершить 
свой славный спортивный путь. 
Обладающая яркой внешностью 
фигуристка не осталась без дела и 
зарекомендовала себя как прилич-
ная актриса, снявшаяся во многих 
фильмах и телесериалах.

Об актерской карьере мечтала в 
свое время и Анна Курникова, которую 
на рубеже тысячелетий называли не 
иначе как самой красивой спортсмен-
кой в мире. Но после ухода с корта в 
22 года Анна не стала теледивой, а 
сосредоточилась на семье. Курникова 
замужем за знаменитым артистом 
Энрике Иглесиасом и участвует в 
различных рекламных и благотво-
рительных кампаниях.

А вот гимнастка Евгения Канаева 
осознанно приняла решение завя-
зать с большим спортом в 22 года. 
К этому моменту на счету Жени уже 
значились 2 победы на Олимпиадах 
и десятки наград с чемпионатов 
мира и Европы. Ей же принадлежит 
рекорд, установленный в 2009 году, 
когда спортсменка завоевала сразу 6 
(максимально возможное количество) 
медалей мирового первенства выс-
шего достоинства. Канаева решила 

уйти на пике своей карьеры, да и тот 
факт, что незадолго до этого она была 
избрана на пост вице-президента 
Всероссийской федерации художе-
ственной гимнастики, сыграл свою 
роль. Евгения и сегодня входит в ис-
полком ВФХГ.

Бывают травмы случайные, а 
бывают и хронические. Последний 
вариант — история Артема Безрод-
ного. Молодого футболиста «Спар-
така» называли одним из самых 
талантливых и техничных игроков в 
отечественном футболе, но Артем 
был вынужден повесить бутсы на 
гвоздь уже в 23 года. Многие до сих 
пор уверяют, что основной причиной 
стали проблемы игрока с режимом, 
но главную роль все же сыграли не-
прекращающиеся травмы. Безрод-
ный в детстве увлекался акробатикой 
и даже получил звание кандидата в 
мастера спорта в этой спортивной 
дисциплине. Это увлечение и стало 
проблемой. Дело в том, что в акро-
батике и футболе работают разные 
группы мышц, и натренированные в 
акробатике ноги так и не смогли при-
выкнуть к футбольным нагрузкам. Ар-
тем уже в пенсионном по футбольным 
меркам возрасте пытался вернуться 
в любимую игру (пусть уже и на лю-
бительском уровне), но в 2016 году 
его сердце остановилось во время 
утренней пробежки.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Накануне спортивный мир всколыхнула 
грустная новость — завершила карьеру 
олимпийская чемпионка Сочи в команд-
ном турнире фигуристов Юлия Липниц-
кая. На известие сразу же откликнулись 
знаменитые спортсмены и тренеры.
Немало и тех, кто посчитал решение своев-

ременным, хотя и печальным для поклонников 
молодой фигуристки.

«Природа взяла свое. Юля очень вовремя 
успела выступить на Олимпийских играх, стала 
любимицей всей страны и всего мира. Это просто 
такое развитие событий. Все в жизни меняется. Ее 
вклад в поднятие интереса к фигурному катанию 
во всем мире, в тот праздник, который ее катание 
подарило всем зрителям во время Олимпийских 
игр, — значителен. За все это мы должны сказать 
огромное спасибо ей, ее родителям и ее тренеру», 
— отметила Тамара Москвина, воспитавшая не 
одного олимпийского чемпиона.

Прокомментировала ответственный шаг 
Липницкой и ее экс-тренер Этери Тутберидзе, 
под руководством которой Юлия достигла наи-
высших результатов.

— Некоторые завершают карьеру намно-
го раньше, при этом завоевав гораздо меньше 
медалей. Юлия стала чемпионом Европы, сере-
бряной призеркой чемпионата мира и олимпий-
ской чемпионкой. Некоторые спортсмены ката-
ются десятилетиями и не зарабатывают такого 

количества медалей. Она могла уйти из спорта 
гораздо раньше и спокойно жить. Спорт — это 
ведь короткая полоса жизни.

«Великой спортсменкой» назвал Липницкую 
двукратный олимпийский чемпион, неоднократ-
ный победитель и призер чемпионатов мира и Ев-
ропы по фигурному катанию Евгений Плющенко, 
завершивший спортивную карьеру в марте этого 
года и тренирующий еще одну звезду Сочи-2014 
Аделину Сотникову.

Кстати, она тоже переживает сейчас не луч-
ший период в карьере, так и не сумев вернуться к 
своему уровню 2014 года, когда выиграла Олим-
пиаду в женском одиночном катании.

Не случайно, комментируя ситуацию с Лип-
ницкой, известный тренер и призер Олимпийских 
игр фигурист Александр Жулин заметил: «Совсем 
скоро состоятся контрольные прокаты в Сочи. 
Посмотрим, что Сотникова покажет там. В Сочи 
придется катать короткую и произвольную про-
граммы целиком, и все станет ясно. Если Аделина 
покажет достойный уровень, думаю, федерация 
будет уговаривать ее остаться. В противном слу-
чае Сотникова может также принять решение о 
завершении карьеры».

Реакцией на скептическое отношение спе-
циалистов и некоторых поклонников Аделины 
Сотниковой стало своего рода «открытое письмо» 
Плющенко в поддержку молодой фигуристки.

«Аделиночка, я в свои 34 прошел 15 опе-
раций, мой тренер в меня верил, когда никто 
в меня не верил и всем было смешно, но мы с 
Алексеем Николаевичем Мишиным завоевали 4 
олимпийские медали в 4 последних Олимпиадах 
для России, для нашей Великой Спортивной Дер-
жавы! И пусть сейчас не самый легкий период в 
твоей жизни и многие коллеги, которые совсем 
недавно рукоплескали тебе и восхваляли тебя, 
сейчас дают весьма странные комментарии. Ты 
— Великая спортсменка! Напомню всем! Первая в 
истории российского женского фигурного катания 
Олимпийская Чемпионка!

Вместо того чтобы поддержать девочку, у 
которой тяжелейшая травма голеностопа, которой 
и так нелегко, вы накинулись на девчонку! Адели-
ночка, я знаю, как это сложно, сам проходил это! 
Мне стыдно за моих коллег, откровенно стыдно! 
Товарищи тренеры, она же член сборной Рос-
сийской команды, а не вражеской! Вы, как никто 
другой, должны знать, что такое для спортсмена 
травма, серьезная травма!

Дорогая и любимая девочка, я и все твои 
поклонники верят в твое возвращение. Иногда 
у нас есть огромное желание, но бороться со 
здоровьем и с сильнейшими соперниками — вне 
человеческих возможностей. Залечивай травмы и 
иди дальше, Аделька, если будут силы и здоровье, 
а я всегда тебя поддержу как твой друг, спортсмен, 
тренер и просто человек! Обнял» — написал Плю-
щенко на своей странице в Instagram. 

Видимо, для такого заявления есть веские 
основания. Как сказал накануне Алексей Мишин, 
сделавший чемпионом самого Плющенко, «у каж-
дой звезды есть свой момент сияния».

Анастасия КЛЮКИНА.

В рамках заседания Наблюда-
тельного совета Российского 
антидопингового агентства (РУ-
САДА) состоялся второй этап вы-
боров генерального директора 
организации.
Первоначально комиссия рассма-

тривала резюме более 700 претендентов, 
желающих выдвинуть свою кандидатуру 
на должность генерального директора 
РУСАДА. Первый тур выборов завершился 
15 августа. По его итогам осталось всего 
шесть претендентов на высокую руково-
дящую должность. 

Как рассказал один из членов на-
блюдательного совета Сергей Хрычиков, 
возглавлять РУСАДА должен человек, по-
зитивно воспринимаемый как в России, 
так и за рубежом. Вновь избранному ру-
ководителю придется осуществлять ком-
муникацию РУСАДА со Всемирным анти-
допинговым агентством (WADA), органами 
государственной власти нашей страны, 
зарубежными партнерами, журналистами, 
спортсменами и другими заинтересован-
ными лицами по всему миру. Но главной 
задачей нового генерального директора 

должен стать контроль выполнения пун-
ктов по восстановлению членства РУСАДА 
в системе WADA.

Несмотря на сделанный выбор, пре-
тенденту на высший пост в РУСАДА еще 
предстоит пройти утверждение учре-
дителями агентства — Олимпийским и 
Паралимпийским комитетами России. 
Поэтому пока имя выбранного кандидата 
держится в секрете.

И всё же по окончании заседания рас-
сказать «МК» о его ходе, итогах и значении 
согласился председатель Наблюдатель-
ного совета РУСАДА Александр Ивлев.

— Состоялось заседание Наблюда-
тельного совета при участии междуна-
родных экспертов. Некоторое время назад 
было размещено объявление, что требу-
ется генеральный директор. Независимая 
комиссия, в которую входили в том числе 
международные эксперты, рассматривала 
заявки. Всего было получено более 700 
заявок. В финальный список вошли шесть 
кандидатов. После того как прошли собе-
седования со всеми претендентами, был 
выбран один кандидат, рекомендованный 
Наблюдательным советом на позицию 

генерального директора агентства. Эта 
кандидатура будет представлена учреди-
телям для утверждения в должности.

— Вы тоже выдвигали свою кан-
дидатуру на этот пост?

— Нет, у меня совершенно другая 
роль.

— Утвержденная кандидатура 
принципиально не разглашается?

— Это будет объявлено специально, 
после того как пройдет собрание учреди-
телей, дата будет согласована в ближай-
шее время. Представление нового гене-
рального директора должно произойти 
до начала аудита WADA.

— Что станет первой задачей ново-
избранного руководителя РУСАДА, и 
каков будет вектор движения органи-
зации в ближайшей перспективе?

— Мы все пониманием, что есть 
много задач по восстановлению офи-
циального статуса РУСАДА. Это, в том 
числе, и будет ключевым направлением 
работы генерального директора. На-
блюдательный совет будет по-прежнему 
определять стратегические направления 
деятельности.

— Выбранного кандидата нужно 
согласовывать с WADA?

— Мы информируем WADA в отноше-
нии этого вопроса. То, что международ-
ные эксперты приняли участие в отборе 
кандидата, уже хороший знак.

— Единым кандидатом стала 
медийная персона или человек не 
публичный?

— Скажем так, это не публичный 
человек, из бизнеса. Он входит в со-
веты директоров различных компаний, 
равноудален от спорта и от государства. 
Мы специально подобрали человека, ко-
торый не связан со спортивной сферой. 
Руководителем РУСАДА должен стать 
тот, кто хорошо разбирается в вопросах 
управления, стратегии.

Напомним, что в ноябре 2015 года 
WADA признало РУСАДА не соответствую-
щим кодексу организации, основываясь на 
материалах доклада независимой комис-
сии под руководством Ричарда Паунда.

Позднее Российское и Всемирное 
агентства разработали и согласовали ком-
плекс мер, «дорожную карту», по восста-
новлению статуса и функционала РУСАДА 
на международном уровне.

Анастасия КЛЮКИНА.

Лев РОССОШИК, член наблюдательного совета 
Всероссийской федерации волейбола

ДОПИНГ
«РУКОВОДИТЕЛЬ РУСАДА ДОЛЖЕН ХОРОШО РАЗБИРАТЬСЯ В УПРАВЛЕНИИ»

АДЕЛИНА СОТНИКОВА 
МОЖЕТ ЗАВЕРШИТЬ 
КАРЬЕРУ
Вслед за Липницкой 
повесить коньки  
на гвоздь может еще одна 
олимпийская чемпионка

ПЛОДЫ РАБОТЫ НАД ОШИБКАМИ
После второго матча, выигранного российскими волейболистами на 

чемпионате Европы над пока еще вице-чемпионом континента — сборной 
Словении, со счетом 3:0, капитан команды России Сергей Гранкин был 
почему-то озабочен. Казалось бы, радоваться надо — одержана вторая 
«сухая» победа, дверь в четвертьфинал почти открыта, а опытный игрок 
огорчен.

«Очень неприятные соперники эти словенцы, — откровенничал со 
мной Сергей. — Почти не ошибаются. Не хотелось бы еще раз с ними 
столкнуться на этом турнире».

Сразу объясню, что имел в виду Гранкин. Система розыгрыша чем-
пионата предполагает, что команды из одной группы могут сыграть еще 
раз, причем уже на стадии четвертьфиналов, после которой проиграв-
ший отправится домой. Собственно, так и случилось с нашей сборной 
два года назад на аналогичном соревновании: уверенно, как и сейчас, 
пройдя групповой этап, россияне в 1/4 вышли на итальянцев — одних из 
организаторов турнира, и уступили им вчистую.

Российский капитан, для которого нынешнее континентальное пер-
венство шестое подряд, наверняка помнил то поражение и не исключил 
возможности повторного матча со словенцами.

Или с поляками, хозяевами Евроволея, что не лучше. Это стало из-
вестно накануне, после того как болгары без особых проблем расправи-
лись со словенцами. Таким образом, нашей команде предстоит в четверг 
четвертьфинальный матч с победителем пары Польша — Словения. На-
помню, что два года назад на ЧЕ-2015 именно словенцы обыграли поляков 
в четвертьфинале, а потом стали серебряными призерами турнира.

Юбилейный чемпионат горазд на неожиданности. Чемпионы мира 
поляки на глазах 65 407 болельщиков на трибунах футбольного стадиона 
в Варшаве проиграли 0:3 сербам. Но если подобный исход еще можно 
было предположить — команда с Балкан, как и польская, входит в миро-
вую элиту, то поражение чемпионов Европы французов от бельгийцев и 
многократных победителей этого турнира итальянцев от сборной Германии 
стало неожиданностью. И факт, что той же сборной Сербии пришлось 
отыгрываться во встрече с командой Эстонии, французам — против ко-
манды Голландии, а бельгийцам заканчивать матч со скромной сборной 
Турции, говорит о том, что класс европейских команд подравнялся.

Получилось, что по итогам группового турнира только одна сборная 
из 16 участников не потеряла ни одного очка и не проиграла ни одной 
партии — российская. Нет смысла раньше времени раздавать ком-
плименты — впереди более ответственные матчи и не менее грозные 
соперники. Но об отдельных вещах не могу не сказать. Прежде всего 
россияне стали гораздо меньше ошибаться. Показательным в этом от-
ношении стал первый матч в Кракове с болгарами. Наши игроки подарили 
сопернику всего 13 очков. Если вычесть из этого числа цифру осечек при 
вводе мяча в игру — 9, то получится просто смешное число потерь для 
матчей такого уровня.

Для сравнения приведу статистические данные во встрече с той же 
сборной Болгарии на старте мировой лиги этого года в июне — 32 ошибки! 
Из них 18 на подаче. Сергей Шляпников, главный тренер нашей сборной, 
признался, что при подготовке к главному турниру сезона игроки больше 
всего работали, чтобы донельзя сократить число собственных промашек. 
И, как видим, это им удалось.Встреча со словенцами оказалась сложнее. 
Ошибок в ней допустили больше, чем в первом матче, но опять-таки не 
сравнить с началом сезона. Зато выиграли все концовки партий, что под-
тверждает более высокий класс россиян.

Ну и не могу не отметить, что тренерские замены в каждой из партий 
сработали на сто процентов. И выход Ильи Власова вместо Ильяса Куркаева 
в середине первого сета, и эйс Максима Жигалова, поставивший точку 
в затянувшейся концовке дебютного сета, и важнейшая подача Егора 
Феоктистова, после которой удалось сравнять счет в концовке второй 
партии — 24:24. Наконец, двойная замена при счете 19:19 в третьем сете 
и финальный аккорд матча из двух подряд эйсов все того же Жигалова.

И еще одна приятная новость: первый матч после перерыва, вы-
званного травмой, сыграл Егор Клюка.

Женская сборная России по футболу завоевала бронзовые 
медали Всемирной универсиады-2017, после того как победила 
ЮАР в матче за 3-е место — 5:0.

Елена ФОМИНА, главный тренер: «Я хочу поблагодарить дев-
чонок, которые выложились в игре за 3-е место даже не на сто, а на 
двести процентов. И выполнили поставленную перед ними задачу. 
Если говорить в целом по турниру, надо отметить, что у нас молодой 
состав по сравнению со многими сборными, с Бразилией той же, кото-
рой уступили в полуфинале, с Японией, а некоторые игроки вообще в 
первый раз выехали на международные соревнования. Было сложно: 
через день играли, жара была неимоверная, душно, но справились 
и все же взяли «бронзу»! А в игре за 3-е место девчонки где-то даже 
превзошли сами себя».

Ситуация, когда спортсмены в юном возрасте вынуждены завер-
шать карьеру, к сожалению, не редкость. Чаще всего причиной 
становятся проблемы со здоровьем или травмы. Но случаются и 
добровольные самоотводы. Кто-то покидает спорт, решив уйти на 
пике, кто-то по собственной прихоти. Например, один хоккейный 
голкипер отказался от любимого занятия, так и не сумев преодо-
леть страх авиаперелетов. Вратарь просто не мог отправляться 
на выездные матчи с командой.

ЛИПНИЦКАЯ: ЗАМУЖ ИЛИ В КИНО?
Чем занимались спортсмены, вынужденные 
рано завершить карьеру

Анна Курникова. Тара Липински.

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 
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В Каннах завершился юбилейный, 20-й Фе-
стиваль российского искусства. Начался он 
с литии на старинном кладбище, где нашли 
последний приют немало русских людей, и 
среди них — знаменитый ювелир Карл Фабер-
же. А под занавес представили балет «Ромео 
и Джульетта» Сергея Прокофьева. 

На русском военном каре мемориального 
кладбища Гран-Жас отдали дань памяти воинам, 
погибшим в годы Первой и Второй мировых войн. 
Из Ниццы специально приехал настоятель Нико-
лаевского собора — отец Андрей, из Москвы — 
камерный хор Российской академия художеств. 
На фестивальные дни пришлась 73-я годовщина 
освобождения Канн от оккупантов, и в центре го-
рода прошел военный парад, в котором задейство-
вана в основном американская военная техника 
тех лет. Люди вышли в военной форме — кто чем 
богат. Происходившее напоминало маскарад, но 
столько в нем было энергии, что ценнее любого 
официоза. 

Вся первая половина фестиваля сопровожда-
лась выступлениями Государственного академиче-
ского русского народного хора им. М.Е.Пятницкого. 
Это наш бренд, который приводит иностранного 
зрителя в состояние неописуемого восторга. Так 
же здесь когда-то встречали хор им. Александро-
ва, но уже не выскакивая на сцену с поцелуями. 
В этот раз особый успех у публики имело дефиле 
женского народного костюма, собранного за 60 лет 
в этнографических экспедициях. Проходило оно 
прямо во время выступления хора им. Пятницкого. 
Его руководитель Александра Пермякова во время 
традиционной «Русской ночи» вручила награду 
«За выдающийся вклад в укрепление культурных 
связей между Россией и Францией» французскому 
балетмейстеру Лорану Илеру. Ученик Рудоль-
фа Нуреева, он не раз выступал в Каннах, много 
лет выходил на сцену Парижской оперы и уже 
семь месяцев руководит балетом Московского 
музыкального театра им. К.С.Станиславского и 
В.И.Немировича-Данченко. «Год назад я даже не 
мог подумать о том, что поеду работать в Рос-
сию, — рассказал нам господин Илер. — Но ко мне 
приехал директор Театра Станиславского, и вопрос 
был решен. Я отправился в вашу страну, познако-
мился с труппой и понял, что должен там работать. 
Во многих театрах мне довелось побывать, но в 
Москве возник интерес к русской культуре. Вот 
уже семь месяцев я работаю в Театре Станислав-
ского, у меня появилось много русских друзей. 
Я понял, что связывающие нас узы основаны на 
взаимном восхищении». В ту ночь давали большой 
концерт с участием молодых певцов Мариинского 
театра Марии Баянкиной и Григория Чернецова, 
баяниста Дмитрия Ходановича, способного заме-
нить оркестр. Он один исполнял музыку из балета 
«Лебединое озеро» и оперы «Севильский цирюль-
ник». При этом Дмитрий — обладатель 3-го дана и 
черного пояса по джиу-джитсу. Гостей в тот вечер 
угощали сморчками и лисичками и гречкой, по 
которой наши соотечественники во Франции очень 
скучают, пирожными «Анна Павлова», названными 
в честь русской балерины. Балет — наше все, и его 
в этом году представлял в Каннах Марийский театр 
оперы и балета имени Эрика Сапаева, который 
назвать провинциальным язык не повернется. 
Привезли «Эсмеральду» Цезаря Пуни по роману 
«Собор Парижской Богоматери» Виктора Гюго 
(либретто худрука театра Константина Иванова, 
когда-то танцевавшего на сцене Большого театра) 
и «Ромео и Джульетту» на музыку Сергея Про-
кофьева, где главные партии исполнили Ольга 
Челпанова и Константин Коротков. Живут они в 
Йошкар-Оле, а востребованы по всему миру. Из 
Канн отправились в Вену. Вместе с ними на сцену 
родного театра выходят артисты балета из Японии 
и других стран, что еще недавно было невозможно 
представить. Посмотреть спектакль приезжали 
зрители даже из Милана. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором
любители авторской
песни могут  услышать любимых исполнителей
и полюбоваться видами Москвы.

Все лето по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

10 сентября в 17.30
на теплоходе «Гнездо глухаря»
состоится Концерт в День города!
Автор-исполнитель
Дмитрий ВЕШНЕВ

с программой
«Здравствуй,
Москва!»

В ЕВРОПЕ ПРОДЕГусТИРОВАлИ 
«АННу ПАВлОВу» И НАШЕ ВсЕ

Военный парад 
в Каннах.

КуРЬЕР
КулЬТуРЫ

лоран Илер рассказал 
о взаимном восхищении 

Франции и России
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